
Что нельзя пропустить 

на 38-м Московском 

международном 

кинофестивале

Максим Соколов: 
Беспилотные игрушки 
и авиамодели 
освободят 
от госрегистрации
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ПРОЕКТ ФСИН предлагается 
усилить агентурную службу

Перестройка 
в тюрьме

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России предлагает поднять ста-
тус оперативной службы в тю-
ремном ведомстве и объединить 
под единым началом все подра-
зделения, отвечающие за негла-
сную работу за решеткой.

Подготовленный минюстом 
проект указа президента России 
вносит серьезные изменения в 
перечень генеральских должно-
стей и структуру центрального 
аппарата Федеральной службы 
исполнения наказаний. Всего в 
ведомстве предусмотрено 37 ге-
неральских должностей. Но са-
мое главное: предлагается со-
здать главное оперативное 
управление, которое объединит 
все подразделения, занимающи-
еся негласной работой. То есть — 

оперативно-разыскной деятель-
ностью.

Именно эти службы внедря-
ют тайных агентов в камеры. Но 
это только часть работы. Главная 
задача оперативных подразделе-
ний — знать все и про всех. Что у 
арестанта на уме? Кто провора-
чивает аферы по телефону пря-
мо из-за колючей проволоки. 
Кто готовит побег? А кто поста-
новляет наркотики в зону? Если 
оперативник вовремя узнал и 
пресек, значит, он хорошо сде-
лал свою работу. А как он это сде-
лал, знать не всем положено.

Сейчас за секретную работу 
отвечают оперативное управле-
ние и управление организации 
деятельности СИЗО и тюрем. Те-
перь две структуры бу-
дут слиты в одно глав-
ное управление.

ПРОЕКТ Российские дачники 
сэкономят на членских взносах 

Считаем сотки

Тарас Фомченков

РАЗМЕР ежегодных членских 
взносов в садоводческих товари-
ществах и дачных кооперативах 
будет зависеть от площади садо-
вого участка и размера домика. 
Но только, если это одобрит об-
щее собрание.

Об этом говорится в законо-
проекте, который Госдума при-
няла накануне во втором чтении. 
В последней редакции докумен-
та дачники получили некоторые 
послабления. 

В первом варианте проекта 
предлагалось обязать объедине-
ния садоводов ставить размер 
взносов в зависимость от площа-
ди его земельного участка или 
общей площади объектов недви-
жимости. Как пояснили экспер-
ты, такая мера могла бы приве-
сти к серьезному росту размера 
членских взносов, сделать их не-
доступными для ряда категорий 
дачников. 

Ко второму чтению депутаты 
решили, что формат уплаты 
членских взносов и то, от чего 
зависит их размер, будут решать 
сами объединения. При этом все 
взносы должны направляться «и 
на содержание имущества обще-
го пользования». 

«Это абсолютно справедли-
вое решение, так как только 
само правление может знать 
конкретную информацию о со-
ставе своих участников, их пла-
тежеспособности. И определять 
размер членских взносов», — 
считает декан факультета эконо-
мики недвижимости ФЭН РАН-
ХиГC Елена Иванкина. 

Второй момент — в первона-
чальном документе была пропи-
сана норма о том, что члены объ-
единения будут наделены пра-
вом не только знакомиться с до-
кументами объединения, но и 
получать их копии. Те-
перь этот момент уточ-
нили.

2

5

4
Если Великобритания 
покинет ЕC, курс россий-
ской валюты может упасть 
почти на 20 процентов 
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Сержант Фатхул Сыраев 
уже стал прадедом, 
но награду свою с войны 
дождется

7
Заблудившихся в столич-
ных лесопарках будут 
разыскивать специальные 
собаки

КУЛЬТУРА

Австралийский доллар  47,7107
Азербайджанский манат  41,5197
Армянский драм**  13,3717
Белорусский рубль****  32,2410
Болгарский лев  36,7283
Бразильский реал  18,6605

Венгерский форинт**  22,8063
Вон Республики Корея***  55,1780
Датская крона*  96,5763
Доллар США  63,7162
Евро  71,8082
Индийская рупия**  94,3036

Казахстанский тенге**  18,9088
Канадский доллар  49,8289
Киргизский сом**  94,2547
Китайский юань*  96,8140
Молдавский лей*  32,3432
Новый туркменский манат  18,9350

Норвежская крона*  76,7943
Польский злотый  16,3404
Румынский лей  15,8364
СДР  90,3795
Сингапурский доллар  47,4856
Таджикский сомони*  81,2189

Турецкая лира  21,8888
Узбекский сум***  21,6722
Украинская гривна*  25,5888
Фунт стерлингов  93,4334
Чешская крона*  26,5385
Шведская крона*  76,9817

Швейцарский франк  66,3849
Южноафриканский рэнд*  43,2855
Японская иена**  61,0045

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.06.16 
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Эксклюзив Вчера в «Российской газете» начальник 
Госавтоинспекции Виктор Нилов рассказал о новых 
правах и обязанностях водителей

Примите право 

Владимир Баршев

Н
ачальник Главного 
управления по обес-
печению безопасно-
сти дорожного дви-
жения МВД России 

Виктор Нилов вчера стал гостем 
«Российской газеты». 

Ему было задано множество 
вопросов на тему безопасности 
дорожного движения. Ни от одно-
го из них он не ушел. Изначально 
заявив об открытости службы, он 
поддержал этот девиз накануне 
юбилея Госавтоинспекции. На-
помним, что 3 июля службе ис-
полняется  80 лет! Мы поздравили 
главу российской Госавтоинспек-
ции с юбилеем, но начали разго-
вор с грядущих реформ. 

Виктор Иванович, автовладель-
цам, казалось бы, даны все воз-
можные свободы. И тут — новая 
история: электронные паспорта 
транспортных средств. Что это?

ВИКТОР НИЛОВ: Переход на электрон-
ный паспорт транспортного сред-
ства в большей степени сориенти-
рован на таможенное пространст-
во, для того, чтобы внутри этого 
таможенного образования пере-
дача машин стала бы более про-
зрачной. А позже начали появ-
ляться идеи, предложения, ин-
струменты, которые позволили 
бы этот процесс сделать унифи-
цированным. Допустим, для нас 
это упрощает многое: не надо, к 
примеру, выписывать паспорт 

транспортного средства. А это до-
кумент, который производится за 
бюджетные деньги и обладает вы-
сокой степенью защиты.

Впрочем, для Госавтоинспек-
ции, определяющим является 
свидетельство о регистрации, ко-
торое выдается, когда машина 
ставится на учет. 

Так что же такое электронный 
паспорт транспортного средст-
ва? Какие плюсы и минусы полу-
чат автовладельцы?

ВИКТОР НИЛОВ: Здесь больше плюсов, 
чем минусов. Автовладельцу не 
придется хранить дома огромную 
простыню с данными о его маши-
не. К истории купли-продажи ав-
томобиля можно совершенно спо-
койно в дальнейшем подвесить и 
другую информацию, связанную с 
проведением технического обслу-
живания, ремонта, замены агрега-
тов. Все, что угодно. Фактически 
это может получится российский 
аналог системы  Carfax. В какой-то 
степени история автомобиля во 
всех ее проявлениях не очень нуж-
на, но по идее это не обремени-
тельная функция. А главное, ав-
товладелец не должен за нее до-
плачивать.  История его машины 
ведется на электронных носите-
лях. А в случае продажи 
покупатель может с ней 
ознакомиться. 

Начальник ГУ ОБДД МВД России 
Виктор Нилов считает, что к куль-
туре поведения на дорогах надо 
приучать с детства. 
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Дебютант финальных турниров чемпионатов Европы сборная Исландии выиграла у Австрии и сенсационно добилась выхода в 1/8 финала.

В финале Евро-2016 
сыграет команда, 
которая еще не была 
чемпионом

Хорватский вратарь 
Субашич рассказал, 
как взял пенальти 
от испанца Рамоса

Поляки добились лучше-
го результата за 30 лет

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

9
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Брест в эти дни
снова переживает 

сорок первый год / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 Переход на электронный 
паспорт связан с таможней. 
Но на его базе можно орга-
низовать российский Carfax
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Чем опасна «серая» связь?
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ВЫБОРЫ

ЦИК
пообещал 
регионам 
проверки

ВОЗЬМУТСЯ 
ВСЕРЬЕЗ

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Мособлиз-
биркома Ирек Вильданов добро-
вольно сложил свои полномо-
чия. Причиной этого решения 
стали многочисленные наруше-
ния на выборах в Подмосковье. 
Впрочем, на заседании Цен-
тральной избирательной комис-
сии ее руководитель Элла Пам-
филова признала, что было бы 
несправедливо огульно винить 
Московскую областную комис-
сию во всех недоработках, кото-
рые наблюдались в регионе. 
«Основная причина — это ис-
пользование административно-
го ресурса со стороны глав раз-
ного уровня, ненадлежащая ор-
ганизация работы со стороны от-
ветственных лиц», — сказала 
Памфилова.

В ведомстве пришли к выводу, 
что кто-то должен понести ответ-
ственность за случившееся, в ре-
зультате чего Вильданов подал 
заявление о сложении с себя пол-
номочий по собственному жела-
нию. «Ирек Раисович — очень 
грамотный председатель, и мне 
было непросто принимать реше-
ние о рекомендации ему уйти в 
отставку. Но мы не имели бы пра-
ва предъявлять претензии ис-
полнительной власти, а я тоже 
готовлю свои материалы, если 
бы не предъявили претензии 
собственным структурам», — 
подчеркнула председатель Цен-
тризбиркома.

По итогам своего анализа не-
дочетов, выявленных в Москов-
ской области, ЦИК утвердил по-
становление, в котором предло-
жил главе региона Андрею Воро-
бьеву принять меры в отноше-
нии должностных лиц, отвечаю-
щих за взаимодействие с избир-
комами. Губернатор, по мнению 
членов ЦИК, должен позабо-
титься и о предупреждении вме-
шательства в деятельность из-
бирательных комиссий всех 
уровней со стороны органов 
госвласти. 

В сложившейся ситуации 
Элла Памфилова пообещала «с 
пристрастием» отслеживать 
происходящее в субъектах РФ. 
«Следующий неблагополучный 
регион, за который мы сейчас 
возьмемся всерьез, — Самарская 
область. И не сомневайтесь: бу-
дет проведена самая тщательная 
проверка с учетом предыдущих 
и нынешних действий всех 
участников избирательного 
процесса», — пообещала глава 
комиссии.

Затем ведомство перешло к 
обсуждению финансовой про-
блематики. Выяснилось, что на 
проведение выборов депутатов 
Госдумы Центризбирком полу-
чит дополнительные средства. 
Зампред ЦИК Николай Булаев 
напомнил, что в федеральном 
бюджете на 2016 год на эти цели 
предусмотрено порядка 10,4 
млрд рублей. «Они поступили на 
счет Центральной избиратель-
ной комиссии в полном объеме. 
Кроме того, подписано распоря-
жение правительства о выделе-
нии дополнительных бюджет-
ных ассигнований на подготов-
ку и проведение выборов в раз-
мере 500 млн рублей. Таким 
образом, объем средств на под-
готовку и проведение выборов 
депутатов Государственной 
Думы седьмого созыва составит 
почти 11 млрд рублей — без 45 
тысяч», — отметил он. 

Из них 10 млрд 726 млн 362 
тыс. рублей будет направлено 
избиркомам субъектов, 83 тыся-
чи — госорганам на регистрацию 
и учет избирателей на участках, 
91,5 тысяча — Центризбиркому 
на обеспечение полномочий, 
связанных с подготовкой и про-
ведением выборов». «Все деньги 
пойдут в регионы, в ЦИК ничего 
не останется», — пообещала Элла 
Памфилова. 

ЦИК также принял постанов-
ление, согласно которому на 
Байконуре сформируют избира-
тельную комиссию для проведе-
ния выборов в Госдуму. Состав 
территориального избиркома 
Байконура определен в количе-
стве 9 человек. В течение 10 дней 
будут приняты предложения по 
составу комиссии. Кроме того, 
ведомство передало мандат де-
путата Ильи Пономарева «спра-
вороссу» Данилу Иванову.

КАДРЫ Экс-глава ЦИК РФ 
назначен наблюдать 
за выборами в органы 
власти за рубежом

Владимир 
Чуров станет 
послом

Екатерина Забродина

БЫВШИЙ председатель Центральной избирательной 
комиссии РФ Владимир Чуров назначен послом по осо-
бым поручениям МИД России. Об этом в среду сообщила 
официальный представитель дипведомства Мария Заха-
рова. 

На новой должно-
сти Чуров займется 
знакомыми ему 
электоральными во-
просами — будет на-
блюдать за выбора-
ми в органы власти в 
зарубежных стра-
нах. 

Напомним: Вла-
димир Чуров возгла-
вил Центризбирком 
РФ в 2007 году, когда 
он был введен в со-
став комиссии по 

квоте Госдумы. В 2011 году он был назначен членом ЦИК 
указом президента России и вновь избран ее председате-
лем. Покинул свой пост Чуров в марте 2016 года. Таким 
образом, он проработал на этой должности дольше всех 
своих предшественников — в течение девяти лет. Во вре-
мя его руководства Центризбиркомом в России прошли 
парламентские выборы в 2007 и 2011 годах, а также пре-
зидентские в 2008-м и 2012-м. 

Сам Владимир Чуров на момент подписания этого но-
мера в печать свое назначение официально не проком-
ментировал и сказал, что поздравлять его рано. «Пока 
никаких у меня «корочек» на этот счет нет. Я пенсио-
нер», — сказал Чуров агентству «Интерфакс».

Владимир Чуров 
занимал пост главы 
ЦИК РФ дольше всех 
своих предшествен-
ников — в течение 
девяти лет

Президент Владимир Путин призвал к честной борьбе на выборах

Идеи вместо компромата
Кира Латухина

В
ыступление в Госдуме в 
День памяти и скорби 
президент начал с ми-
нуты молчания.  После 
слов о том, что Запад в 

свое время просмотрел страш-
ную опасность нацизма, Влади-
мир Путин призвал отбросить се-
годня геополитические игры и 
объединить усилия в борьбе с ме-
ждународным терроризмом. Гла-
ва государства также отметил го-
товность депутатов к консолида-
ции ради России и подчеркнул, 
что на выборах главное не партия 
и депутат, а избиратели.

«75 лет назад гитлеровская 
Германия вероломно вторглась на 
территорию Советского Союза. 
Началась Великая Отечественная 
война. К этому времени нациста-
ми, как известно, были порабоще-
ны многие европейские страны, — 
сказал президент. — И советский 
народ принял на себя самый мощ-
ный удар, но ответил врагу еди-
ным, могучим сопротивлением, 
стоял, в полном смысле этого сло-
ва, насмерть, защищая Отечество. 
Полностью и окончательно раз-
громил агрессоров в своем лого-
ве, одержал Великую Победу».

«Сегодня мы склоняем голову 
перед этим героическим поколе-
нием», — подчеркнул Владимир 
Путин. «Наши отцы, деды ценой 
своей жизни спасли Россию и все 
человечество от «коричневой 
чумы». Мы всегда будем помнить 
их жертвенную доблесть, их по-
двиг. Светлая память всем, кто 
навеки остался на той войне, 
всем нашим ветеранам, которых 
уже нет с нами. Предлагаю по-
чтить их память минутой молча-
ния», — сказал он.

«Войну развязали нацисты. 
Их идеология ненависти, слепая 
вера в собственную исключи-
тельность и непогрешимость, 
стремление к мировому господ-
ству привели к величайшей тра-
гедии XX века», - напомнил глава 
государства. 

«Главный урок прошедшей 
войны известен: ее можно было 
бы предотвратить. Требовалось 
своевременно и твердо обуздать 
распоясавшихся нацистов и их 
пособников», — подчеркнул он. 
Но этого не произошло. На пред-
ложения Советского Союза о 
коллективной обороне следовал 
либо прямой отказ, либо они 
просто «забалтывались».

«Руководство некоторых за-
падных стран предпочло полити-
ку сдерживания Советского Сою-
за, стремилось поставить его в ус-
ловия международной изоляции», 
— отметил президент. «Однако ре-
альная, страшная, глобальная уг-
роза исходила тогда от нацизма. 
Его опасность недооценили, прос-
мотрели, не захотели признать, 
что в просвещенной Европе заро-
ждается и крепнет преступный ре-
жим, — заявил он. — Мировое сооб-
щество не проявило бдительно-
сти, воли, сплоченности, чтобы не 
допустить войны, сохранить мил-
лионы и миллионы жизней».

«Какой еще нужен урок, что-
бы сегодня, отбросив старые, ис-
трепавшиеся идеологические 
разногласия и геополитические 
игры, объединиться для борьбы с 
международным террориз-
мом?», — спросил Путин. Надо со-
здавать современную внеблоко-
вую, равную для всех государств 
систему коллективной безопа-
сности, призвал он.

Россия неоднократно заявля-
ла о готовности к диалогу. «Но 
пока мы вновь, как это было и на-
кануне Второй мировой войны, 
не видим положительной ответ-
ной реакции, — констатировал 
президент. — Наоборот: НАТО 
усиливает свою агрессивную ри-
торику и свои агрессивные дей-
ствия уже вблизи наших границ». 

«В этих условиях мы обязаны 
уделять особое внимание реше-
нию задач, связанных с повыше-
нием обороноспособности на-
шей страны», — обратился он к 
депутатам, поблагодарив их за 
понимание интересов России.

Историческим итогом работы 
шестого созыва Госдумы Путин 
назвал правовую интеграцию 

Крыма и Севастополя. «Вы в 
кратчайшие сроки приняли бо-
лее 120 законов, которые мини-
мизировали проблемы вхожде-
ния Крыма и Севастополя в Рос-
сию», — оценил он. Помогли лю-
дям почувствовать, что они у 
себя дома, что их права надежно 
защищены.

Готовность к консолидации 
ради дела, ради России глава го-
сударства считает отличитель-
ной чертой этого созыва. И над-
еется, что и новый состав будет 
действовать так же. Итоги рабо-
ты Госдумы Путин назвал дос-
тойными. «Во многом благодаря 
принятым вами законам мы вы-
полняем социальные обязатель-
ства перед гражданами, развива-
ем важнейшие отрасли экономи-
ки, совершенствуем политиче-
скую систему», — оценил он.

«Законодательная власть – са-
мостоятельная ветвь власти, и ее 
работе не должны мешать ни 
чьи-то конъюнктурные интере-
сы, ни желание поскорее офор-
мить какое-то решение, — подчер-
кнул президент. — Не должно 
быть спешных, поверхностных 
подходов при рассмотрении и 
принятии законодательных ак-
тов». Глава государства отметил 
большой вклад депутатов в раз-
витие политической системы. 
Сейчас партий уже в десять раз 
больше, чем пять лет назад. Но 
качество политической системы 
измеряется не их числом, а спо-
собностью влиять на решение 
волнующих людей проблем.

«В ходе предстоящей избира-
тельной кампании вам предстоит 
снова сдавать экзамен перед сво-
ими избирателями», — сказал Пу-
тин. Скоро в Госдуму придут од-
номандатники, а значит, связь с 
регионами будет усилена. «Все 
важно: и безопасность, и между-
народные дела, но нет ничего 
важнее экономики и социальной 
сферы», — подчеркнул президент. 
Также нужно добиться безуслов-
ного соблюдения требований за-
кона вне зависимости от должно-
сти, которую занимают чиновни-
ки, заявил глава государства. Еще 
одно важное направление — со-
вершенствование экологическо-
го законодательства.

Впереди острая конкурентная 
борьба, дебаты с оппонентами, 
предсказал Путин. Нужно сделать 
все возможное, чтобы выборы 
прошли честно, открыто, в атмос-
фере взаимного уважения. «Что-
бы это была не борьба компрома-
тов, а борьба идей, реализация ко-
торых должна привести к укрепле-
нию нашей страны, к повышению 
жизненного уровня граждан», — 
пояснил он. Стабильность и дове-
рие граждан — ключевые факторы 
успешного развития страны.

Главное в этот период — не пар-
тия или кандидат. «Главное — это 
избиратели, граждане страны», — 
подчеркнул президент. «Именно 
они наделяют вас властными 
полномочиями для того, чтобы 
решались их насущные пробле-
мы, для того, чтобы наша страна 
была самостоятельным, эффек-
тивным государством, в котором 
комфортно и безопасно жить и 
работать», — отметил он.

Депутаты смогли выработать 
высокие стандарты политиче-
ской, парламентской культуры и 
утвердить их на практике. «Будет 
полезно и для страны, и для изби-
рателей, если этот конструктив-
ный политический стиль станет 
отличительной чертой и нынеш-
ней избирательной кампании», — 
заключил Путин.

Выступив в Госдуме, президент 
возложил венок к Вечному огню у 
Могилы Неизвестного Солдата. В 
траурной церемонии также при-
няли участие премьер-министр 
Дмитрий Медведев, спикеры Со-
вета Федерации и Госдумы Вален-
тина Матвиенко и Сергей Нарыш-
кин, руководитель кремлевской 
администрации Сергей Иванов, 
министр обороны Сергей Шойгу, 
правительственные чиновники и 
депутаты. Владимир Путин также 
почтил память защитников горо-
дов-героев, возложив гвоздики к 
каждому из монументов.

Кира Латухина

Н
ужно смотреть в будущее; 
жить только прошлым 
вредно, но опираться в сво-

ем развитии необходимо на самое 
лучшее, что сделано предыдущи-
ми поколениями. Об этом заявил 
президент на встрече с представи-
телями Общероссийского исто-
рического собрания в Кремле.

«Российская история — это 
основа нашего национального 
мировоззрения, культуры... Это, 
безусловно, источник понимания 
своей идентичности и своей циви-
лизационной миссии», — подчер-
кнул глава государства. И это не-
обходимые уроки для решения 
современных задач, убежден он.

На заседание пригласили 
француженку Анн-Мари Гидо, ко-
торая передала в музей Россий-
ского военно-исторического об-
щества награды отца Мориса, 
летчика «Нормандии-Неман», и 
Владимир Путин отметил дух со-
юзничества и братства, который 
объединял солдат антигитлеров-
ской коалиции.

Выступавшие возмущались 
попытками исказить историю и 
предлагали, как этого избежать. 

«Это были настолько великие 
люди, что Европа до сих пор вою-
ет с ними, мертвыми», — сказал о 
советских воинах представитель 
Российского военно-историче-
ского общества Сергей Мачин-
ский. Он сообщил, что сегодня 50 
ребят от 12 до 18 лет со всей стра-

ны, «дети министров, обществен-
ных деятелей и простых людей», в 
форме подольских курсантов от-
правились по местам боев своих 
сверстников в сопровождении во-
енной техники того периода. А не-
давно в Новгородской области на-
шли останки советского самоле-
та: за штурвалом был русский 
летчик из Ленинграда, а в заднем 
кресле — украинец, которого ра-
нили, и пилот не стал покидать ма-
шину, пытался спасти друга.

«Теперь они лежат вместе, в 
одной земле, их невозможно раз-

делить. И те ребята, которые с 
нами участвовали в этой акции, 
они никогда не поверят, что укра-
инцы — чужой народ. Это наши 
братья», — сказал Мачинский. 
«Если бы в каждой украинской 
деревне стоял памятник погиб-
шему советскому солдату, то, на-

верное, никто бы не записался в 
батальон «Айдар» и никто бы не 
поверил, что Бандера — герой», — 
убежден он.

Директор Государственного 
исторического музея Алексей Ле-
выкин также сетовал на попытки 
искажения исторических собы-
тий «под ярким соусом борьбы за 
правду, за толерантность». А пи-
сатель Сергей Шаргунов заявил, 
что вместо запретов нужно со-
здавать патриотическую альтер-
нативу. «Запретительными мера-
ми вообще эффективно противо-

действовать ничему нельзя», — 
согласился глава государства.

Президент также заметил, что 
с точки зрения исторической нау-
ки интересно и то, что было, и то, 
что могло бы быть. «Недавно раз-
говаривал с одним из своих не-
мецких друзей, — привел он при-
мер. — Он читал всякие историче-
ские вещи в документах и обратил 
внимание на то, что Гитлер плани-
ровал сделать, если бы победил, с 
русским народом». «Это нужно 
знать всем, в том числе тем, кто 
пытается переоценивать то, что 
происходило, и делать какие-то 
выводы, на которые никто не име-
ет сегодня права или осуждать ко-
го-то», — подчеркнул Путин.

Речь зашла и о книгах. «Нам 
нужно больше не военной, а хо-
рошей литературы», — заявил 
глава государства и процитиро-
вал отрывок о переправе из поэ-
мы Твардовского «Василий Тер-
кин». «Без знания собственной 
истории невозможно смотреть в 
будущее. Это известный штамп, 
но он правильный», — также под-
черкнул он.

Арон Шнеер из израильского 
Национального института памя-
ти жертв нацизма и героев сопро-

тивления в своем выступлении 
сравнил территории своей стра-
ны и Латвии. «Несмотря на то что 
Израиль поменьше, опираясь и 
развивая свою идентичность, 
воспитывая людей на историче-
ских примерах, он добивается 
того, что население растет, а в та-
кой стране, как Латвия, сокраща-
ется», — заметил Путин. Пример-
но на 40 процентов, подсчитал 
он: «Представьте себе: почти по-
ловина населения уехало, для лю-
бой страны это катастрофа». «Да, 
современный мир меняется, гра-
ницы стираются. Но не знаю та-
кого народа, который не дорожил 
бы своей идентичностью, и утра-
та ее ведет к тяжелым последст-
виям», — убежден президент.

Россия за то, чтобы быть ча-
стью современной цивилизации 
и, безусловно, смотреть в буду-
щее. «Ни одна страна, ни один на-
род не должен жить прошлым и 
купаться в своем героизме беско-
нечно. Это вредно и опасно для 
будущего нации», — заявил глава 
государства. «Но идти вперед 
нужно, в значительной степени 
опираясь на фундамент того, что 
сделано предыдущими поколени-
ями», — подчеркнул он.

Перестройка 
в тюрьме

По должности начальнику нового управления 
будет предусмотрено звание генерал-лейтенан-
та внутренней службы. «При этом управление 

организации деятельности тюрем и следственных изоля-
торов, которое также обеспечивало организацию опера-
тивной работы в местах заключения под стражу и тюрь-
мах, упраздняется», говорится в пояснительной записке 
минюста. В непосредственном подчинении начальника 
главного оперативного управления ФСИН будут нахо-
диться более 8,5 тысячи оперативных работников. 

«Учитывая реально существующий объем задач 
ФСИН России в части обеспечения оперативно-разыск-
ной деятельности, повышения роли оперативных подра-
зделений в профилактике и пресечении противоправных 
действий, борьбе с экстремизмом и терроризмом, созда-
ние на базе отдельных оперативных подразделений 
ФСИН России единого главного оперативного управле-
ния позволит повысить качество работы по борьбе с пре-
ступностью», объясняют в минюсте. 

По словам разработчиков проекта, аккумуляция в 
главном оперативном управлении Федеральной службы 
исполнения наказаний РФ ресурсов оперативных служб 
позволит проводить совместные с органами безопасно-
сти России оперативно-разыскные и профилактические 
мероприятия на всех этапах предварительного следст-
вия и исполнения уголовного наказания в местах лише-
ния свободы, от момента помещения лица в следствен-
ный изолятор и, в последующем, при направлении его в 
колонию. 

Также проектом предлагается создать федеральное 
казенное учреждение «Главное управление по обеспече-
нию оперативных подразделений Федеральной службы 
исполнения наказаний». Оно по большей части помогает 
решать технические задачи, например, прослушивать 
телефоны, проводить наблюдение. 

По сути проект повышает статус уже существующего 
казенного учреждения, которое сейчас является просто 
управлением. В непосредственном подчинении началь-
ника нового секретного казенного учреждения будут на-
ходиться около 5 тысяч оперативных работников. Учре-
ждение будет обеспечивать деятельность главного опе-
ративного управления, а также службы собственной без-
опасности ФСИН, например, при при проведении таких 
мероприятий, как наблюдение, отождествление лично-
сти, прослушивание телефонных переговоров, снятие 
информации с технических каналов связи.

1

Деятельность Владимира Чурова на новом посту не будет 
пересекаться с работой ЦИК РФ.

Акцент

 Готовность к консолидации 
ради России — отличительная 
черта Госдумы шестого 
созыва
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ПАМЯТЬ В Кремле обсудили миссию истории

Уроки для поколений

Стенограмма выступления 
Владимира Путина 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1274265

МЕЖДУ ТЕМ
Глава ЦИК Элла Памфилова пояснила, что работа Влади-
мира Чурова на посту посла по особым поручениям МИД 
России никак не будет пересекаться с работой Центризбир-
кома в сфере международного наблюдения, взаимодействия с 
такими организациями, как ОБСЕ, и организации голосова-
ния соотечественников за рубежом. «Я в курсе этого назна-
чения, но это никак не будет пересекаться с нашей работой. 
Это будет касаться того, что, например, министр ино-
странных дел поручит ему съездить в какую-либо страну. 
Например, скоро предстоят выборы в Монголии или в Ла-
тинской Америке, и он может поехать и посмотреть, как 
там проходят выборы», — рассказала Памфилова.
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На подготовку 
и проведение 
выборов в Госдуму 
выделено почти 
11 млрд рублей

На пленарное заседание Госдумы Владимир Путин пришел в последнюю неделю работы депутатов шестого 
созыва и в первую неделю избирательной кампании

Акцент

 Выступавшие возмущались 
попытками исказить историю
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ПРАВО Взыскание долгов 
упростят с помощью 
нотариусов

Вошли в доверие

Владислав Куликов

ВЧЕРА Госдума приняла закон, упрощающий процедуру 
взыскания долгов. Фактически новая норма может решить 
наболевшую проблему коллекторов. Теперь банки смогут 
направлять документы судебным приставам, минуя суд.

Для этого достаточно будет получить исполнитель-
ную надпись у нотариуса. Судебным приставам визы но-
тариуса будет достаточно, чтобы начать действовать. 
Предполагается, что теперь банкам станет невыгодно и 
неинтересно обращаться к коллекторам.

Воспользоваться процедурой могут и обычные гра-
ждане. Если вы кому-то дали в долг и удостоверили у но-
тариуса, то в случае невозврата долга можно  снова обра-
титься к нотариусу. Тот, проверив факты, сделает соот-
ветствующую исполнительную надпись, и документ 
можно сразу передать судебным приставам.

Так что теперь не надо долго и утомительно судиться, 
чтобы заставить должника отвечать. Для кредитных до-
говоров, заключаемых банками, нотариальная форма та-
кого договора даже не потребуется: если в договоре есть 
условие о возможности внесудебного порядка взыска-
ния, банк в случае неисполнения должником своих обя-
зательств обращается к нотариусу за исполнительной 
надписью и так же, минуя судебную стадию, передает до-
кументы судебным приставам.

В новой процедуре есть и стороны, благоприятные 
для должников по кредитам. Нотариус делает исполни-
тельную надпись на обращение взыскания только в ча-
сти основного долга, процентов по нему и тарифа на 
саму исполнительную надпись. Но при этом не учитыва-
ются ни штрафы за просрочку, ни пени и иные дополни-
тельные обременения. Тариф на совершение исполни-
тельной надписи определен в Основах законодательства 
РФ о нотариате и составляет 0,5 процента от стоимости 
истребуемого имущества, но не менее 1,5 тысячи рублей 
и не более 300 тысяч рублей.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
посетит Узбекистан 
и Китай

В Пекин 
через Ташкент

Виталий Петров

СЕГОДНЯ в Ташкенте стартует двухдневное заседание 
Совета глав государств—членов Шанхайской организа-
ции сотрудничества с участием 18 стран. По традиции в 
мероприятиях ШОС на высшем уровне примет участие 
президент России Владимир Путин.

Вчера визиты в Ташкент и Шанхай Владимир Путин 
обсудил с постоянными членами Совета безопасности 
РФ, сообщил пресс-секретарь президента России Дмит-
рий Песков. Как рассказал журналистам помощник гла-
вы государства Юрий Ушаков, в столице Узбекистана 
лидеры обсудят конкретные шаги по дальнейшему со-
вершенствованию деятельности ШОС в таких сферах 
как безопасность, борьба с терроризмом, экстремиз-
мом и наркотрафиком, а также экономика и гуманитар-
ные связи. Стороны обменяются мнениями по ключе-
вым региональным и глобальным проблемам, касаю-
щимся, главным 
образом, Афганис-
тана и Ближнего 
Востока. Что касает-
ся реализации ито-
гов саммита ШОС в 
Уфе в июле 2015 
года, то важнейшим 
шагом станет утвер-
ждение меморанду-
мов об обязательст-
вах Индии и Пакис-
тана, которые наме-
рены получить статус государства—члена ШОС. Таким 
образом, процесс приема этих двух стран в организа-
цию вступит в окончательную стадию. 

Главным итоговым документом саммита станет Таш-
кентская декларация, в которой будут зафиксированы 
консолидированные подходы государств-членов к даль-
нейшему развитию ШОС, оценки по ключевым между-
народным проблемам. Главы государств примут пакет 
документов, среди которых — План действий на 2016 — 
2020 годы по реализации принятой на саммите ШОС в 
Уфе Стратегии развития организации до 2025 года.

«На полях» саммита ШОС Владимир Путин проведет 
ряд двусторонних встреч, в том числе переговоры с пре-
мьер-министром Индии Нарендрой Моди. В ходе беседы 
предполагается обсудить ход подготовки запланированно-
го на осень этого года визита российского лидера в Индию.

Следом Владимир Путин посетит с официальным ви-
зитом Китай по приглашению его председателя Си 
Цзиньпина. Юрий Ушаков напомнил, что КНР продолжа-
ет оставаться важнейшим торговым партнером России. 
В ходе переговоров главы государств обсудят основные 
вопросы экономического сотрудничества, включая рас-
ширение кооперации в финансовой и инвестиционной 
сферах, углубление межрегионального диалога, реализа-
цию крупных проектов в энергетике, гражданское авиа-
строение. Масштабной задачей, которой также коснутся 
лидеры, является сопряжение строительства Евразий-
ского экономического союза и Экономического пояса 
Шелкового пути. Именно ее реализация позволит в пер-
спективе сформировать общее экономическое про-
странство.

В повестку переговоров Путина и Си Цзиньпина 
включены все основные проблемы глобальной повестки 
дня. Особый акцент будет сделан на взаимодействии в 
рамках ООН, БРИКС, «Группы двадцати».

СЛЕДСТВИЕ Возбуждено уголовное дело против украинского врача, 
призвавшего убивать раненых 

Доктор Смерть
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ объявил, что его 
Управление по расследова-

нию преступлений, связанных с 
применением запрещенных 
средств и методов ведения вой-
ны, возбудило уголовное дело 
против гражданина Украины 
Александра Чернова. Уголовная 
статья — 356 (подстрекательство 
к применению запрещенных 
средств и методов войны).

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, по 
данным следствия, 20 июня 2016 
года Александр Чернов, когда-то 
работавший врачом анестезио-
логом-реаниматологом больни-
цы № 7 города Енакиево Донец-
кой области Украины, дал ин-
тервью журналисту одного из 
украинских телеканалов. В нем 
доктор публично призвал врачей 
Украины совершать с соблюде-
нием конспирации «действия по 
оказанию медицинской помощи 
ненадлежащего качества ране-
ным из числа гражданского насе-
ления, получившим травмы в ре-
зультате нарушения режима пре-
кращения огня на территории 
юго-востока Украины». То есть 
гражданам, не желающим при-
знать легитимность действую-
щей власти на Украине. Чернов 
фактически склонял врачей вво-
дить таким пациентам медицин-
ские препараты, не предназна-

ченные для лечения, в результате 
чего должна наступить их смерть. 

Видеозапись с интервью Чер-
нова была показана в эфире 
украинского телеканала, опу-
бликована в СМИ и распростра-
нена по Интернету.

Маркин утверждает, что свои-
ми действиями доктор Чернов 
нарушил положения Женевской 
конвенции о защите гражданско-
го населения во время войны 
(Женева, 12.08.1949) и Дополни-
тельного протокола № II к ней 
(Женева, 08.06.1977).

Представитель российского 
следственного ведомства напом-
нил, что в соответствии с Согла-

шением трехсторонней контак-
тной группы (Украина, Донецкая 
народная республика, Луганская 
народная республика) при разре-
шении вооруженного конфликта 
немеждународного характера на 
ю г о - в о с т о к е  У к р а и н ы  с 
15.02.2015 подлежал прекраще-
нию режима огня в отдельных 
районах Донецкой и Луганской 
областей, проводились отвод тя-
желых вооружений и выполне-
ние иных мероприятий. 

Но, судя по ежедневным и опе-
ративным отчетам специальной 
мониторинговой миссии между-
народных наблюдателей ОБСЕ до 
20.06.2016 года, перемирия так и 

не было. В отдельных районах До-
нецкой и Луганской областей за-
фиксированы нарушения режи-
ма прекращения огня, в резуль-
тате чего местные жители, не же-
лающие признать легитимность 
действующей власти на Украине, 
получали ранения и попадали на 
больничные койки.

На вопрос, а какое отношение 
имеет российское следствие к 
высказываниям иностранного 
врача, ратующего не помогать 
иностранным гражданам, Мар-
кин заявил, что в соответствии с 

ч. 3 статьи 12 Уголовного кодекса 
РФ, иностранные граждане, не 
проживающие постоянно в Рос-
сии, совершившие преступление 
вне пределов РФ, подлежат уго-
ловной ответственности по Уго-
ловному кодексу РФ в случаях, 
предусмотренных международ-
ным договором Российской Фе-
дерации.

— Полагаю, в этой ситуации 
вряд ли имеет смысл рассуждать 
об элементарных нравственных и 
этических основах в медицине, 
которые закреплены в Междуна-
родном кодексе медицинской 
этики. Создатели этих правил и 
представить себе не могли, что 
тот, кто носит высокое звание 
врача сможет позволить себе та-
кое, да еще и с улыбкой на лице 
бравировать своим умением 
«максимально наносить вред 
вражеским пациентам» и запре-
щать коллегам оказывать им по-
мощь. Подобное поведение выхо-
дит далеко за рамки медицинской 
этики и подпадает однозначно 
под уголовно-правовые запреты. 
И если такого не понимают на ро-
дине этого, с позволения сказать 
медика, тогда остается только по-
сочувствовать его соотечествен-
никам, подчеркнул официальный 
представитель СКР.

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты 
одобрили 
льготы для 
общественно 
полезных НКО

ДАТЬ СТИМУЛ 
ТВОРИТЬ 
ДОБРО

Татьяна Замахина

ОРГАНИЗАЦИЯМ, которые за-
рекомендовали себя как без-
упречные партнеры государст-
ва, дадут правовой статус 
«НКО — исполнитель обществен-
но полезных услуг». Им будет 
предоставлены дополнительные 
льготы и первоочередной доступ 
к бюджетным ресурсам. Поправ-
ки, исполняющие задачу из пре-
зидентского Послания Феде-
ральному Собранию, одобрены 
в основном чтении.

Об установлении нового ста-
туса для НКО Владимир Путин 
говорил в декабре прошлого 
года. Кроме того, глава государ-
ства призвал региональные и 
муниципальные власти «поэтап-
но направлять НКО до 10% 
средств региональных и муни-
ципальных социальных про-
грамм, чтобы эти организации 
могли участвовать в оказании 
социальных услуг, которые фи-
нансируются из бюджета».

Как объяснила глава Комите-
та Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Оль-
га Баталина, перечень приори-
тетных для государства направ-
лений будет установлен специ-
альным указом президента. Она 
выразила уверенность, что в 
списке будет помощь и людям, 
которые оказались в трудной 
жизненной ситуации, и детям-
сиротам, и людям с ограничени-
ями по здоровью, и многие дру-
гие важные направления дея-
тельности. Как показывает пра-
ктика, некоммерческий сектор 
зачастую действует в этой сфере 
эффективнее, чем государствен-
ные социальные учреждения. А 
значит, таким организациям 
надо дать дополнительные сти-
мулы работать.

Меры поддержки таких НКО 
будут позже установлены от-
дельными законодательными ак-
тами. Уже ясно, что эти органи-
зации получат приоритетный 
доступ к бюджетным средствам, 
чтобы фактически на равных ра-
ботать с государственными уч-
реждениями в соцсфере.

Сразу «льготный» статус ор-
ганизации не дадут — нужно бу-
дет доказать свою обществен-
ную полезность в течение года, 
оказывая все это время услуги 
надлежащего качества. При этом 
НКО не должна быть в списке 
«иностранных агентов» и иметь 
долги перед государством.

Как предполагается, поправ-
ки вступят в силу с 1 января 
2017 года.

Таких беззащитных людей 
«доктор» Чернов призывал 
обрекать на смерть.

МЕЖДУ ТЕМ
Госдума приняла заявление с при-
зывом к Парламентским ассам-
блеям НАТО и ОБСЕ, а также на-
циональным парламентам бал-
канских государств обсудить по-
следствия размещения ПРО США 
в Восточной и Юго-Восточной 
Европе. Депутаты прямо указы-
вают, что такая политика — 
это «опасная линия, по сути на-
правленная не на оборону, а на 
развязывание новой «холодной 
войны». Необходимо объединить 
усилия для «преодоления опасных 
тенденций, способных привести к 
военно-политическому противо-
стоянию». Ведь целые регионы 
востока и юго-востока Европы в 
результате такой политики по-
тенциально становятся зоной 
ответного удара в случае развя-
зывания военного конфликта, 
предупреждают в ГД.
Глава Комитета Госдумы по ме-
ждународным делам Алексей 
Пушков, представляя документ, 
назвал риторикой слова генсека 
НАТО о том, что «холодная вой-
на» — это история, на практике 
альянс приближает военную ин-
фраструктуру к границам Рос-
сии. Он отметил, что втягива-
ние в НАТО все новых государств, 
последнее из которых Черного-
рия, — это реалии сегодняшнего 
дня, а не история. 

Перечень приори-
тетных для государ-
ства направлений 
деятельности НКО 
будет установлен 
специальным ука-
зом президента

Украинский врач рассказал, 
как убивал мирных 
жителей и ополченцев — 
смотрите видео на сайте
www.rg.ru/art/1273666
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Примите право

При, скажем, продаже 
машины ваши сотруд-
ники не будут требо-

вать эту большую синюю про-
стыню под названием ПТС?
ВИКТОР НИЛОВ: У автовладельца на 
руках должно быть свидетельст-
во о регистрации транспортного 
средства. Так называемый СТС. 
Его достаточно. ПТС нужен был в 
период, когда еще информатиза-
ция не была столь глобальной. Не 
охватывала  все подразделения, 
всех автовладельцев. 

И когда все это заработает?
ВИКТОР НИЛОВ: Если брать с точки 
зрения постановления правитель-
ства, переходный период на окон-
чательный электронный Паспорт 
транспортного средства намечен 
на 1 июля следующего года. До 
этой даты мы должны привести 
всю базу данных в соответствие с 
новыми требованиями. 

А другие нововведения по реги-
страции транспорта планируют-
ся? 
ВИКТОР НИЛОВ: Конечно, планируют-
ся. Вы знаете, что в Госдуме про-
шел в первом чтении закон о реги-
страции. В эту сессию второго и 
третьего чтения уже не будет. 

Слишком много замечаний, обсу-
ждений. К сожалению, вместо 
того, чтобы принять его за основу 
и потом двигаться вперед и дора-
батывать при возникновении 
проблем, законодатель идет дру-
гим путем. Последние изменения, 
которые были внесены в этот про-
ект закона, связаны с введением 
электронного ПТС. Хотя мы гово-
рили, что регистрация и элек-
тронные паспорта с точки зрения 
исполнения государственной 
функции по учету транспортных 
средств друг с другом не связаны. 

В чем суть закона о регистра-
ции? Какие новшества он прине-
сет автовладельцам?
ВИКТОР НИЛОВ: Для нас в нем есть не-
сколько основных составляю-

щих. С одной стороны, мы хотим 
подключить сегодня официаль-
ных дилеров к процессу подготов-
ки продаваемого автомобиля к 
регистрации. То есть попросту 
уйти от серых схем. Ни для кого 
не секрет, что сейчас за отдель-
ную плату дилер может продать 
машину и самостоятельно поста-
вить ее на учет. То есть продать с 
номерами. Но делается это полу-
законно. В проекте закона как раз 
предусматривается возможность 
участия дилера в этом процессе. 
Его услуги будут узаконены. Это 
облегчит и жизнь автовладельца, 
повысит престиж самого дилера, 
а также облегчит работу инспек-
торам. Ведь дилер полностью под-
готовит и укомплектует автомо-
биль, чтобы его можно было по-

ставить на учет. Он потом будет 
представлять интересы покупа-
теля в ГИБДД. А ГИБДД это удоб-
но тем, что можно было бы орга-
низовать взаимодействие с про-
давцом в электронном виде. Что-
бы упростить процедуру. 

Но это не единственное преиму-
щество этого закона? Есть еще 
новации в области регистрации? 
ВИКТОР НИЛОВ: Еще одно преимуще-
ство заключается в том, что пред-
усматривается переход от выда-
чи государственного регистраци-
онного знака к его присвоению. 
Сейчас мы изготавливаем реги-
страционные номера, присваи-
ваем их автомобилям и выдаем. 
Но планируется изменить эту 
схему. При прохождении проце-
дуры регистрации водитель в ко-
нечном итоге получит на руки 
только свидетельство о регистра-
ции транспортного средства, ко-
торому присвоен определенный 
регистрационный номер. Воз-
можно, этот номер автовладелец 
купит на аукционе престижных 
номеров, возможно, ему его 
просто присвоят по случайному 
выбору. Номер будет уже в свиде-
тельстве о регистрации. А дальше 
автовладелец идет в одну из офи-

циальных организаций, которая 
занимается изготовлением номе-
ров, и за свой счет по свидетель-
ству о регистрации транспортно-
го средства изготавливает при-
своенный ему номер. Это значи-
тельно сохранит бюджет. Ведь се-
годня нам приходится не только 
заказывать эту спецпродукцию, 
распределять ее по отделениям. 
Ее надо перевозить, ее надо хра-
нить. А все это стоит денег, при-
чем бюджетных.

Водитель просто покажет свиде-
тельство о регистрации тран-
спортного средства, и ему изго-
товят прописанный там номер? 
ВИКТОР НИЛОВ: Да, эта процедура 
уже отработана. Если у вас укра-
ли номер или вы его потеряли, вы 
можете изготовить его, просто 
предъявив свидетельство о реги-
страции транспортного средства 
в любом месте, где изготавлива-
ют государственные  регистраци-
онные знаки. 

В условиях растущей плотности 
автотрафика ГИБДД без инноваций 
не обойтись. 

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1274264
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 Дилеры смогут 
регистрировать автомобили 
в Госавтоинспекции, 
если закон будет принят

Деловой завтрак

Алексей Алексеевич Немерюк
Руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы  
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ГЕОПОЛИТИКА Почему в Софии 
вспомнили о своем миролюбии 
накануне саммита НАТО?

«Братушки» 
сыграли ва-банк

Владислав Воробьев

СОФИЯ выступила против идеи 
создания объединенного флота 
НАТО в Черном море. Власти 
вдруг вспомнили о том, что Бол-
гария миролюбивое государст-
во, сказав веское «нет» не кому-
нибудь, а Североатлантическо-
му альянсу. При этом неожидан-
ностью данное заявление могло 
стать только для тех, кто ничего 
не понимает в балканском мен-
талитете.  

Не секрет, что во времена 
Варшавского договора болгары 
жили, в том числе, за счет «посы-
лок» из Москвы. После очеред-
ного «братского» поцелуя в ис-
полнении коммунистических 
вождей Леонида Брежнева и То-
дора Живкова София сразу же 
получала сотню-другую миллио-
нов на развитие своего сельско-
го хозяйства или строительство 
заводов и магистралей. В ответ, 

по сути, требовалось немногое: 
клясться в «вечной дружбе». 
И болгары воодушевленно кля-
лись. А спустя годы, когда СССР 
распался и финансовые потоки 
из Москвы обмелели, в Болгарии 
столь же воодушевленно стали 
называть россиян «оккупанта-
ми», а Россию «империей зла». 

Параллельно в Болгарии на-
чался поиск новой «кормушки». 
Искать долго не пришлось. НАТО 
и Евросоюз быстренько сунули 
лакомый с геополитической точ-
ки зрения «болгарский кусочек» 
себе в карман. Было это в те годы, 
когда в Брюсселе не считали де-
нег, необходимых для расшире-
ния на Восток. Но времена изме-
нились. Теперь ни у НАТО, ни у 
ЕС на безбедную жизнь перифе-
рии свободных миллионов уже 
нет. Гранты, субсидии, програм-
мы по развитию стремительно 
сокращаются. Теперь наоборот, 
НАТО требует от своих членов 
резкого увеличения госрасходов 
на оборону. Но откуда у Болгарии 
с крайне скромным бюджетом 
миллионы на новые натовские 

танки и самолеты? Иными слова-
ми, «кормушка» снова опустела.

И в Софии, без сомнения, это 
почувствовали. До антиеэсов-
ской и антинатовской истерии 
дело еще, конечно, не дошло. 
Хотя, если ситуация не изменит-
ся в ближайшие годы, то и это 
вполне возможно. Пока же худо-
бедно деньги из ЕС в Болгарию 
поступают. А это значит, что са-
мое время хорошенько поторго-
ваться: на этом болгарские влас-
ти давно «собаку съели». Другое 
дело, что у них далеко не всегда 
получается добиться желаемого 
результата. Брюссель ведь тоже 
умеет не дать себе выкрутить 
руки. Можно, например, вспом-
нить о закрытии проекта «Юж-
ный поток», который мог прине-
сти Софии огромные доходы, но 
не принес, в том числе из-за 
крайне недальновидной позиции 
болгарского руководства. 

И все же София явно реши-
лась в очередной раз испытать 
удачу. Нет сомнений, что как раз 
с этой целью и прозвучало 
«громкое» заявление по черно-
морской флотилии НАТО.  На 
совместном брифинге его озву-
чили президент Болгарии Росен 
Плевнелиев, премьер Бойко Бо-
рисов и министр обороны Нико-
лай Ненчев.  «Могу категорично 
заявить, что идея о флотилии в 
том виде, в котором она предло-
жена, отклонена и военным ми-
нистром, и президентом, и мини-
стром иностранных дел, — сказал 
как отрезал Борисов. — Мы миро-
любивое государство, которое 
выполняет свои обязательства, 
хочет строить, развиваться, 
иметь новые инвестиции. Мы хо-
тим видеть прекрасные черно-
морские пляжи, где необходимо 
реализовать проекты по разви-
тию туризма. Мы хотим видеть в 
Черном море яхты и туристиче-
ские лайнеры, а не превращать 
его в арену боевых действий». А 
президент Болгарии добавил: 
«Давайте прекратим спекуляции 
о том, что будут создаваться фло-
ты против кого-либо. Болгария — 
мирная страна, и ее внешняя по-
литика не направлена против ко-
го-нибудь». Тут стоит обратить 
внимание, что это заявление 
прозвучало накануне саммита 
НАТО в Варшаве, где, по мнению 
экспертов, состоится нешуточ-
ная битва между русофобами и 
сторонниками диалога с Россией. 
Так что в Софии, очевидно, реши-
ли, что в предстоящей  геополи-
тической игре необходимо пра-
вильно распорядиться «козыря-
ми». 

ПРЕЦЕДЕНТ Литва проиграла 
«Газпрому» 1,5 миллиарда евро

Арбитраж — наш

Сергей Куликов

ПРЕТЕНЗИИ Литвы к «Газпро-
му» по поводу «неправильной 
цены» на газ отклонены — Сток-
гольмский арбитражный суд за-
нял сторону российского газово-
го концерна. Это, по мнению эк-
спертов, создает прецедент, ко-
торый поможет российской сто-
роне побеждать в аналогичных 
судебных разбирательствах.

Суд отказал Литве в требова-
нии выплатить компенсацию в 1,5 
миллиарда евро, сказано в сооб-
щении «Газпрома». Сток-
гольмский арбитраж не увидел на-
рушений российского концерна, 
решение окончательное и пере-
смотру не подлежит.

Напомним, что просьбу об ар-
битраже против «Газпрома» ми-
нистерство энергетики Литвы на-
правило в Стокгольм довольно 
давно — в начале октября 2012 
года. Мотивация была твердая: 
«Газпром» нарушил акционерный 
договор с компанией Lietuvos 
Dujos, не установив «справедли-
вые» цены на природный газ, по-
ставляемый в Литву. А потому 
страна требовала компенсации в 
размере 5 миллиардов литовских 
литов, или примерно 1,5 миллиар-
да евро по нынешнему валютному 
курсу. Естественно, что «Газпром» 
с такими требованиями не согла-
сился и решился судиться.

Как отмечают опрошенные 
«РГ» эксперты, данное событие 
вполне может создать прецедент в 
пользу «Газпрома». 

Руководитель аналитического 
управления Фонда национальной 
энергетической безопасности 
(ФНЭБ) Александр Пасечник счи-
тает, что это решение позволит ох-
ладить пыл и по другим искам. В 
частности, «Нафтогаза» Украины. 
«Это очень интересный разворот, 
если учесть растущую «газпромо-
фобию» в Европе, — говорит он. — 
Теперь стало понятно, что пози-

ция «Газпрома» с юридической 
точки зрения довольно твердая, 
так что другим желающим судить-
ся с ним придется брать в расчет 
данное решение». 

По словам ведущего эксперта 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Рустама Танкаева, мировой 
рынок газа меняется быстро, и 
«Газпром» за этими изменениями 
не всегда успевает. Нынешний ме-
ханизм ценообразования, по ко-
торому стоимость газа на рынке 
привязана к мировой цене на 
нефть с задержкой в 3—6 месяцев, 
требованиям рынка явно не отве-
чает. Однако обвинить «Газпром» 
в каких-то нарушениях долгос-
рочных контрактов с юридиче-
ской точки зрения невозможно, 
уточняет эксперт. 

По мнению директора Инсти-
тута национальной энергетики 
Сергея Правосудова, случай с 
Литвой — позитивный прецедент. 
«В этой связи необходимо отме-
тить, что Литва — член Евросоюза, 
так что подобные иски со стороны 
участников ЕС могут быть в буду-
щем также отклонены», — полага-
ет он. 

К тому же, как отмечает Право-
судов, в отношениях с партнерами 
«Газпром» и так пытается проя-
вить максимальную гибкость, 
стремясь решить возникающие 
проблемы по поводу цен во внесу-
дебном порядке. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В РАН 
предлагают не мешать 
производителям 
повышать цены

Бес инфляции

Игорь Зубков

РОСТ цен в обрабатывающей промышленности неизбе-
жен. Но не только потому, что импорт стал менее доступ-
ным из-за девальвации рубля. Мы оказались в новой ре-
альности, в которой важнейшее значение приобрело 
высокое качество продукции. А оно не может быть де-
шевым, переход к нему требует более высоких инвести-
ционных затрат.  Продолжение выпуска продукции не-
высокого качества дает возможность снизить цены на 
5—15 процентов, но в конечном итоге это путь к дегра-
дации. Россия тогда скоро опять окажется на импор-
тной игле.

К таким выводам пришли экономисты из Института 
народно-хозяйственного прогнозирования РАН в ходе 
масштабного исследования ценовой динамики в обра-
батывающей промышленности. 

Они доказывают, что рост цен, если он сопровожда-
ется повышением качества и улучшением потребитель-
ских характеристик продукции, будет играть не на руку 
инфляции, а против нее. Потому что это ведет к эконо-
мии при потреблении, к росту технического уровня 
производства и улучшению условий труда, к росту до-
бавленной стоимости и доходов работников. 

«Раньше качество нас не очень занимало, потому что 
все, что нужно, мы могли импортировать. Сейчас жизнь 
заставляет мыслить совсем по-другому, поэтому не 
нужно абсолютизировать борьбу с инфляцией. Реструк-
туризация экономи-
ки всегда предпола-
гает рост цен», — 
сказал директор Ин-
ститута народно-хо-
зяйственного про-
гнозирования ака-
демик РАН Виктор 
Ивантер, представ-
ляя исследование. 

Сейчас, по его 
словам, успешное 
импортозамещение 
идет в производстве 
стройматериалов, в 
химической и пище-
вой промышленно-
сти, в металлургии. Эти отрасли могут стать теми точка-
ми роста, через которые экономика выйдет из кризиса, 
их нужно поддержать. Характерно, что успех этих отра-
слей сопровождался опережающим ростом цен на их 
продукцию начиная с начала 2000-х годов. Потребитель 
принял это, потому что более дорогая продукция стала и 
более качественной. Так, новые строительные материа-
лы обеспечивают экономию затрат на строительство и 
дальнейшую эксплуатацию зданий и сооружений, а сов-
ременные трубы не надо менять каждые два года. 

В других отраслях ситуация противоположна. С по-
мощью слабого рубля промышленность легко распра-
вилась с низкокачественным дешевым импортом, но не 
смогла предложить достойную альтернативу самым 
сложным изделиям, на которых строится благополучие 
во всех отраслях, — иностранным машинам и оборудо-
ванию. Отечественной продукции им на замену либо 
просто нет, либо ее качество уже не устраивает потре-
бителей, избалованных импортом. Например, накану-
не кризиса доля импорта в оборудовании для метал-
лургической промышленности дошла до 85 процентов. 

Оказалось, что рост экономики в предыдущие годы 
привел к возникновению «барьеров качества», в кото-
рый теперь и «уперлось» наше машиностроение, хотя 
в ценовой конкурентоспособности оно выиграло у им-
порта 13—16 процентов за прошлый год. При этом в 
отечественном машиностроении выпуск снизился на 
10 процентов. В результате вместо импортозамещения 
идет процесс импортовытеснения (в этой сфере им-
порт упал более чем на 40 процентов), а промышлен-
ность теряет способность к модернизации, потому что 
только с новыми станками можно перестроиться на 
выпуск сложной и востребованной продукции. 

Стимулирование инвестиций без реанимации маши-
ностроения не будет сопровождаться ростом отечест-
венного производства, делают принципиальный вывод 
экономисты РАН. То есть вопрос выхода из кризиса не 
сводится только к количеству денег, потраченных с инве-
стиционными целями. Качество формируется на уровне 
производства средств производства, в этом ключ к успе-
хам в российской экономике. 

ПРОГНОЗ Если Великобритания покинет Евросоюз, 
курс российской валюты может упасть почти на 20 процентов

У рубля выхода нет
Роман Маркелов

Е
сли на сегодняшнем рефе-
рендуме жители Великоб-
ритании проголосуют за 

выход из Евросоюза, то на фи-
нансовых и сырьевых рынках на-
чнется турбулентность. Первы-
ми пострадавшими от нее станут 
британский фунт, евро, нефть и, 
как следствие, рубль. Но пока жи-
тели Соединенного Королевства 
не отправились на участки, ру-
блю помогают укрепляться ак-
тивные продажи валюты экспор-
терами.

Последние опросы британцев 
показывают, что число сторон-
ников и противников выхода Ве-
ликобритании из ЕС по-прежне-
му почти одинаково. В понедель-
ник 45 процентов респондентов 
были готовы оставить страну в 
Евросоюзе, 44 процента — голо-
совать за выход, еще 11 процен-
тов населения не определились 
со своим выбором. При этом иг-
роки мировых финансовых рын-
ков не очень верят в Brexit. Про-
блема только в том, что оконча-
тельный выбор будут делать не 
они, а все же обычные британцы.

«Достоверно предсказать ито-
ги референдума, думаю, сейчас 
не может никто. Если реализует-
ся сценарий Brexit, это может 
привести к существенным по-
следствиям», — говорит старший 
управляющий по исследованиям 
и анализу отраслей и рынков ка-
питала Промсвязьбанка Илья 
Фролов. По его мнению, речь мо-
жет идти о резком падении курса 
британского фунта и евро по от-
ношению к доллару, японской 

иене и швейцарскому франку. 
«Учитывая существенное влия-
ние курса доллара на котировки 
нефти, укрепление доллара и па-
дение спроса на рисковые активы 
может ослабить позиции россий-
ского рубля, пусть и не на продол-
жительный период времени, а 
также распродажи российских 
акций», — полагает Илья Фролов.

Бегство инвесторов из риско-
вых активов, к которым относят-
ся нефть и рубль, не обещает 
быть долгосрочным, но зато мо-
жет стать весьма заметным. «От-
метка 75 рублей за доллар ока-
жется вполне реальной перспек-
тивой в рамках недели-двух, а 
момент начала роста российской 
экономики может быть отложен 
на последний квартал этого года, 
пока финансовые рынки вновь не 
вернутся в норму», — считает фи-

нансовый аналитик FxPro Алек-
сандр Купцикевич. Сейчас курс 
доллара на бирже составляет 
около 64 рублей.

Если же жители Соединенного 
Королевства проголосуют за со-
хранение страны в Евросоюзе, то 
такое решение тоже может обеспе-
чить движение на финансовых пло-
щадках, но уже не такое нервное. 

По мнению замдиректора анали-
тического департамента Альпари 
Натальи Мильчаковой, в случае не-
выхода Великобритании из ЕС вы-
растет курс евро к доллару и незна-
чительно упадет курс фунта, исхо-
дя из принципа «покупай на слу-
хах, продавай на фактах». 

В случае отсутствия Brexit 
рубль может продолжить теку-
щее укрепление к доллару и евро, 
которое, правда, тоже не обещает 
быть долгим. Сейчас рублю помо-
гают расти цены на нефть, не-
сколько дней пребывающие 
выше 50 долларов за баррель, а 
также период налоговых выплат 
российскими компаниями-эк-
спортерами, пик которых придет-
ся на начало следующей недели. 
Влияние этих факторов плюс 
ожидания британского референ-
дума уже дали новый мини-ре-
корд: вчера утром на Московской 
бирже курс евро снижался на ми-
нимуме до 71,54 рубля. Офици-
альный курс евро, установлен-
ный Банком России на сегодня, 
составил 71,8 рубля — так дешево 
валюта Старого Света не стоила с 
начала декабря 2015 года.

О чем говорят В минсельхозе опровергли информацию 
о массовой фальсификации молочной продукции в России

Накипело

Василий Миронов 

С
писок компаний, за-
мешанных в фальси-
фикации молочной 
продукции, Россель-
хознадзор обещает 

опубликовать в течение месяца. 
До этого момента эксперты сове-
туют с осторожностью относить-
ся к выбору молочки в магазине.

Радует одно — продуктов, в ко-
торые при производстве добав-
ляли мел и гипс, на российском 
рынке единицы, пояснил накану-
не министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев.

Сейчас идет сбор информа-
ции из регионов и формирование 
единого списка производителей-
нарушителей, сообщила «РГ» 
официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мела-
но. Когда перечень будет готов, 
его опубликуют на сайте Всерос-
сийского государственного цен-
тра качества и стандартизации 
лекарственных средств для жи-
вотных и кормов.

Ранее стало известно, что эк-
сперты ведомства выявили мно-
жество вопиющих способов уде-
шевления производства молоч-
ки. По их мнению, компании по-
мимо растительных жиров до-
бавляют в продукцию крахмал, 
мел, мыло, соду, известь, борную 
или салициловую кислоту, гипс, 
разбавляют сырье водой.

С начала года по 19 мая было 
проверено почти 4 тысячи пар-
тий продукции. Из них 17,5 про-
цента оказалось фальсификатом, 
говорится в письме руководите-
ля службы Сергея Данкверта ви-

це-премьеру Аркадию Дворкови-
чу. Документ опубликован на 
сайте Россельхознадзора. А если 
брать продукцию только отече-
ственного производства, то эта 
цифра составляет 24 процента. 

Сами производители молока 
обвинения в свой адрес опровер-
гают и называют их беспочвен-
ными. «Они не подкреплены до-
казательствами и содержат мно-
жество фактологических оши-
бок, неточностей. Информация 
была широко растиражирована 
СМИ, что нанесло серьезный ре-
путационный урон молочной от-
расли», — указывают в Нацио-
нальном союзе производителей 
молока («Союзмолоко»).

Пришлось вмешаться в ситуа-
цию министру сельского хозяй-
ства Александру Ткачеву. Он по-
старался успокоить обществен-
ность. «Из контекста не всегда 
выбирается правильное выраже-
ние и смысл. Безусловно, речь 
шла о возможных фальсификаци-
ях, те фальсификации, которые 
есть, они мизерны — и предприя-
тий, и партий. Россельхознадзор 
высказался, что бывают такие 
случаи, но ни о каких тоннах или 
процентах даже нет смысла гово-
рить», — заявил министр. 

И добавил, что подавляющее 
большинство молочной продук-
ции в России соответствует всем 
необходимым требованиям. 

Говорить о правоте той или 
иной стороны нет смысла, считает 
директор профильного консал-
тингового агентства Petrova Five 
Consulting Марина Петрова. По 
словам эксперта, наличие на на-
шем молочном рынке фальсифи-
ката — данность, порожденная эко-
номической ситуацией.

 Недостаток молока-сырья и 
снижение платежеспособного 
спроса вынуждают производите-
лей искать варианты сокращения 
себестоимости и толкают некото-
рых из них на недостоверное ука-
зание состава продукции. Такие 
случаи надо, конечно, пресекать, 
чтобы не пострадали потребите-
ли. «Однако нет оснований счи-

тать фальсификацию массовой, и 
этой же позиции, думаю, придер-
живается и Россельхознадзор», — 
замечает Петрова.

Публичный обмен взаимными 
обвинениями не приведет к улуч-
шению ситуации, но лишь создаст 
бессмысленную панику и невер-
ное восприятие у потребителя мо-
лочной продукции, указывает она. 

Так на что обратить внимание 
покупателю при выборе молоч-
ных продуктов в магазине?

Если хотите покупать нату-
ральные молочные продукты, 
Марина Петрова советует в пер-
вую очередь обращать внимание 
на их цену. Сегодня литр молока 
стоит более 25 рублей, а значит, 
килограмм сыра не может стоить 
дешевле 300 рублей. Также она 
советует внимательно читать со-
став продукта на упаковке и осо-
бенно то, что написано мелким 
шрифтом. Еще один совет — обра-
щайте внимание на продукцию 
небольших региональных пред-
приятий. Она может быть в не-
взрачной упаковке и неизвестной 
марки, но, скорее всего, будет на-
туральной.

В случае выхода Великобритании 
из ЕС инвесторы повернутся 
к доллару вместо рубля и евро.

Акцент

 Список добросовестных про-
изводителей молока опубли-
кован в открытом доступе

Почему россияне боятся новых продуктов? 
Данные исследования на сайте
www.rg.ru/art/1274192

За динамикой курса валют 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/3477

Принцип «числом 
поболее, ценою 
подешевле» пора 
забыть: качествен-
ная продукция 
не может быть 
дешева

В Софии рассчиты-
вают в предстоящей  
геополитической 
игре  правильно 
распорядиться 
«козырями»

Решение 
Стокгольмского 
арбитража 
позволит охладить 
пыл и по другим 
искам к «Газпрому»

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Без государства не обойтись
Тонна продукции из металла, экспортируемая из России, в четыре 

раза дешевле экспортируемой из США, рассказал заведующий 

лабораторией прогнозирования ИНП РАН Игорь Буданов. Потому 

что мы продаем заготовку, а американцы — готовые изделия. В 

станкостроении подобный разрыв — пятикратный. Не потому что 

станок плохой, просто производитель не может поставить на него 

систему управления. Зато немцы купят такой полуфабрикат, доба-

вят все, что нужно, и продадут уже в разы дороже. 

Чтобы самим делать готовую продукцию и получать больше при-

были, нужно потратиться. Пример — металлургия, где каждое но-

вое рабочее место, созданное в последние годы, стоило миллион 

долларов, но это дало совершенно новое качество продукции. 

Опыт Японии, Кореи, других стран говорит, что бизнес не сможет 

без активного участия государства освоить (точнее, «вспомнить») 

новые компетенции и выйти на новый технический уровень, счи-

тает замдиректора ИНП РАН Дмитрий Кувалин. В частности, нуж-

но расширять перечень отечественной продукции, имеющей 

15-процентные ценовые преференции при госзакупках — разру-

шив в свое время собственное машиностроение и отраслевую на-

уку, сейчас придется переплачивать за их восстановление. Не 

обойтись без дополнительных барьеров на пути низкокачествен-

ного импорта. И только государство может инициировать инфра-

структурные проекты, которые предъявят спрос на высококаче-

ственные материалы и оборудование. 
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Рубль как предчувствие 
Примерно каждый пятый россиянин ждет снижения курса доллара, следует из 

опроса, проведенного аналитическим центром НАФИ  в мае 2016 года. 

Если в ноябре 2015 года 52 процента респондентов ожидали  роста доллара, то в 

мае об этом говорят только 34 процента. «В то же время заметно увеличилось 

число тех, кто ожидает в ближайшее время  укрепления рубля (5 процентов в но-

ябре прошлого года и 21 процент в мае 2016 года)», — отмечают в НАФИ.

Деловой завтрак

Владимир Анатольевич Зеленский
Директор Московского городского фонда 
обязательного медицинского страхования

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 24 ИЮНЯ, В ПЯТНИЦУ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖНО 

ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU 

КОНТРОЛЬ

Каким производителям можно доверять

Перечень компаний, которые Россельхознадзор считает добросовестными, уже 

опубликован в Интернете в открытом доступе. Они содержатся в базе «Цербер». 

По состоянию на 22 июня в списке была 51 запись. 

Все предприятия там делятся на три категории: первые проходили проверки 

много раз и выдержали все тесты. Ко вторым также нет претензий, но проб было 

не так много. А у третьих нашлись незначительные нарушения.

Эксперты говорят, что вопрос каче-
ства отечественной молочки стоит 
рассматривать с разных сторон.
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УТРАТА Скончался 
экс-губернатор 
Василий Бочкарев

Кузьмич — 
это целая эпоха

Наталья Саванкова, Пенза

ОН БЫЛ одним из старожилов губернаторского корпу-
са. Гражданская панихида и церемония прощания состо-
ятся в пятницу в киноконцертном зале «Пенза».

Это один из объектов, который у пензенцев ассоции-
руется исключительно с бывшим главой региона. При 
Бочкареве в области построили десятки бассейнов, об-
ластной театр, филармонию, концертные залы, библио-
теки. В социальных сетях многие горожане говорят, что 
вместе с Кузьмичом ушла целая эпоха. Бочкарев бес-
сменно руководил регионом на протяжении 17 лет, при 
этом делал все с размахом, любил неординарные ходы и 
гордился, что он из Пензы. Он мог быть разным — жестко 
требовать с чиновников выполнения показателей, а при-
ехав в село, приобнять доярку тетю Любу, расспросить, 
как ей живется. Это был человек незаурядных способно-
стей, мощной энергетики, харизматичный лидер, кото-
рый фонтанировал идеями, многие из которых опережа-
ли свое время, говорят теперь его коллеги. Его несколько 
раз провожали на пенсию и списывали со счетов, но он 
выигрывал выборы, проходил переназначения. В 2015 
году многие в регионе надеялись, что и на этот раз Бочка-
рев останется. Но он заявил, что «больше не будет изби-
раться губернатором, что он устал и его здоровье не по-
зволяет ему думать об этом»... 

Василий Бочкарев будет похоронен в Пензе на Ново-
Западном кладбище.

Считаем сотки

Во втором чтении решили четко установить пе-
речень таких документов. А также определить, 
что плата за предоставление копий не должна 

быть выше той суммы, которая, собственно говоря, на 
предоставление таких копий и затрачена.

Любой документ у нас в правлении вообще выдают 
безо всяких денег, говорит о личном опыте Елена Иван-
кина. «Правление и так собирает членские взносы, с по-
мощью которых покупается бумага и финансируются 
прочие орграсходы. Тем более что сегодня и так везде 
распространены 
компьютеры, и мож-
но нужную бумагу 
переслать по элек-
тронной почте», — 
уверена она.

Еще один момент 
связан с тем, что по-
началу законопро-
ект предусматривал 
запрет на заочное го-
лосование членов садоводческого товарищества. Не во 
всех случаях, только, например, по изменениям в его ус-
таве или утверждению его в новой редакции, о ликвида-
ции или реорганизации объединения садоводов. В новой 
редакции заочное голосование будет запрещено не толь-
ко в этих случаях, но и при утверждении приходно-рас-
ходной сметы, а также при рассмотрении отчетов прав-
ления и ревизионной комиссии (ревизора) объединения.

В это правило, правда, внесено одно важное исключе-
ние: оно не касается случаев, когда собрание не имеет 
кворума. 

Кроме этого, во втором чтении документ пополнился 
нормой, в которой установлена обязанность объединений 
вести реестр участников. Более того, новое объединение 
должно создать его в течение месяца после регистрации, 
а объединения, созданные до принятия закона и живущие 
без реестра, будут обязаны создать его до 1 июня 2017 года.

И, наконец, еще один момент: в законе будет четко 
установлено, какие конкретно данные дачник обязан 
представлять для занесения в реестр. 

ПРОГНОЗ С начала года цена золота подскочила на 20 процентов и продолжит расти 
в  ближайшие три года

Раскатали золотое руно
Александра Воздвиженская

С 
начала 2016 года цена 
тройской унции золота 
(примерно 31,1 грамма) 

выросла почти на 20 процентов и 
в среднем составила 1217 долла-
ров. В рублевом выражении стои-
мость желтого металла прибави-
ла чуть более 18 процентов, если 
сравнивать со средней ценой 
прошлого года. Тогда она соста-
вила 70 512 рублей за унцию, 
сейчас — уже 83 279 рублей.

Как минимум в течение трех 
ближайших лет цена золота про-
должит расти в долларах, следу-
ет из опроса, проведенного ком-
панией EY и Союзом золотопро-
мышленников среди 14 добыва-
ющих компаний (доля на вну-
треннем рынке — 56 процентов). 
Консенсус-прогноз аналитиков 
инвестиционных банков говорит 
о том, что средняя цена унции в 

2016 году составит 1199 долла-
ров, а курс «американца» — 
72,7 рубля, то есть в рублях стои-
мость металла вырастет до 
87 167. Получается, тем, кто вло-
жил в него средства в начале 
года, инвестиция может прине-
сти рублевый доход в размере 
23,6 процента.

В 2017 году унция может по-
дорожать до 1220 долларов, в 
2018-м — до 1250, а 2019-й завер-
шится небольшим откатом до 
1220 долларов. При этом на про-
тяжении этих лет курс доллара 
будет падать (с 68,7 рубля в 2017-
м до 67,7 рубля в 2019-м). Это оз-
начает, что рублевая доходность 
золотой инвестиции снизится и 
покажет прирост цены только в 
2018 году (2,16 процента).

В целом ожидания золотодо-
бытчиков и инвестиционных 
аналитиков в вопросе цены и 
курса доллара совпадают, гово-

рит руководитель группы по 
оказанию услуг для компаний 
горнорудного и металлургиче-
ского сектора в России и СНГ, 
партнер EY Борис Яценко. Тем 
не менее председатель Союза зо-
лотопромышленников Сергей 
Кашуба заявил, что пока не на-
мерен менять свой консерватив-
ный прогноз: он все еще ожида-
ет, что по итогам 2016 года сред-
няя цена составит 1100 долла-
ров. Однако он допустил, что по-
сле того как в начале августа по-
явятся данные по динамике до-
бычи золота в России за первое 
полугодие, прогноз может быть 
пересмотрен в сторону повыше-
ния.

В любом случае для участни-
ков внутреннего рынка эти циф-
ры более чем комфортные: 65 
процентов опрошенных говорят, 
что при цене 1100—1200 долла-
ров и курсе доллара около 70 ру-

блей они могут обеспечить 
устойчивое развитие отечест-
венной отрасли. За год этот пока-
затель серьезно снизился: в 
2015-м большинство добытчи-
ков говорили о комфорте при 
цене от 1300 долларов.

Пока слабый курс рубля игра-
ет компаниям на руку, так как за 
счет этого выросла доходность 
золотодобывающих проектов. 71 
процент респондентов считают 
экономически возможным рост 

добычи золота, если будут разра-
ботаны новые крупные месторо-
ждения. Правда, темпы прироста 
будут не такими высокими, как в 
период 2012—2014 годов (произ-
водство золота тогда подскаки-
вало более чем на десять процен-
тов). По итогам 2015 года произ-
водство выросло на скромные 
1,7 процента, и по итогам этого 
года также ожидается от одного 
до двух процентов — максимум 
до 299 тонн.

КОШЕЛЕК

В России 
упали цены 
на «серую» 
электронику

ТРУБКИ 
ПО КОПЕЙКЕ  

Юлия Воронина

В РОССИИ резко подешевели 
«серые» смартфоны. Речь о теле-
фонах, которые продают неофи-
циальные дилеры. Цены с начала 
лета снизились рекордно: разни-
ца по сравнению с ценами в «бе-
лых» магазинах доходит до 47,6 
процента. Об этом свидетельст-
вует исследование портала Hi-
Tech Mail.ru.

С началом лета, например, 
iPhone 6S и iPhone 5S подешеве-
ли даже у официальных ретейле-
ров. У «серой» же розницы в 
этом плане еще больше свободы, 
поскольку им не нужно придер-
живаться рекомендаций произ-
водителя. В официальном интер-
нет-магазине Apple смартфон с 
16 ГБ памяти предлагается за 56 
990 рублей. В «серой» рознице 
его можно купить за 40 990 ру-
блей. А новинку, которая есть 
еще далеко не у всех крупных ре-
тейлеров, iPhone SE и вовсе мож-
но отхватить за 31 500 рублей. 

То же самое касается и новой 
модели LG G5 SE. Его урезанная 
версия официально пришла в Рос-
сию по цене 49 990 рублей. «Бе-
лые» ретейлеры пока придержива-
ются рекомендаций производите-
ля. Но флагман уже можно найти 
гораздо дешевле: например, за 37 
тысяч рублей. Так сомнительные 
продавцы и привлекают покупате-
лей более низкими ценами. 

Один из «серых» магазинов 
прокомментировал ситуацию: 
«Курс доллара снизился, и так как 
большинство ретейлеров покупа-
ют товары в долларах, итоговая 
цена тоже снизилась, ничего уди-
вительного в этом нет. Официаль-
ная цена не меняется так быстро». 

При формировании цены в 
официальных магазинах электро-
ники к стоимости смартфона 
компании-производителя добав-
ляется стоимость таможенных 
пошлин, а также наценка в преде-
лах 30—35 процентов от продавца. 
Плюс содержание сервис-цен-
тров. «Смартфоны, ввезенные в 
обход представительства компа-
нии, как правило, на 10—20 про-
центов теряют в цене от офици-
альной из-за необязательности 
содержания сервис-центров и ме-
ханизма ввоза:  ввозить такие ап-
параты в Россию могут и частные 
лица», — пояснил сопредседатель 
Союза потребителей «Роскон-
троль» Александр Борисов.

Безусловно, такая цена более 
привлекательна для потребителя, 
однако радость от экономии мо-
жет быть скоротечной из-за по-
ломки смартфона. Учитывая, что 
гарантию на него компания-про-
давец не дает, и такой смартфон 
не может обслуживаться в офици-
альных сервис-центрах, то ре-
монт ложится исключительно на 
плечи потребителя. 

Вам повезло, если смартфон 
подлежит ремонту, хуже, когда 
его необходимо или менять из-за 
заводского брака, или нужно вер-
нуть деньги. 

И в этой ситуации потребитель 
может получить надлежащую за-
щиту, вот только ее механизм ста-
новится более длительный и тру-
доемкий. «В случае с официаль-
ным каналом продаж все просто: 
вы обращаетесь к продавцу, и он 
отправляет вас в сервисный центр, 
где осуществляется ремонт или за-
мена аппарат. Если оба варианта 
вас не устраивают, вам вернут 
деньги. В случае с «серым» кана-
лом придется идти в суд с иском к 
компании-продавцу, — отметил 
Александр Борисов. — Рассмотре-
ние иска может затянуться от 9 ме-
сяцев до 1,6 лет. И нет гарантии, 
что к тому времени продавец бу-
дет существовать, так что новый 
смартфон придется приобретать 
за собственные деньги». 

Кстати, с началом лета в Рос-
сии спрос на электронику по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года вырос. «По-
требители, правда, теперь больше 
заинтересованы в бюджетных мо-
делях смартфонов, которые нахо-
дятся в сегменте 10—15 тысяч ру-
блей», — сообщают аналитики Hi-
Tech Mail.ru.

Прямая речь Глава минтранса Максим Соколов: Беспилотные игрушки 
и авиамодели освободят от госрегистрации

В свободном полете

Юлия Воронина, Игорь Зубков 

О
граничения для поле-
тов беспилотников 
оказались чрезмерно 
жесткими, признал в 
разговоре с обозре-

вателем «Российской газеты» 
министр транспорта Максим Со-
колов. 

С 1 апреля этого года, напом-
ним, любые полеты даже самых 
небольших моделей самолетов, 
управляемых с земли, стали не-
легальными. Они теперь обязаны 
проходить государственную ре-
гистрацию, причем это касается 
всех дронов весом свыше 250 
граммов. «Сюда попали и спор-
тивные модели, и игрушки, — поя-
снил министр. — Хотя это не рос-
сийская новелла. В США из-за 
определенных рисков, в том чи-
сле в из-за необходимости анти-
террористической защиты зако-
нодатель установил такую же ни-
жнюю планку». 

Скоро эта проблемы может 
быть исчерпана. В понедельник 
Госдума сразу во втором и тре-
тьем чтениях приняла законо-
проект, отменяющий обязатель-
ную сертификацию беспилотных 
гражданских воздушных судов с 
максимальной взлетной массой 
менее 30 килограммов. «Сегодня 
уже школьники управляют моде-
лями вертолетов не хуже заправ-
ских пилотов, — говорит Соколов. 
— И нам кажется наиболее оправ-
данным повысить планку, при ко-
торой требуется регистрация 
беспилотников аппаратов, имен-
но до 30 килограммов». 

Конечно, добавляет министр, 
это не избавляет от ответствен-
ности тех лиц, кто использует ле-
тательные аппараты в запретных 
для полетов зонах — в приаэро-
дромных территориях, в зонах 
специальных объектов. Это не-
допустимо, но это будет уже 
предметом не Воздушного кодек-
са, а законодательства по анти-
террористической защищенно-
сти.

В минтрансе рассчитывают, 
что Совет Федерации одобрит 
поправки в Воздушный кодекс. И 
тогда будет определен механизм 
заявительной регистрации для 
авиамоделей и дронов, а также 
прописан порядок получения го-
сномеров и свидетельств опера-
торов беспилотников при их 
коммерческом использовании. 
Все детали находятся на площад-
ке законодателей, подчеркнул 
глава минтранса.

По новому закону минтранс 
будет устанавливать форму и по-
рядок выдачи документа, под-
тверждающего соответствие 
юридических лиц, индивидуаль-
ных предпринимателей и опера-
торов требованиям федераль-
ных авиационных правил. Но-
вый закон также вводит обяза-
тельную аттестацию для специа-
листов экспериментальной ави-
ации. 

Сегодня сегмент дронов в 
России является одним из самых 
быстрорастущих на рынке элек-
троники. В прошлом году по раз-
ным оценкам он составил от 120 
до 200 тысяч в штуках и до 1 мил-
лиарда 300 миллионов в рублях. 

Сейчас время автономного 
полета аппаратов составляет не 
более 2 часов. Новые же техноло-
гии для батарей позволят летать 
почти непрерывно.

Дроны используются как про-
стыми потребителями, так и 
коммерческими компаниями. 
Как правило, люди используют 
малые квадрокоптеры с камера-
ми для съемок экстремальных 
видов спорта или в путешестви-
ях. Бывает, что дроны применя-
ют и для съемок с воздуха на раз-
влекательных мероприятиях — 
концертах, фестивалях и так да-
лее. 

В этом году в рамках конфе-
ренции РИФ+КИБ состоялись 
первые в России официальные 
гонки летающих дронов. В меро-
приятии приняли участие не-
сколько тысяч любителей дро-
нов и профессиональных пило-
тов.

«Беспилотники используют-
ся совершенно в различных сфе-
рах, начиная от картографии и 
фотосъемки до строительства и 
военных целей, — отметил эк-
сперт по новым продуктам тех-
нологической компании «Техно-
серв» Сергей Строганов. — На-
пример, они применяются для 
патрулирования территорий и 
акваторий для охраны периме-
тра и идентификации, а затем со-
провождения нарушителей. Так-
же эта технология успешно ис-
пользуется в природном надзо-
ре, городском хозяйстве, вплоть 
до обнаружения причин пробок 
на дорогах». 

В медицине и чрезвычайных 

ситуациях беспилотники могут 
применяться для поиска заблу-
дившихся и пострадавших или 
срочной доставки медикамен-
тов. 

В коммерции чаще всего дро-
ны используют для транспорти-
ровки малогабаритных грузов. 
«Они летят по заранее запрог-
раммированному маршруту — 
это удобно и быстро, — отметил 
ИТ-эксперт транспортно-экспе-
диционной компании Вячеслав 
Тимонин. — Например, так можно 
доставлять пиццу, заказы из ин-
тернет-магазинов, почтовые бан-
дероли. Но пока нет законов, ко-
торые бы регламентировали та-
кие перевозки».

Открытым остается вопрос 

безопасности, никто ведь не за-
страхован от падения неисправ-
ного аппарата. «В городах есть 
множество кабельных соедине-
ний, антенн и проводов, поэтому 
должны быть разработаны спе-
циальные разрешенные маршру-
ты, а на борту беспилотника 
установлена серьезная система 
пространственного ориентиро-
вания», — считает Тимонин. 

Россияне используют летающие 
дроны, чтобы делать красивые 
фото и видео с воздуха 

Акцент

 Рынок дронов в России — 
самый быстрорастущий 
в электронике. 
Его оборот составляет 
1,3 млрд рублей

Садоводческие 
товарищества 
обяжут вести 
реестр дачников

Если смартфон, 
купленный 
на «сером» рынке, 
сломается, 
для возврата денег 
придется идти в суд

Узнайте на сайте: 
Создана самая быстрая 
зарядка в мире
www.rg.ru/art/1267846

Читайте также: 
Владельцам беспилотников 
разрешат доставлять грузы, 
почту и пенсии
www.rg.ru/art/1271525

Узнайте на сайте: Как вертикальные грядки 
сэкономят дачникам место и силы
www.rg.ru/art/1271731

Свой дачный домик сегодня есть почти у каждого второго 
россиянина. А те, у которых его еще нет, думают о покупке. 
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СЕБЕСТОИМОСТЬ ДОБЫЧИ 

Сколько вешать в граммах?
Полные затраты крупнейших добывающих компаний мира на производство ун-

ции золота в 2015 году составляли в среднем 833 доллара. Это приблизительно 

3/4 от среднегодовой цены, по которой желтый металл торговался на бирже.

При этом полные издержки российских компаний были в среднем на 200 долла-

ров ниже показателей иностранных игроков.

В ЮАР себестоимость на некоторых предприятиях достигает максимальных 

значений — 1077 долларов за унцию, минимум издержек зафиксировано в Рос-

сии — 610 долларов за унцию.

1

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ
дронов уже бороздят российские 
просторы

ДАЧНАЯ СТАТИСТИКА

Сколько россиян имеют дачи
По оценкам различных социологических служб свою собствен-

ную дачу имеет практически каждая российская семья. А если го-

ворить в целом о населении нашей страны, то людей, которые 

хотя бы раз в жизни не выезжали в гости на выходные на свою или 

дачу друзей (родственников) просто нет. 

По данным ВЦИОМ за 2013 год своя дача есть у 48 процентов рос-

сиян. При этом еще 1 процент граждан страны могут себе позво-

лить снимать дачу на лето. 10 процентов опрошенных имеют дачу, 

в которую можно приехать и зимой, 27 процентов владеют летни-

ми домами. А 11 процентов - хозяева земельных участков с садо-

выми домиками или постройкой в виде хозблока.

ДОРОГИ 

Поедем Севморпутем и вдоль Черного моря
Со следующего года произойдет многократное увеличение объема пере-
возок по Северному морскому пути в результате ввода в эксплуатацию 
завода по сжижению природного газа на полуострове Ямал в поселке Са-
бетта. Об этом «РГ» тоже рассказал глава минтранса Максим Соко-
лов.
 Основные объекты портовой инфраструктуры минтрансом уже по-
строены, в том числе и подходной канал, и акватория самого порта, 
причальные стенки, водозащитные сооружения. Завод начнет рабо-
тать в следующем году и должен отгружать 18 миллионов тонн про-
дукции ежегодно, при том что сегодня по Севморпути перевозится 
лишь 4–4,5 миллиона тонн грузов. 
«Есть и другие проекты в Северной Арктической зоне, которые будут 
иметь выход на траекторию Севморпути, — продолжил министр. — 
И в перспективе мы говорим и об использовании его транзитного по-
тенциала». Но пока есть проблема. Сейчас, когда цены на нефть по 
сравнению с 2013 годом упали почти в 2,5 раза, стали более эффектив-
ными традиционные пути доставки грузов в европейскую часть. 
И  привлекательность Северного морского пути упала.
 «Но это краткосрочная перспектива, — уверен Соколов. — А мы, что на-
зывается, играем в долгую, мы видим стратегию развития транспор-
тной системы нашей страны, и она неразрывно связана с эксплуата-
цией и развитием Севморпути».
Поинтересовалась «РГ» и о еще одном перспективном проекте — Черно-
морской кольцевой автомагистрали, которая должна пройти через 
три страны — Россию, Украину и Турцию. «Мы высказали свою готов-
ность в строительстве участка, который закреплен или проходит по 
территории России. И мы видим, что в любом случае в перспективе по-
сле снятия политической напряженности этот проект будет иметь 
свою целесообразность», — отметил Максим Соколов. 
А Керченский транспортный переход, по его словам, станет одним из 
направлений Черноморского кольца, и в этом смысле Россия уже актив-
но работает «в поле и в морской акватории» над этим проектом.

Василий Бочкарев бессменно руководил регионом 17 лет.
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АРСЕНАЛ Создана новая 
торпеда для подводных 
лодок

Грозу кораблей 
спрятали 
в футляр

Сергей Птичкин

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ испытания новой самонаводя-
щейся торпеды проходят на озере Иссык-Куль. В конце 
года она должна поступить на вооружение ВМФ.

Об этом сообщило информагентство ТАСС со ссыл-
кой на свои источники в отечественном оборонно-про-
мышленном комплексе.

Называется новая торпеда «Футляр» и является мо-
дернизированной версией торпеды «Физик», принятой 
на вооружение относительно недавно. Эксперты утвер-
ждают, что «Физик» создавалась специально для АПЛ но-
вого поколения проектов «Борей» и «Ясень».

Ее испытания 
шли одновременно с 
ракетой «Булава». 
Очевидно, были вы-
явлены какие-то не-
достатки. Потребо-
валось не только их 
устранение, но и 
очень глубокая мо-
дернизация УГСТ — 
так сокращенно на-
зываются универ-
сальные глубоковод-
ные самонаводящие-
ся торпеды. Обнов-
ление было столь сильным, что можно говорить о факти-
ческом появлении новой торпеды. Это отражено в ее но-
вом имени, а в не привычно добавляемой букве «М», оз-
начающей модернизацию.

Стоит напомнить, что УГСТ «Физик» начала разраба-
тываться еще в 1986 году. На вооружение ВМФ ее приня-
ли в 2002 году. В первую очередь ими оснастили АПЛ 
проектов 955  «Борей» и 885 «Ясень».

Своими характеристиками торпеда впечатляла.
Максимальная дальность стрельбы — 50 км, скорость 

хода — 55 узлов. Стоявшая до этого на вооружении торпе-
да УСЭТ-80 могла поражать цели на дальности 18 кило-
метров. Масса боевой части 300 кг. Глубина хода до 500 
метров, что позволяет уничтожать все современные под-
водные лодки.

«Футляр» сохранил базовые характеристики своей 
предшественницы. А скорость ее даже повысилась до 65 
узлов. Значительно повысилось качество системы управ-
ления и самонаведения.

Торпеда имеет комбинированную активно-пассив-
ную систему самонаведения по кильватерному следу. 
Помимо системы самонаведения «Футляр» может 
управляться с борта подлодки по проводу, длина которо-
го 25 километров.   

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

В России 
открылся 
первый 
кинозал 
для аутистов

МОЖНО ТЕБЯ 
ОБНЯТЬ?

Настасья Брицына 

НА ДНЯХ в московском киноте-
атре «КАРО 11 Октябрь» от-
крылся первый в России кинозал 
для людей с аутизмом. Событие 
было организовано фондом «Вы-
ход» в рамках программы «Ау-
тизм. Дружелюбная среда». 
Основная цель программы фон-
да — сделать общественные места 
доступными для людей с РАС.

«Семья, где растет ребенок с 
аутизмом, на сегодняшний день 
заперта в четырех стенах, — ска-
зала на церемонии открытия 
президент фонда «Выход»,  из-
вестный режиссер и сценарист 
Авдотья Смирнова. — Это семья, 
где мама не может сходить с ре-
бенком в театр, кино или кафе, 
потому что ее ребенка обяза-
тельно оттуда выгонят за плохое 
поведение». Однако президент 
фонда подчеркнула, что, если 
бы в кафе были всего-навсего 
наушники и утяжеляющая жи-
летка, никаких проблем бы не 
возникло. Открытие зала в ки-
нотеатре «Октябрь» (путь к это-
му длился около двух лет) кому-
то кажется «муравьиным» ша-
гом, но для людей, работающих 
в сфере помощи больным РАС, 
это шаг огромный, считает Ав-
дотья Смирнова.

Кинозал № 5 не сильно отли-
чает от обычных залов: в нем 
лишь не полностью погашенный 
свет, и фильмы показываются с 
приглушенным звуком. Рядом 
организована зона отдыха, то 
есть сенсорной разгрузки, с 
мягкими матами и креслами-
мешками, в которых зрители в 
любой момент могут отдохнуть, 

при этом не отрываясь от прос-
мотра фильма. Однако гораздо 
важнее обустройства зала то, 
что там будут работать сотруд-
ники, всегда готовые принять 
ребенка с аутизмом — то есть те, 
кто знает, что в его «нежела-
тельном поведении» (например, 
вдруг спрятаться за кресло во 
время просмотра) ничего 
страшного нет. И, кроме того, 
утверждает Авдотья Смирнова, 
если в зале найдутся люди, не 
готовые увидеть рядом с собой 
человека, страдающего аутиз-
мом, и «со свойственной нам ка-
тегоричностью начнут делать 
ему замечания», сотрудники 
зала смогут доступно и профес-
сионально объяснить, почему 
больных аутизмом не надо бо-
яться и тем более  выгонять из 
зала.

Ведущая Первого канала 
Светлана Зейналова, как мама 
ребенка с аутизмом, считает, 
что в конце концов общество — 
это не «мощная железная маши-
на, которая мчится вперед, пе-
ремалывая на пути всех, кто не 
укладывается под общую гре-
бенку». Открытие кинозала ут-
верждает другой взгляд на об-
щество, как на «людей, умею-
щих соболезновать, сочувство-
вать и понимать, что мы все раз-
ные».  Она заметила, что дети с 
аутизмом не всегда принимают 
обычные правила поведения, 
«для них трудно понять, что, 
оказывается, нельзя просто 
взять и обнять сидящего рядом 
человека. А, может быть, мож-
но?». 

 Первым фильмом, который 
посмотрели зрители в этом ки-
нозале, стал «В поисках Дори». 
В дальнейшем, как заметил ге-
неральный директор сети кино-
театров «Каро» Ник Глушко, де-
тям с аутизмом будут показаны 
не только современные филь-
мы, но и классические: «Нам бы 
хотелось приобщить новое по-
коление и к русской классике».  

Звезды Победы Сержант Фатхул Сыраев уже стал прадедом, 
но награду свою с войны дождется 

Обещание из 1944-го 

Светлана Брайловская, Казань

К
о гд а  м ы  п е р е д а л и 
91-летнему Фатхулу 
Сыраеву привет из во-
енного 44-го, он толь-
ко и сказал: «Не обма-

нул командир!» Таким приветом 
стала копия наградного листа, в 
котором отважного сержанта 
представили к ордену Красной 
Звезды за отличие в боях при ос-
вобождении Белоруссии.

Несмотря на почтенный воз-
раст, бабай иногда вспоминает со-
бытия военных лет, хотя уже не во 
всех деталях. Говорит, что награ-
дить его обещал гвардии полков-
ник Куликов. Но он вскоре погиб. 
Так что Фатхул Хайрутдинович не 
знал, представили его к ордену 
или нет. А узнал при следующих, 
почти мистических обстоятельст-
вах. Несколько лет наша редакция 
помогала заведующему Музеем-
мемориалом Великой Отечест-
венной войны в Казанском крем-

ле Михаилу Черепанову разыски-
вать фронтовиков и их семьи, что-
бы вручить наградные листы. 
Фатхул Хайрутдинович оказался 
в числе последних, с кем удалось 
связаться, чтобы вручить наград-
ной лист.

Когда Михаил Черепанов до-
звонился до ветерана, бабай по-
началу растерялся. «Михаил Че-
репанов?» — тревожным голосом 
переспросил он. Позже выясни-
лось, что так звали фронтового 
товарища Фатхула Хайрутдино-
вича. Когда мы встретились, ста-
рик признался, отчего растерял-
ся: «Думал, что с ума схожу — с 
того света уже звонят!» Но когда 
пришел в себя, сообщил по теле-
фону, что орден во время войны 
ему так и не вручили. И пока не 
подержал копию документа в ру-
ках, не верил, что командир ис-
полнил обещание. 

Это было летом 44-го в Витеб-
ской области Белоруссии.

— Я помню сейчас уж только то, 

что бои велись почти за каждую 
деревню, — вспоминает Фатхул 
Сыраев. — Было много потерь. В 
тот день, за который меня пред-
ставили к награде, я со своими 
бойцами пробился в тыл врага и 
тем, кого застал врасплох, ско-
мандовал: «Хенде хох!». А они не 
поверили, что я это серьезно…

В наградном листе командир 
37-й механизированной бригады 
Михаил Куликов так и написал: 
«Старший сержант Сыраев в бою 
за деревню Селище совместно с 
группой бойцов проник в тыл про-
тивника, добрался до огневых по-
зиций минометов, расставил бой-
цов вокруг и скомандовал немцам 
сдаться в плен. Противник отка-
зался, тогда старший сержант Сы-
раев меткими выстрелами унич-
тожил двух немцев, остальных, по 
его примеру, вывели из строя бой-
цы группы. За примерное руко-
водство группой и смекалку дос-
тоин правительственной награды 
— ордена Красной Звезды».

Наградной лист был подписан 
12 июля 1944 года, а через две не-
дели комбриг Куликов погиб.

Дойдя до Берлина, Фатхул Сы-
раев думал, что война кончилась 
и скоро он вернется домой. Но не 
тут-то было. Еще пять лет нес 
службу в Берлине. А по возвраще-

нии на родину, в село Вольный 
Стан Буинского района Татар-
ской АССР, сразу женился. Со 
своей будущей женой Сарией он 
был знаком еще до войны. Учился 
вместе с ее сестрой. Писал ей с 
фронта трогательные письма. На 
вопрос, о чем писал, Сария-апа 
улыбается: «Что любит…» Вме-
сте они уже 66 лет. Вырастили 
двоих детей. Сейчас не нараду-
ются правнукам.

Дочь Фатхула Сыраева Альфи-
нур рассказывает, что отец часто 
вспоминал годы на фронте. И го-

ворил ей, что однажды написал в 
военкомат — хотел узнать, был ли 
орден. Но ему не ответили.

Бабай поправил дочь. Сказал, 
что ответ из Москвы все-таки при-
шел. Из наградного отдела напи-
сали, что никаких документов об 
ордене на его имя нет.

Оказалось, есть! Несмотря на 
то что в наградном листе вместо 
имени Фатхул написано «Фатфу-
ла», сомнений нет, что это именно 
он. И дата рождения совпадает, и 
место призыва — Буденовский 
РВК в довоенной Татарии, и место 
службы. Теперь осталось дождать-
ся самого ордена.

Фатхул Хайрутдинович гово-
рит с улыбкой, чтобы мы не пере-
живали: он дождется! И дочь в от-
вет улыбается: «Папа обещал до 
103 лет дожить. А раз обещал, ис-
полнит. Он сильный! Всем бы та-
кую выправку в 91 год!»

Фатхул Сыраев в 40-е.
Фронтовая закалка помогает вете-
рану и в наши дни. 

Акцент

 Я со своими бойцами 
пробился в тыл врага и тем, 
кого застал врасплох, 
скомандовал: «Хенде хох!»
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ПАМЯТЬ В освобожденной Вене советские солдаты  спрашивали дорогу 
к Моцарту и Бетховену 

Война — трагедия, но «Моцарт 
великий композитор»
Елена Дорофеева

В
ойна для Степана Петрови-
ча Мальцева началась сразу 
после выпуска из артилле-

рийского училища. Весь курс сра-
зу в бой. На фронте встретил жену 
и войну - с перерывами на залечи-
вание ран - они закончили в соста-
ве 3-го Белорусского фронта в Ав-
стрии и в Венгрии.

«Что вас интересовало в пер-
вую очередь, когда вы вошли в 
Вену в апреле 1945-го?»— беседую 
со Степаном Петровичем  за чаш-

кой чая в его московской кварти-
ре. « Мы спрашивали у прохожих, 
как пройти на могилу Моцарта. 
Они сначала столбенели, а потом с 
воодушевлением показывали до-
рогу. Мы в Москве смотрели 
фильм «Большой вальс» о Штрау-
се,  неплохо вальсировали, слуша-
ли оперы Моцарта, их часто пере-
давали по радио. К памятнику Мо-
царта мы положили цветы. Нашли 
еще могилы Бетховена и семьи 
Штраусов.

Об этом же свидетельствуют и 
газеты 1945 года. Известный писа-

тель и журналист Эль-Регистан 
пишет 30 мая 1945 года о жизни 
освобожденной советскими сол-
датами Вены: «Мы ехали через 
весь город, направляясь на цен-
тральное кладбище. На улице мы 
увидели, как небольшой отряд со-
ветских автоматчиков собирался 
в поход. Отряд уходил на другой 
берег Дуная выбивать немцев из 
Флоридсдорфа и прощался с жите-
лями дома. И вдруг красноармеец 
Андреев прекрасным чистым го-
лосом запел арию из «Свадьбы 
Фигаро» Моцарта. Окна домов 

распахнулись. — Браво, русский! — 
кричали они из окон, аплодируя 
певцу». 

«Старик, кладбищенский при-
вратник, у которого мы спросили, 
где искать нужные нам могилы, 
сняв шляпу, сказал: Я вас провожу 
сам. Я провожу туда всех русских 
офицеров.  ... Моцарт, Бетховен, 
Франц Шуберт, Иоганн Штраус-
отец, Иоганн Штраус-сын. Ворохи 
живых цветов, огромные буке-
ты...». К букетам прикреплены за-
писки, исписанные «карандаша-
ми всех цветов радуги»: «Велико-

му Бетховену — от танкистов жен-
ской бригады», «Моцарту от ста-
линских соколов», «Королю валь-
сов И. Штраусу — от связисток», 
«Шуберту — в знак преклонения 
перед его именем от группы совет-
ских офицеров»... К памятникам ... 
подъехало два «Виллиса», один 
«оппель-капитан», две «эмки» и 
один «пикап». Из машин выходи-
ли солдаты и офицеры… и, сняв 
фуражки, в благоговейной тиши-
не возлагали венки и букеты на 
мраморные пьедесталы прекра-
сных надгробий». 

Узнай, за что у деда 
была медаль
www.rg.ru/zvezdy_pobedy

В кинозале лежат 
кресла-мешки, 
где дети могут 
отдохнуть, 
не отрываясь 
от просмотра 
фильма

Универсальные глубоководные самонаводящиеся торпеды 
нового поколения сейчас можно увидеть и на выставках.

БЛАГОУСТРОЙСТВО Главе 
Котельников объявлен 
выговор 

Ямы виноваты 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ идет ямочный ремонт — одновре-
менно приводятся в порядок 349 дорог. Сотрудники глав-
ного управления дорожного хозяйства держат процесс на 
контроле. «За неделю проверено 213 дорог. Нет замеча-
ний только на 136 из них», — доложил на заседании прави-
тельства региона руководитель ГУДХ Игорь Тресков. 

За тем, чтобы ямы латались оперативно, следит и пор-
тал Добродел, куда жители сообщают о нуждающихся в 
ремонте участках дорог. На то, чтобы приступить к 
устранению дыр в асфальте, Добродел отводит не более 8 
дней. Поэтому главы спешат — людей смешат. В Иванте-
евке сняли асфальт, провели фрезерование и на две неде-
ли об объекте забыли. А машины-то продолжают ездить 
по «раздетой» дороге. В результате проблема сама собой 
углубилась на 15 сантиметров вниз — в такой яме на ско-
рости запросто можно оставить колесо. В Электростали 
бордюры приклеили цементом, не утруждаясь проклад-
кой под них колеи. К зиме они все попадают от колясок и 
велосипедов. В Королеве из-за нарушения технологии 
укладки асфальт лег гармошкой. Но больше всех отличи-
лись Котельники — по словам Трескова, все ямы здесь за-
деланы со стопроцентным браком. Главу города Алексея 
Седзеневского за это помянули недобрым словом. 

«Я хочу при всех объявить выговор товарищу Седзе-
невскому. То, что происходит в Котельниках — в самом 
бюджетно-обеспеченном городе, никуда не годится. Про-
шу поменять отношение к работе, а если что-то не устра-
ивает, можно написать заявление об уходе», — заявил гу-
бернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 

Дальность стрель-
бы «Футляра» — 
50 км, скорость — 
65 узлов, глубина 
хода — 500 метров, 
масса БЧ — 300 кг

В рамках Общероссийского исторического собрания вчера в Москве состоялось первое вручение общественной награды «Солдат Истории», учрежденной Российским военно-историческим 
обществом. Ее лауреатами названы те, кто стоял и стоит на защите исторической правды. В их числе участник войны, фронтовой кинооператор Борис Соколов, актер театра и кино Василий 
Лановой, инициаторы акции «Бессмертный полк». Коллеги с ВГТРК и телеведущий Сергей Брилев отмечены бронзовым солдатом за цикл документальных программ на исторические темы. 
«Российская газета» — за проект «Звезды Победы» о неврученных наградах войны. Обозреватель «РГ» и координатор проекта Александр Емельяненков (на снимке) принял статуэтку как 
общую награду газеты, интернет-портала, наших читателей и партнеров. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера в Москве, на площади у Белорусского вокзала, состоялась мемориальная 

акция в память о начале войны и тех, кто с нее не вернулся. Перед началом пред-

ставления военный комиссар столицы генерал-майор Виктор Щепилов и пред-

седатель Московского городского совета ветеранов Владимир Долгих переда-

ли в две семьи фронтовиков удостоверения к орденам Красной Звезды, кото-

рые обнаружены только сейчас. За наводчика 106-й гаубичной бригады Алек-

сандра Алексеевича Самсонова и помощника командира взвода из 206-й стрел-

ковой дивизии Григория Макеевича Дьячко наградные документы приняли их 

дочери Татьяна Александровна Клычникова и Светлана Григорьевна Приходь-

ко. Их и всех собравшихся в этот вечер у Белорусского вокзала порадовали вы-

ступлением Академический ансамбль песни и пляски Российской Армии имени 

А.В. Александрова, актер театра и кино, народный артист СССР, почетный гра-

жданин Москвы Василий Лановой, другие популярные исполнители.  
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Фоторепортаж Сергея Куксина «Белорусский вокзал, 22.06.2016» 
и все подробности — на сайте
www.rg.ru/art/1274657
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Екатерина Забродина

В 
гостях у «РГ» побывал посол 
Индии в России Панкадж Са-
ран. К обязанностям в Мо-

скве индийский дипломат присту-
пил в январе  — спустя три десятка  
лет после первой командировки в 
столицу тогда еще СССР.  Господин 
Саран поделился впечатлениями 
о том, как изменилась наша стра-
на, и рассказал, как россиянам 
распробовать Индию на вкус — не 
только через знаменитый чай.  

Несмотря на то, что мир стал 
более открытым, в 1984 году, ког-
да господин Саран впервые ока-
зался в Москве на дипломатиче-
ской службе, россияне гораздо 
больше знали об Индии и ее куль-
туре. Такими наблюдениями по-
сол поделился с журналистами 
«РГ». И выступил с инициативой: 
организовать «круглый стол» рос-
сийских и индийских СМИ, кото-
рый придаст импульс сотрудниче-
ству стран в информационной 
сфере. Индия готова принять та-
кой форум — например, накануне 
саммита БРИКС, который пройдет 
15—16 октября в Гоа. Ждут в Индии 
и российских туристов.

«Потенциал сотрудничества 
России и Индии реализован дале-
ко не в полной мере, мы потеряли 
много времени, немало воды уте-
кло и из Волги, и из Ганга. Пришло 

время наверстывать упущенное», 
— признал Панкадж Саран. Он от-
метил, что с тех пор, как в 2000 
году Москва и Дели подписали Де-
кларацию о стратегическом пар-
тнерстве, контакты двух стран по-
лучили новую динамику.  Сотруд-
ничество в военно-технической 
сфере находится на небывало вы-
соком уровне, развиваются про-
екты в энергетике — речь идет о 
многомиллиардных контрактах 
по нефтедобыче и планах по стро-
ительству в Индии АЭС.  Индий-
ские компании были широко 
представлены на Петербургском 
международном экономическом 
форуме. А в июле в Екатеринбурге 
на выставке ИННОПРОМ-2016  
ожидают  министра торговли и 
промышленности Индии, а также 
глав сразу трех индийских штатов.  

В Дели придают большое зна-
чение предстоящему юбилею — 
70-летию установления дипотно-
шений между нашими государст-
вами. «Мы хотим лучше понимать 
новую Россию», — заключил по-
сол. Руководители «РГ» индийско-
го гостя поддержали: «Когда-то 
Индия была для советской интел-
лигенции страной, в которую меч-
тали попасть для постижения ду-
ховных образцов. Индийские 
фильмы стали у нас классикой, не 
говоря уже о чае. Пришло время 
вспомнить об этом». 

ПРОБЛЕМА В автошколах 
опасаются, что учеников 
«завалят» на экзамене

Как проехать 
по траектории

Владимир Баршев

АВТОШКОЛЫ вместе с представителями Госавтоин-
спекции провели тест на прием экзаменов по новому ре-
гламенту. Речь идет о выполнении практических упраж-
нений на площадке. Вопросов как у автошкол, так и у эк-
заменаторов возникло большое количество.

Напомним, что с 1 сентября вступает в силу регламент 
по приему экзаменов. Новый вариант тестирования води-
телей на закрытых площадках более строг. Эксперимент 
был посвящен именно им. 

Тест проходил на базе столичного технологического 
колледжа №21, в котором проходят подготовку водители 
по всем категориям. 
Но в связи с измене-
нием условий прие-
ма экзаменов на базе 
этого колледжа про-
ходят подготовку по 
приему этого экза-
мена инспекторы 
ГИБДД. 

Поэтому решили 
проверить,  насколь-
ко выполнимы все 
предписанные тре-
бования,  именно 
здесь. Ведь площадка 
уже разрисована, упражнения размечены, а фишки рас-
ставлены по новым требованиям регламента, который 
вступит в силу 1 сентября. 

Заметим, что до вступления в силу этого приказа МВД 
осталось чуть более двух месяцев, а на подготовку водите-
лей требуется в среднем три месяца. Поэтому уже сейчас 
автошколы должны готовить кандидатов по тем условиям, 
которые будут им предъявлены в ГИБДД в сентябре, когда 
они будут сдавать экзамены.

Первый заезд проделал на мотоцикле по трассе, проло-
женной для категорий «А» и «М»,  мастер спорта. У него все 
получилось: прошел без ошибок и выдержал время. Дело в 
том, что единственное упражнение, по которому фиксиру-
ется время прохождения — это скоростное маневрирование. 
Мастер спорта прошел упражнение за 34 секунды. По нор-
мативам на его выполнение отпущено 35 секунд. 

Момент, который пугает не столько автошколы, сколько 
самих экзаменаторов. При выполнении столь длинного 
упражнения, находясь вне транспортного средства, на кото-
ром оно выполняется, он не может уследить за ошибками. 
Расстояние слишком велико. Не бежать же ему за мотоци-
клом сначала в одну сторону, потом в другую.  С автомоби-
лями чуть проще — упражнения короче. Однако кандидату в 
водители отведено определенное время на выполнение всех  
упражнений. И тут возникает вопрос: в какой момент вклю-
чается секундомер? Когда водитель вышел на площадку? 
Когда он тронулся с места для выполнения первого упраж-
нения? Нигде это не прописано. 

Если общее время выполнения упражнений установить 
можно, главное — понять, с какого момента считать, то как 
быть с расстояниями, обозначенными в регламенте. 30 сан-
тиметров до стоп-линии, 30 сантиметров до боковой линии 
и прочее.  Инспектор должен бегать с рулеткой ,чтобы за-
фиксировать такую точность остановки тмашины? 

Еще один непонятный момент. При выполнении на мото-
цикле упражнения «восьмерка», кандидату требуется дви-
гаться по заданной траектории. Но что это такое? Где эта за-
данная траектория и кто ее задает?   Ответов нет.

МЧС Заблудившихся 
в столичных лесопарках 
будут разыскивать 
специальные собаки 

Спасатель 
по имени «Гав»

Тимофей Борисов

МЧС МОСКВЫ намерено привлечь к поиску людей в 
лесопарках специально обученных собак. Вчера эту ин-
формацию разместило правительство Москвы на своем 
официальном сайте.

Подвыпивших людей, заблудившихся стариков либо 
потерявшихся детей по задумке авторов эффективно 
смогут разыскать по лесным тропинкам и кустам бель-
гийские овчарки. 

«МЧС Москвы планирует привлечь к поиску людей, 
потерявшихся в лесопарках, кинологов-добровольцев с 
собаками. Не менее 15 бельгийских овчарок — малинуа, 
бордер-колли, немецких овчарок, биглей и лабрадоров — 
опробуют уже этим летом. Помощь четвероногих может 
потребоваться в крупных лесных массивах: в ТиНАО, в 
Измайловском и Битцевском парках, в Бирюлёвском 
дендропарке и в парке «Лосиный остров», — так написа-
но в сообщении на портале мэрии.

Предполагается, что собак оденут в специальную 
униформу и снабдят ошейниками с GPS-навигаторами. 
Чтобы собачки случайно не напугали детишек, планиру-
ется к поисковым работам привлекать только тех четве-
роногих, которые в совершенстве овладели поисково-
спасательными навыками, а также имеют кинологиче-
скую книжку спасателя.

 «Оденут» собак ярко. А все для того, чтобы отдыхаю-
щие смогли отличить их от бродячих псов, которые так-
же могут бегать по паркам. В комплект амуниции войдет 
ярко оранжевого цвета ошейник с надписью «МЧС» или 
«Спасатель». 

Навигаторами же их снабдят для того, чтобы знать, 
где, в какой точке на обширных пространствах лесопар-
ковой зоны собака нашла интересующий ее объект и 
остановилась. Ведь собака может найти не только живых 
людей, но и потерявших сознание стариков или, скажем, 
замерзших бомжей или даже спрятанные криминальные 
трупы. 

Недостатка в собаках не предвидится. У спасателей 
есть давние контакты с клубами собаководов, в частно-
сти с крупным поисковым отрядом «Лиза Алерт». Кста-
ти, у МЧС есть и собственная кинологическая служба, 
которой всего два дня назад исполнилось 20 лет. Только в 
одном отряде Центроспас за все эти годы несли нелегкую 
службу 70 четвероногих помощников. А сейчас у МЧС 
есть 2 расчета собак, специализирующихся на поиске по 
следу, 8 расчетов для поиска тел погибших и 374 расчета 
в поисково-спасательной службе.

Так что теперь не так уж смешно и неправдоподобно 
звучит знаменитая фраза обворованного киногероя 
Шпака: «Собака обещала с милицией прийти». 

Расследование «РГ» «Парк-отель «Сямозеро» принимал ребят, 
не заботясь об их безопасности

Как делался бизнес 
на детях
Светлана Цыганкова,
«Российская газета», Карелия

П
етрозаводский городской 
суд заключил под стражу 
Елену Решетову, владели-

цу «Парк-отеля «Сямозеро», где 
утонули в озере 13 детей и судьба 
еще одного ребенка до сих пор не 
известна. В судебном заседании 
Елена больше молчала. Только 
выяснилось, что она — вдова, у 
нее у самой на иждивении трое 
несовершеннолетних детей и ма-
ма-инвалид. 

Так кто же такая Елена Реше-
това и как она стала владелицей 
столь прибыльного дела? Чтобы 
выяснить это, мы провели не-
большое расследование. Оказа-
лось, бизнес достался Елене от 
погибшего мужа. Юрий Реше-
тов — выпускник Высшей комсо-
мольской школы при ЦК ВЛКСМ, 
успешный и талантливый чело-
век, работал в Брянске. А когда 
Онежский тракторный завод, на-
ходящийся в Петрозаводске, по-
пал в корпорацию нескольких 
подобных предприятий, стал его 
коммерческим директором, а по-
том и первым заместителем ген-
директора. В 2002 году, согласно 
официальным документам, 
уставной капитал предприятия 
составлял 884,9 миллиона ру-
блей. Они были разделены на ак-
ции — обычные и привилегиро-
ванные по цене 1 рубль за акцию. 
24,5 процента принадлежали Ка-
релии, остальные находились в 
частных руках. Собственные 
деньги Юрий Решетов вкладывал 
в туризм.

Спустя несколько лет Реше-
тов погиб в автомобильной ката-
строфе. В семье остались четверо 
детей. Так дело мужа подхватила 
жена. В ее ведении находился 
«Парк-отель «Сямозеро», распо-
ложенный на территории быв-
шего пионерского лагеря, гости-
ница в Беломорске и еще не-
сколько компаний. Из-за гости-
ницы Елена попала в скандаль-
ную историю. Почему-то она 
вдруг оказалась на стадии бан-
кротства и там ввели процедуру 
наблюдения. Делом занимался 
Арбитражный суд республики.

А потом появился документ 
от фирмы «KareliaOpen», к кото-
рой непосредственное отноше-
ние имеет Решетова, с просьбой 
включить ее в список кредито-
ров отеля. Она хотела получить 
37 миллионов рублей якобы за 
оплату работ по реконструкции 
гостиницы и долг, право на по-
лучение которого перешло к 
фирме. Стали разбираться. И 
выяснилось, что представлен-
ные документы не подписаны 
Юрием Решетовым. Почерко-
ведческая экспертиза показала, 
что это подделка. В итоге Елене 
отказали.

А вот с лагерем «Парк-отель 
«Сямозеро» получилось более 
удачно. Все государственные 

контракты на оказание услуг 
детского отдыха в Карелии про-
ходили вполне официально, че-
рез электронные аукционы. Но 
здесь есть закавыка. Даже не эко-
номисту понятно: чтобы аукци-
он состоялся и конкретная фир-
ма выиграла, нужна хотя бы еще 
одна — конкурирующая. Она 
была. Та самая «KareliaOpen», 
которая имеет отношение к Еле-
не Решетовой. Кстати, сама Еле-
на владеет еще компанией с по-
добным названием, разница 
лишь в одной дефиске между сло-
вами. Но обе зарегистрированы 
по одному юридическому адресу. 
Так что, можно предположить, 
одна фирма являлась техниче-
ской, чтобы электронные аукци-

оны безоговорочно выигрывала 
другая, в итоге — все равно Елена 
Решетова. 

«Парк-отель «Сямозеро» в от-
ветчиках по 93 судебным искам. 
Долги по договорам аренды со-
ставили 1,6 миллиона рублей, по 
штрафам — 264,1 тысяча рублей. 
Что творилось в самом лагере, 
как жаловались родители, обра-
щались в разные инстанции, мы 
об этом уже писали. Несмотря ни 
на что, фирма продолжала фун-
кционировать, принимать детей, 
даже сверх нормы, устраивая для 
этого палаточный лагерь.

— Каждый сезон Елена Решето-
ва зарабатывала на отдыхе ребят 
не менее 9 миллионов чистой 
прибыли. При этом мало забо-

тясь о безопасности отдыхавших 
там детей. В конце концов, это и 
привело к трагедии. По сути, ла-
герь занимался нелегальной дея-
тельностью — водными путешест-
виями, на которые не имел ли-
цензии, — прокомментировал 
«РГ» политолог Михаил Седых.

После ЧП в Карелии кинулись 
контролировать безопасность 
детских мест отдыха. Республи-
канская прокуратура заявила, 
что в 2015 году проверяла оздо-
ровительный лагерь «Парк-отель 
«Сямозеро» с привлечением спе-
циалистов территориальных от-
делов Роспотребнадзора и МЧС 
России. Кстати, главу этого само-
го регионального Роспотребнад-
зора Анатолия Коваленко уже за-
держали в рамках данного уго-
ловного дела. Его подозревают в 
халатности. 

Так вот по результатам проку-
рорской проверки в отношении 
юридического лица возбудили 
дело об административном пра-
вонарушении. «Парк-отель «Ся-
мозеро» оштрафовали на 50 ты-
сяч рублей. Проверяли лагерь и в 
нынешнем году, выразив предо-
стережение о недопустимости 
нарушений закона. В основном 

они касались санитарных норм. В 
итоге лагерю выдали санитарно-
эпидемиологическое заключе-
ние о соответствии государст-
венным правилам и нормативам 
загородного стационарного оздо-
ровительного лагеря круглосу-
точного пребывания. Правда, без 
проведения специализирован-
ных детских программ с похода-
ми — с размещением на стоянках 
за территорией лагеря, с исполь-
зованием палаток. 

Лагерь «Парк-отель «Сямозе-
ро» решили закрыть. Сейчас го-
товятся документы для направ-
ления в суд для того, чтобы юри-
дически прекратить деятель-
ность общества с ограниченной 
ответственностью. Что касается 
самой Елены Решетовой, то ей 
придется поменять московское 
жилье на нары в СИЗО Петроза-
водска, пока на два месяца, до 19 
августа. 

СОБЫТИЕ 

На 
Воздвиженке 
закрывается 
книжный 
магазин 
«Москва» 

ОНИ ВЕРНУТСЯ 
ДОМОЙ 

Анастасия Скорондаева 

ПРЕНЕПРИЯТНЕЙШЕЕ изве-
стие пришло ко всем книголю-
бам столицы: на Воздвиженке 
закрывается отдел книжного ма-
газина «Москва». Современное, 
дружелюбное читателю город-
ское пространство, куда всегда 
было приятно зайти за книгой. 
Об этом магазин сообщил на 
своей страничке в Facebook. 
Причина? В нашем мире все 
просто — изменения условий 
арендной платы. 

«4 года — не шутка! За это вре-
мя наши покупатели вместе с 
нами побывали более чем на 400 
мероприятиях, учили английский 
и итальянский языки, смотрели 
классику мирового кинематогра-
фа, играли на нашем знаменитом 
красном фортепьяно, читали Дик-
кенса вместе с послом Великоб-
ритании, не спали вместе с нами 
четыре «Книжных Бессонницы», 
а также выпили, по нашим под-
счетам, около 142 000 чашек кофе 
и протерли 8 лежаков-подушек. 
главное, покупали самые разные 
книги!» — с грустью написали со-
трудники в соцсети. 

Мы позвонили директору 
книжного магазина «Москва» 
Марине Каменевой за коммента-
рием и были приятно удивлены, 
что она не унывает, а уже полна 
новых идей.

«Любой проект дает положи-
тельные эмоции, даже если он 
когда-то заканчивается, — считает 
Марина Ниловна. — Мы приобре-
ли определенный опыт нового 
формата магазинов, надеюсь, он 
полюбился москвичам, молоде-
жи. К сожалению, экономика дик-
тует свои правила. С коммерче-
ской арендой справиться книж-
ному магазину сложно. В Питере 
город захотел сохранить старей-
ший книжный магазин — Книж-
ную лавку писателей на Невском. 
Город пошел на уступки: аренду 
они не будут платить три года, за 
счет этого в нем и цены смогли 
снизить. С одной стороны, долж-
на быть какая-то государственная 
помощь, с другой — предприятия 
должны быть экономически 
оправданы. 

В Москве все иначе: около во-
семнадцати муниципальных 
книжных магазинов в городе за-
крыли за последнее время… 

На Воздвиженке у нас был от-
дел. Мы побывали в гостях, теперь 
возвращаемся домой!»

Но Марина Каменева не может 
без креатива. Что будет с коллек-
тивом магазина на Воздвиженке, 
поинтересовались мы? В голосе 
Каменевой тут же заиграли ра-
достные и озорные нотки: «Мы 
забираем их с собой! Многие лю-
бят продавцов с Воздвиженки и 
привыкли к ним. Поэтому с 1 
июля магазин на Тверской будет 
работать в две смены. Это такой 
эксперимент. Два дня будем рабо-
тать в сумасшедшем режиме с мо-
лодежью в футболках и на само-
катах и два дня в спокойном — для 
тех, кто любит нас более консер-
вативными. Мне интересно, что 
победит: молодость и задор или 
профессиональный спокойный 
характер обслуживания!»

Последний день работы книж-
ного магазина «Москва» на Воз-
движенке в субботу, 25 июня. 

Акцент

 Каждый сезон Елена Решетова 
зарабатывала на отдыхе 
ребят не менее 9 миллионов 
чистой прибыли

Должен ли инспек-
тор бегать по пло-
щадке с рулеткой, 
чтобы оценить точ-
ность выполнения 
упражнения

ГОСТЬ «РГ» Посол Индии в России Панкадж Саран рассказал о том, 
как нашим странам не упустить возможности для развития сотрудничества

От Волги до Ганга

К сожалению, с ком-
мерческой арендой 
справиться книжно-
му магазину сложно

Посол Индии в РФ Панкадж Саран: «Мы хотим лучше понимать современную Россию». 

Гибель детей на озере 
в Карелии: последние 
новости, фото и видео
www.rg.ru/sujet/5701
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Елена Решетова, «делая» миллио-
ны рублей на отдыхе ребят, мало 
заботилась о их безопасности.

СПРАВКА «РГ»
Книжный магазин «Москва» был 
впервые открыт 5 ноября 1958 
года на улице Горького и первона-
чально носил название «Книж-
ный магазин № 100». Его первым 
директором был известный 
«книжник» В.В. Стеблов. В
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142
ТЫСЯЧИ
чашек кофе было выпито в магази-
не «Москва» на Воздвиженке 
за четыре года его существования.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июня 2016 
четверг №135 (7003)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОГНОЗ

Стамбул 
предупредили
о сильном 
землетрясении

В ОЖИДАНИИ 
ТОЛЧКОВ 

Константин Волков

В СТА М БУЛ Е может в любой 
момент произойти землетрясе-
ние силой 7 и более баллов — ско-
пившееся напряжение на Севе-
ро-Анатолийском тектониче-
ском разломе в районе Принце-
вых островов дает основания для 
таких выводов. Об этом заявили 
исследователи Босфорского уни-
верситета в Стамбуле, которые 
последние три года ведут наблю-
дения за сейсмической ситуа-
цией в регионе в рамках совмест-
ного с ЕС проекта MARSite стои-
мостью 7,7 миллиарда долларов. 
По словам исследователей, на-
пряжение у Принцевых островов 
(архипелаг из нескольких остро-
вов рядом со Стамбулом в Мра-
морном море) сейчас даже выше, 
чем было в августе 1999 года, 
когда произошло знаменитое Из-
митское землетрясение в про-
винции Коджаэли, граничащей 
со Стамбулом. Тогда от основно-
го толчка магнитудой 7,6 по шка-
ле Рихтера и 150 афтершоков по-
гибли более 17 тысяч человек, 
44 тысячи пострадали, 600 тысяч 
остались без крова. От нового 
землетрясения может постра-
дать «Мармарай» — метротон-
нель под Босфором, связываю-
щий европейский и азиатский 
берега Стамбула. Кроме того, под 
ударом может оказаться и газо-
распределительная система ме-
гаполиса. 

ПРОЕКТ Сенаторы США 
возрождают слежку 
за «русскими агентами»

«Бонды» 
из Капитолия

Екатерина Забродина

АМЕРИКАНСКИЕ чиновники готовы осваивать новые 
бюджеты под предлогом борьбы с «русскими шпиона-
ми». Так, комитет по разведке сената США предложил 
Белому дому возродить на государственном уровне «ор-
ган слежки» за «агентами из РФ». Об этой инициативе «в 
духе устаревшей бондианы и холодной войны» сообщил 
портал BuzzFeed News со ссылкой на источники в амери-
канских спецслужбах.

В законопроекте о санкционировании разведдеятель-
ности на 2017 год (2017 Intelligence Authorization Bill) се-
наторы просят восстановить рабочую группу, назначае-
мую президентом США. Она будет заниматься «разобла-
чением российских шпионов и санкционируемых ими 
убийств» (именно так сказано в документе), пресечени-
ем финансовой активности организаций, действующих в 
интересах России, а также традиционной для американ-
цев «борьбой с российским влиянием в СМИ». Предпо-
лагается, что в эту структуру войдут сотрудники госде-
партамента США, американского разведсообщества и 
«ряда других административных учреждений». Соби-
раться они будут раз месяц.

Сенаторы также предлагают спецслужбам вести бо-
лее активную слежку за российскими дипломатами. 
Ожидается, что Федеральное бюро расследований будет 
изучать все заявки сотрудников дипмиссии РФ на полу-
чение разрешения уехать с места работы дальше чем на 
50 миль (около 80,5 км). Вообще-то официальный пред-
ставитель госдепа США Пуджа Джунджунвала признает, 
что «в соответствии с общими правилами работникам 
иностранных посольств и консульских отделов разреша-
ется свободно перемещаться по территории США». Од-
нако «в зависимости от обстоятельств могут быть введе-
ны ограничения». И, как выясняется, именно в отноше-
нии российских граждан. 

В документе сказано, что российские дипломаты смо-
гут выезжать за пределы зоны радиусом в 50 миль только 
при условии, что ранее на протяжении трех месяцев 
никто из их коллег не нарушал правила перемещения. 
Авторы законопроекта дошли до того, что предлагают 
обязать ФБР всякий раз уведомлять конгресс о соблюде-
нии россиянами правил перед тем, как госдепартамент 
выдаст разрешение на очередную поездку.

Американский портал признает: в законопроекте 
уделяется внимание таким современным проблемам, 
как киберугрозы, однако когда речь заходит о России, 
авторы документа парадоксальным образом переходят 
на «примитивный язык в духе шпионских историй о 
Джеймсе Бонде, который доминировал в эпоху «холод-
ной войны». 

СКАНДАЛ В Польше снова 
проведут эксгумацию 
останков жертв 
смоленской трагедии

Семьи лишили 
слова

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКАЯ прокуратура планирует провести повтор-
ную эксгумацию останков жертв авиакатастрофы под 
Смоленском. Семьи некоторых погибших протестуют, 
так как считают, что это элемент политической игры 
партии «Право и Справедливость».

Тела некоторых пассажиров самолета президента 
Польши Леха Качиньского, разбившегося под Смолен-
ском в апреле 2010 года, уже были эксгумированы в 
2010 и 2011 годах. Но после того как к власти в Польше 
пришла партия «Право и Справедливость», тема авиака-
тастрофы снова стала актуальной. Эта партия значитель-
ной частью своего политического капитала обязана тра-
гедии, произошедшей шесть лет назад под Смоленском.

Несмотря на то 
что расследование, 
проведенное Межго-
сударственным ави-
ационным комите-
том, и отдельное рас-
следование поль-
ской спецкомиссии 
показали, что глав-
ной причиной ката-
строфы был челове-
ческий фактор, веду-
щие политики 
«ПиС» и прежде всего нынешний министр обороны Ан-
тоний Мачеревич все эти годы подогревают страсти, пы-
таясь найти хотя бы слабое подобие доказательств заго-
вора против Леха Качиньского и взрыва на борту.

«Творческое развитие абсурдной теории Мачереви-
ча о взрыве» — так охарактеризовал планы прокуратуры 
Павел Дереш, муж погибшей в катастрофе Иоланты Ши-
манек-Дереш в апреле, когда до родственников жертв 
дошли слухи о планируемой эксгумации. «Если имел ме-
сто взрыв, в чем я сомневаюсь, то, скорее всего, он прои-
зошел под креслом пана Качиньского. Так что будет до-
статочно эксгумации его останков», — иронизировал Де-
реш. Брат погибшего в катастрофе депутата Сейма Арка-
диуша Рыбицкого Славомир высказывался еще жестче: 
«Моего согласия на эксгумацию, продиктованную каки-
ми-то сиюминутными политическими целями, нет и не 
будет», — сказал он местному телеканалу TVN24.

Но всех их ждал неприятный сюрприз: во вторник 
прокуратура сообщила, что принято решение эксгуми-
ровать останки всех без исключения жертв катастро-
фы. И мнение родных никого не интересует. «Комплек-
сное патологоанатомическое исследование, в том чи-
сле с помощью компьютерной томографии, а также с 
точки зрения ДНК и токсикологии, будет иметь важное 
значение для определения повреждений и причин 
смерти, а также поможет воссоздать ход катастрофы и 
установить ее причины», — говорится в заявлении про-
куратуры.

 «Немногие из нас имели такой опыт в жизни — чтобы 
их близких вытаскивали из гроба. Узнать об этом из СМИ 
спустя шесть лет после начала следствия — для меня это 
шок!» — возмущался в эфире радиостанции TOK FM сын 
одной из жертв Мачей Коморовский. Отрицательно к 
планам прокуроров относятся 60 процентов поляков. 
Согласно опросу, проведенному SW Research, всего 19 
процентов поляков настаивают на проведении повтор-
ной эксгумации даже вопреки воле родных и 21 процент 
не имеют определенного мнения по этому вопросу.

Партия «Право 
и Справедливость» 
сознательно подо-
гревает страсти 
вокруг катастрофы

С места события Раскол среди консерваторов из-за референдума грозит отставкой 
британскому премьеру

Полкоролевства проиграет
Анна Федякина, 
«Российская газета», Лондон

С
егодня будет принято 
историческое реше-
ние, которое опреде-
лит будущее Великоб-
ритании и ЕС. Как про-

голосовали на референдуме о 
членстве в Евросоюзе жители Аль-
биона, станет известно уже в 10 
часов вечера (полночь в Москве), 
когда обнародуют данные экзит-
полов. Пока же эксперты и журна-
листы подводят итоги, стремясь 
понять, что изменилось в стране 
за месяцы интенсивной агитации.

Первое, что бросается в глаза, 
— глубокий раскол, который про-
изошел в британском обществе. 
Стороннему наблюдателю это 
очевидно по цифрам соцопросов, 
которые на протяжении всей кам-
пании показывали минимальный 
разрыв между сторонниками и 
противниками евроинтеграции 
(за несколько часов до начала го-
лосования сторонники членства 
в ЕС всего на процент обгоняли 

противников). Однако сами бри-
танцы чувствуют это гораздо 
острее. «Кто бы ни выиграл в чет-
верг, нам предстоит примириться 
с результатом референдума и его 
последствиями, — считает лон-
донский журналист Тесса Джоу-
элл. — Строго говоря, половина из 
нас будет разочарована итогом. А 
принимая во внимание уровень 
враждебности, неизбежно будут 
обвинения в том, что проиграв-
ших обманом лишили победы».

Результат плебисцита, каким 
бы он ни стал, потребует от пра-
вительства незамедлительных 

действий, чтобы воплотить в 
жизнь выбор британцев. Но пра-
вящей консервативной партии 
во главе с премьером Дэвидом 
Кэмероном будет крайне сложно 
действовать в такой ситуации. 
Помимо экс-мэра Лондона Бори-
са Джонсона, не меньше полови-
ны тори, в том числе министры 
правительства, пошли против Кэ-
мерона, поддержав кампанию за 
выход из ЕС. При этом градус не-
довольства консерваторов тем, 
как глава кабинета проводил 
кампанию в поддержку членства 
в ЕС, вырос настолько, что сами 
тори готовы поднять вопрос о во-
туме недоверия Кэмерону.

Как сообщают британские га-
зеты со ссылкой на депутатов-
консерваторов, «если выиграют 
сторонники сохранения членст-
ва в ЕС, а он (Кэмерон. — Прим. 
«РГ») останется в должности по-
сле 23 июня, единственный для 
него способ избежать голосова-
ния по вотуму недоверия — на-
звать дату своей отставки». В со-
ответствии с процедурой британ-

ского парламента, правящая пар-
тия может объявить перевыборы 
лидера, если не менее 50 депута-
тов от фракции направят соот-
ветствующие послания председа-
телю партийного комитета. И 
судя по всему, некоторые тори 
такие письма уже подготовили.

Пожалуй, самой неприятной 
для британцев частью подготовки 
к референдуму стал крайне вра-
ждебный тон, который выбрали 
участники кампаний «за» и «про-
тив» выхода из ЕС. Как отметили 
собеседники «РГ» в Лондоне, «та-
кой удручающей и грязной агита-

ции, бросающей тень на всю стра-
ну», Британия не видела давно. В 
адрес евроскептиков звучали об-
винения в разжигании ненависти 
к мигрантам, высокопоставлен-
ных чиновников правительства 
уличили в использовании фаль-
шивых фактов для экономическо-
го запугивания граждан последст-
виями выхода из ЕС. Даже автори-
тетные британские аналитиче-
ские центры упрекнули в продаж-
ности. Так, газету Financial Times 
назвали «купленной брюссель-
ским золотом». А один из наибо-
лее уважаемых в стране центров 
экономического прогнозирова-
ния Институт фискальных иссле-
дований обвинили в заговоре про-
тив кампании за выход из ЕС.

Акцент

 Самой неприятной для бри-
танцев частью подготовки 
к референдуму стал крайне 
враждебный тон агитации

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Журналистку «РГ» приняли за шпиона на британском референдуме

Попала под «колпак»
Анна Федякина, 
«Российская газета», Лондон

Д
о референдума о членстве 
Великобритании в ЕС оста-
вались сутки. Эмоции в 

Лондоне просто зашкаливали. До-
сталось и корреспонденту «РГ». 
Неприступной крепостью для 
российского журналиста оказа-
лась Башня Вестминстера в Лон-
доне, где расположилась штаб-
квартира кампании за выход Ве-
ликобритании из ЕС. Обычный 
для подобных мероприятий за-
прос на информацию о том, как 
ведется работа с избирателями, 
сколько волонтеров использует-
ся, и так далее, вызвал у сотрудни-
ков офиса неожиданную панику.

Впрочем, началось все доволь-
но безобидно. На ресепшене мне 
сказали, что я не единственный 
журналист, который проявляет 
интерес к работе офиса, и попро-
сили подождать представитель-
ницы компании, которая общает-
ся со СМИ. Коротая минуты ожи-
дания, я разговорилась с волон-
тером Дами, который заверил, 
что в офисе в башне я без труда 
смогу найти всю интересующую 
меня информацию.

Но любезная девушка, кото-
рая общается с журналистами, 
была другого мнения. Она поин-
тересовалась, какое издание я 
представляю, после чего сообщи-
ла, что запрос на аккредитацию, 
который я отправляла, «скорее 
всего, попал в спам, а без аккре-
дитации внутрь никак не по-
пасть». И предложила отправить 
заявку повторно, пообещав пре-
дупредить обо мне пресс-службу.

Пока я отправляла новый за-
прос, волонтер Дами, который 

слышал мой разговор с сотрудни-
цей кампании, сообщил неожи-
данную новость: 

— Мне сказали, что поскольку 
я общался с тобой, я не могу 
пройти в офис…

— Почему? — поинтересова-
лась я.

— Потому что ты из России… 
Честно говоря, я очень удивлен. 
Когда девушка говорила, что тебе 
нужно разрешение на аккредита-
цию, я понимал, что это неправ-
да: к нам заходили журналисты и 
без аккредитации. Туда вообще 
может без каких-либо проблем 
зайти любой человек с улицы, 
если представится волонтером.

Словно в подтверждение слов 
Дами, на моих глазах любезная 

девушка предложила иностран-
ному фотографу, который также 
не был аккредитован, поехать в 
автобусе компании на финаль-
ные дебаты по референдуму.

«В офисе все только о тебе и 
говорят. Друзья пишут: будь 
осторожен не говори с ней — 
вдруг шпионка», — сообщил 
Дами, который был несколько 
ошеломлен новой для него ситуа-
цией. Чтобы не усугублять пере-
полох в штаб-квартире, он пред-
ложил выйти из здания и выпить 
по чашке кофе.

— Когда я узнал, что ты из Рос-
сии, мне было интересно пооб-
щаться, потому что я никогда не 
видел русских, — объяснил Дами, 
пытаясь понять поведение других 

волонтеров при виде российской 
журналистки. —  Хотя тут о вас 
много говорят. Особенно в проти-
воположном лагере рассказыва-
ют о «русской агрессии», кото-
рой Британия сможет противо-
стоять только вместе с ЕС. Но ты 
вроде бы и на шпионку не похожа.

Несколько раз волонтер отхо-
дил поговорить по телефону с то-
варищами, стараясь объяснить 
коллегам, что ничего страшного 
от общения с российским журна-
листом, равно как и с француз-
ским, американским или немец-
ким не произойдет.

Со своей стороны я еще раз 
рассказала, что приехала осве-
щать референдум и просто хоте-
ла узнать, как проходит работа в 
штаб-квартире.

— Но в этом нет никакой тай-
ны, — ответил Дами. — Волонте-
ром может стать любой желаю-
щий. В основном мы работаем по 
телефону: звоним британцам по 
всей стране и рассказываем об 
аргументации кампании. Иногда 
раздаем листовки на улице или 
проводим акции.

Когда же я отметила, что в 
Лондоне совсем мало агитацион-
ных плакатов, или информацион-
ных точек кампании, он пояснил:

— Во-первых, потому, что до 
референдума остался всего один 

день. Во-вторых, в этот раз кам-
пания больше сконцентрирова-
на на работе в кол-центре и в со-
цсетях.

— Почему ты решил стать во-
лонтером?

— Я верю, что сейчас это един-
ственно правильное решение — 
проголосовать за выход из ЕС. 
Потому что нам не нужны допол-
нительные бюрократические 
структуры, стоящие над прави-
тельством Великобритании, что-
бы решить проблемы внутри 
страны. Многие молодые люди 
выступают за то, чтобы остаться 
в ЕС: видимо, боятся потерять 
возможность свободно ездить в 
Европу на учебу и на каникулы. 
Но дело не только в этом, это во-
прос о суверенитете страны.

— А чем больше всего запомни-
лась работа в кампании?

— Разговорами с британцами. 
Несмотря на то, что это связь по 
телефону, были моменты, когда 
удавалось установить тесную 
связь, рассказывая о том, что мы 
делаем. Один из собеседников 
признался, что симпатизирует 
парламентарию от своего округа. 
И так совпало, что этот политик 
как раз был в нашем офисе, и мой 
собеседник был чрезвычайно рад 
услышать, что народный избран-
ник разделяет его точку зрения.
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Каким бы ни был исход референдума, проигравшая сторона неизбежно почувствует себя обманутой.

Далеко не вся кампания в пользу ЕС выглядела благопристойно: в адрес евроскептиков их оппоненты 
использовали самые грязные обвинения.
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КОМПЕТЕНТНО

Родни Баркер
Профессор Лондонской школы экономики:

— Я могу выделить один аспект, который стал очевиден на 

фоне референдума и который знаком не только британ-

скому обществу, — это создание образа врага. В ходе ди-

скуссий и дебатов не было предметного разговора о ЕС, 

говорили больше о призраке — миграции. Даже экономи-

ческим и социальным сторонам вопроса не уделяли 

столько внимания, не использовали данные исследова-

ний для аргументации, сколько рассуждали о миграции и 

исходящих от нее угрозах. В итоге обе стороны кампании 

выступали в очень неприятной манере. Возьмем, к при-

меру, тот факт, что баронесса Сайида Варси (член палаты 

лордов и экс-министр кабинета Кэмерона. — Прим. «РГ») 

буквально в последний момент отказала в поддержке 

кампании за «Выход из ЕС» из-за заявлений некоторых ее 

активистов, которые можно расценивать как расистские. 

Лидер Партии независимости Соединенного Королевст-

ва Найджел Фараж тут же набросился на нее с упреками. 

То есть буквально в последние несколько дней стали ме-

няться позиции, появляться новые точки зрения. В то же 

время по-прежнему главной характеристикой британ-

ского общества остается его невероятное разнообра-

зие: здесь живут англиканцы, католики, методисты, бап-

тисты, буддисты, атеисты… Поэтому когда поднимается 

вопрос об угрозе мигрантов, то говорят, будто быть бри-

танцем это какие-то определенные характеристики, хотя 

мы все очень разные.

Что касается возможности отставки Кэмерона, то я бы 

ответил и «нет», и «да». Если выиграет кампания за член-

ство Великобритании в ЕС, это маловероятно.

Онлайн-трансляция 
референдума по вопросу 
членства Великобритании 
в ЕС на сайте
www.rg.ru/art/1274281

Борис Джонсон не испугался и сфотографировался с корреспондентом 
«РГ». Фото сделано на входе в ту самую штаб-квартиру кампании за «Выход 
из ЕС», в которую Анну Федякину потом не пустили. 

МЕЖДУ ТЕМ
Кстати, уже после беседы с волонтером, я получила очередной автома-
тический ответ на запрос об аккредитации, в котором сообщалось, 
что из-за большого потока писем, у службы нет возможности отве-
тить  на мое письмо. Аналогичный формальный ответ мне прислали и 
из штаб-квартиры кампании за членство Великобритании в ЕС. Ви-
димо, и там запрос от журналиста из России вызвал подозрения. 
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Артур Нанян

В 
квартете F состоялись мат-
чи заключительного тре-
тьего тура. Венгрия сыгра-

ла вничью в самой результатив-
ной встрече Евро-2016 с Порту-
галией (3:3), а исландцы побе-
дили австрийцев (2:1). Таким 
образом, определились еще три 

команды, которые продолжат 
борьбу в следующей стадии. 
Ими стали венгры, португальцы 
и исландцы.  

Выступление португальцев на 
турнире оставляет двоякое впе-
чатление. С одной стороны — ко-
манда Фернанду Сантуша созда-
ет в каждом матче кучу голевых 
моментов, но с другой — в первых 

двух встречах «европейские бра-
зильцы» набрали лишь два очка. 
В свою очередь венгры, впервые 
с 1972 года отобравшиеся на 
чемпионат Европы, на старте 
турнира набрали четыре очка. 

Начало встречи вышло обес-
кураживающим для португаль-
цев: на 19-й минуте дальним 
ударом в угол ворот счет открыл 

Золтан Гера .  По традиции, 
Криштиану Роналду и компания 
много атаковали, но до поры до 
времени никакого результата 
это не приносило. К слову, матч 
против Венгрии стал для Ронал-
ду 17-м на чемпионатах Европы, 
и это абсолютный рекорд турни-
ра по количеству проведенных 
встреч. 

Когда казалось, что команды 
так и уйдут на перерыв с мини-
мальным преимуществом ма-
дьяров, Нани сравнял счет с пе-
редачи Роналду. Впрочем, все са-
мые интересные события сбор-
ные оставили на потом. С 47-й 
по 55-ю минуту второго тайма 
было забито три мяча. Два из 
них забил бывший полузащит-
ник московского «Динамо» Ба-
лаж Джуджак, причем оба раза с 
рикошетом, еще один — Роналду. 
Таким образом, Криштиану стал 
первым футболистом, забивав-
шим на четырех чемпионатах 
Европы. 

Он же в третий раз сравнял 
счет, отличившись головой по-
сле подачи Рикарду Куарежмы. 
Поскольку ничья устраивала 
обе команды, в оставшееся вре-
мя футболисты обеих сборных 
не особо усердствовали. Как 
итог — 3:3.

В параллельной встрече Ис-
ландия с минимальным преи-
муществом обыграла Австрию 
(2:1). Мяч Йона Дади Бодвар-
ссона на 18-й минуте стал ло-
гическим результатом давле-

ния «ледяных парней» на обо-
рону соперника. Впрочем, уже 
в первом тайме у Австрии был 
отличный момент для взятия 
ворот, но Александр Драгович 
не забил с пенальти. Сравняли 
счет подопечные Коллера на 
60-й минуте усилиями Алес-
сандро Шепфа. Но все же по-
следнее слово осталось за ис-
ландцами: в компенсирован-
ное время отличился Арнор 
Ингви Траустасон. 

Отметим, что в 1/8 финала 
чемпионата Европы Португалия 
сыграет с Хорватией, а Ислан-
дия — с Англией. Что касается 
венгров, то они своего соперни-
ка узнали по итогам матчей 
Бельгия — Швеция и Италия — 
Ирландия.  Результаты этих 
встреч станут известны после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

Сенсация Хорватия неожиданно победила Испанию и заняла первое место в группе

«Шашечки» 
едут дальше
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж 

И
грой испанцев на ны-
нешнем чемпионате 
Европы умилялись. 
Практически все 
тренеры топ-команд 

отвешивали комплименты дей-
ствующим чемпионам Европы и 
говорили, что команда Висенте 
дель Боске едва ли не главный фа-
ворит турнира. «Красно-жел-
тые» и правда начали турнир 
здорово — без особых проблем 
обыграли чехов (1:0) и команду 
Турции (3:0).

Перед заключительной игрой 
группового этапа с хорватами 
испанские журналисты вспоми-
нали поединок на групповой 
стадии Евро-2012, когда коман-
да с Пиреней взяла верх благода-
ря голу Хесуса Наваса на 88-й 
минуте. В итоге хорваты выбыли 
из борьбы, а «Фурия Роха» до-
бралась до финала и разгромила 
в нем итальянцев.

Осложняло поло-
ж е н и е  « ш а ш е ч -
ных», и потеря из-
за травмы главной 
движущей силы — 
Луки Модрича.

К слову, на предматче-
вой пресс-конференции со-
здалось впечатление, что на-
ставник хорватов Анте Чачич 
словно просит заранее проще-
ние за результат:

— В этой игре решается, кто 
станет первым в группе. Мы сыг-
раем против качественной ко-
манды, двукратных чемпионов 
Европы, в распоряжении кото-
рых целая группа игроков «Реа-
ла» и «Барселоны». Это команда, 
которая понимает игру и ис-
пользует свои шансы. Они игра-
ют в матчах такого уровня года-
ми. Что нам остается? Выходить 
и играть против них.  Мы заслу-
жили пройти дальше, то же отно-
сится и к Испании. Наш сопер-
ник фантастическая команда.

В свою очередь главный тре-
нер испанцев Висенте дель Бо-
ске позволил себе поразмыш-
лять о будущем своей сборной 
на Евро:

— Команда находится в том 
состоянии, когда им все равно, 
против кого играть. Я рад за фут-
болистов, поскольку они пойма-
ли свой ритм, и менять что-либо 
— контрпродуктивно.  Те же 
Иньеста и Мората проводят ве-
ликолепный турнир, они в от-
личной форме.

Само собой, мы держите в 
уме, что Хорватия, возможно, 
одна из лучших сборных, что мы 

видели на турни-
ре к этому мо-
менту, но побе-
ждать ее нужно — 
мы ведь приеха-
ли сюда доказать, 
ч т о  и с п а н с к и й 
футбол по-преж-
нему лучший в 
Европе!

Поединок на ста-
дионе «Стад де Бор-
до» получился 
лихим и его 
с ю ж е т у 
позави-
дуют лю-
бые гол-
л и в у д -
ские трил-
леры. Чемпионы Европы 
начали матч по-хозяйски 
уверенно и уже в самом 
начале повели в счете: 
многоходовую комби-
нацию своей команды 
точным ударом за-
вершил Альваро 
Мората, забивший 

третий гол  на 
турнире — 1:0. 

К слову в этот день он стал игро-
ком мадридского «Реала».

А что хорваты? Они поначалу 
отсиживались в обороне, но по-
том пошли вперед всей коман-
дой и сначала Никола Калинич, 

а затем Иван Ракитич могли 
сравнять счет. В целом хорваты 
смотрелись в игре с испанцами 
на равных и свой гол заслужили. 
На 44-й минуте после фланговой 
передачи Ивана Перишича от-

личным ударом пяткой мяч за-
бил Калинич — 1:1. Отметим, что 
для испанцев этот мяч стал пер-
вым, пропущенным на Евро-
2016.

Второй тайм получился очень 
нервным. Испанцы атаковали и 
показывали, что у них есть ре-
зерв, чтобы прибавить, хорваты 
отвечали резкими контратака-
ми. На 70-й минуте произошел 
скандальный эпизод, когда ар-
битр усмотрел нарушение в 
борьбе Давида Сильвы и Шиме 
Врсалько и назначил пенальти. 

За несколько секунд до того, как 
Серхио Рамос отправился на 
«точку» исполнять «приговор» 
Дарио Срна успел подбежать к 
своему голкиперу Даниэлю Суб-
ашичу и что-то прошептать ему 
в ухо. Уж не знаю, какими секре-
тами владел Дарио, но Рамос 
пробил точно в руки хорватско-
го вратаря, и счет остался преж-
ним!

Футбольное правило, когда 
не забиваешь ты, забивают тебе, 
сработало и на сей раз. На 87-й 
минуте стремительную атаку 

хорватов точным ударом с пра-
вого фланга завершил Иван Пе-
ришич — 2:1.

Таким образом, Хорватия 
впервые с 1994 года смогла 
выиграть у Испании, а кро-
ме того «бонусом» получи-
ла семь очков и первое ме-

сто в группе «D»! Испанцы 
остались вторыми с шестью 
очками, а турки с тремя бал-
лами третьими.

После матча Серхио Ра-
мос нашел в себе силы по-
здравить соперника и рас-
сказал, что думает о пред-
стоящей серии плей-офф:

— Безусловно, в том, 
что мы проиграли, есть 
моя вина. Я не знаю, что 
случилось. Мне показа-
лось, что прошла целая 
вечность. Вратарь хор-
ватов словно загип-
нотизировал меня, и 
я пробил плохо. Но 
знаете, лучше не за-
бить на групповой 
стадии, чем в серии на 
выбывание!

Впереди вас ждет Италия. 
Что думаете?

СЕРХИО РАМОС: Это будет нео-
бычный матч. Такие поедин-
ки достойны финала.

Надеетесь выиграть?
С Е Р Х И О  РА М О С :  А зачем мы 
сюда приехали? Играть и 

побеждать, других вариантов 
нет.

Также представля-
ется интересным мнение 
и наставника «Красной Фу-
рии» Висенте дель Боске. Тот был 
лаконичен в оценках итога пое-
динка:

— Мы очень огорчены случив-
шимся. Все игроки сидели в раз-
девалке молча, и было видно, что 
они очень сильно переживают 
это поражение. Не хочу чрезмер-
но защищать игру команды, но, 
думаю, мы контролировали ход 
встречи и показали очень хоро-
ший футбол. Просто допустили 
потерю концентрации, но это 
спорт, и здесь бывает всякое. В 
любом случае у нас достаточно 
времени, чтобы проанализиро-
вать игру и подготовиться к мат-
чу с Италией.

Акцент

 В первом раунде плей-офф 
Евро-2016 нас ждет матч 
с приставкой «супер»: 
Испания против Италии! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Голкипер хорватов 
Субашич рассказал, 
что помогло ему отбить 
пенальти в исполнении 
Рамоса

Срна нашептал 
победу

Павел Зарудный, 
«Российская газета», 
Париж

ЛУЧШИМ игроком прошедшего 
в Бордо матча третьего, заклю-
чительного тура группы «D» Ис-
пания — Хорватия (1:2)  офици-
ально был признан игрок «ша-
шечных» Иван Перишич, кото-
рый стал автором победного 
гола. Другим определившим ис-
ход противостояния футболи-
стом стал голкипер хорватов Да-
ниэль Субашич. 

Перишич на свое признание 
отреагировал довольно скромно 
и заявил, что тронут оказанной 
честью, но видит другого героя: 
«Я забил и стал звездой, но если 
бы наш вратарь Субашич не от-
бил пенальти, то вряд ли бы вы 
поздравляли меня».

31-летний страж ворот сбор-
ной Хорватии и французского 
клуба «Монако» Даниэль Суб-
ашич оказался самой ожидае-
мой фигурой в смешанной зоне. 
Было видно, что такое внимание 
со стороны прессы, наверняка 
понравилось голкиперу:

— Спасибо всем, кто болел за 
нас, и кто верил в нашу удачу, мы 
не подвели!

Даниэль, всех интересует во-
прос — что сказал вам Дарио 
Срна, перед тем как Рамос про-
бил 11-метровый штрафной 
удар?

ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Секретные 
слова. Все было именно так. 
И я знал, что и как мне надо 
делать!

Что за слова?
ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Считай-

те, что он нашептал 
нам победу (смеет-
ся). Давайте до-
ждемся, когда за-
кончится чемпио-
нат Европы, и я 
вам все обязатель-

но расскажу. Пока пусть это 
останется нашим секретом.

Вы рады победе и первому месту 
в группе?
ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Мы мечтали, что 
так может быть. Хотели и стара-
лись, но после ничейного матча 
с Чехией возникло некоторое на-
пряжение. Очень здорово, что 
мы смогли пройти этот сложный 
путь и преодолеть все комплек-
сы. Тот же пенальти в наши воро-

та был испытанием — забей Ра-
мос, и кто знает, как бы все за-
кончилось. Но мы боролись до 
конца и победили вполне заслу-
женно.

Много говорят о хорватских фа-
натах, которые устраивают бес-
порядки. Как вы относитесь к та-
ким вот радикальным болельщи-
кам?

ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Каждый, кто при-
ехал сюда поддерживать нашу 
команду, должен понимать, что 
он несет такую же ответствен-
ность, что и мы. Если человек на-
рушает закон и порядок — он ме-
шает нам нормально трениро-
ваться и играть, а остальным на-
слаждаться игрой. Я против лю-
бого насилия и мне плевать на 
мотивы, которые они преследу-
ют!

Кого бы вы хотели видеть в со-
перниках в серии плей-офф?
ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Откровенно го-
воря, я не думал об этом. А какая 
разница? Надо выходить на поле 
и выигрывать. В этом задача фут-
болистов во все времена.

Вы наблюдаете за играми турни-
ра. Какие команды вам запомни-
лись?

ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Будущие сопер-
ники испанцев — команда Ита-
лии. У них в игре вижу какой-то 
задор. Поразительно даже. Мне 
очень интересно наблюдать за 
этой командой, ну, а кроме того, 
в полном порядке немцы и фран-
цузы.

Как далеко может пройти Хорва-
тия?
ДАНИЭЛЬ СУБАШИЧ: Пока не встре-
тится соперник, который будет 
сильнее нас.

Вы играете во французском чем-
пионате. Не думали о том, чтобы 
поменять лигу и клуб?
ДАНИЭЛЬ  СУБАШИЧ: Я нахожусь на 
своем месте, меня все устраива-
ет. Особенно, когда меня вызыва-
ют в сборную. Быть здесь пер-
вым номером для меня гораздо 
важней всего остального. За-
будьте обо всем и болейте за нас 
— мы еще себя покажем!

ЦИФРА

24
МАТЧА
провел в составе сборной Хорва-
тии голкипер Субашич и пропу-
стил в этих встречах 12 мячей.

Субашич взял пенальти, потому что 
знал, каким образом и куда кон-
кретно будет бить Серхио Рамос.

Даниэль Субашич: 
11-метровый в наши 
ворота был испыта-
нием — забей Рамос, 
и кто знает, как бы 
все закончилось. 
Но мы боролись 
до конца

ГРУППА F Криштиану Роналду утопил микрофон журналиста в озере, зато помог своей команде 
спасти игру с Венгрией и продолжить борьбу на турнире

Португалия выплыла

Роналду (справа) установил сразу два рекорда по ходу матча с Венгрией.
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Испанцы не пропускали на Евро семь игр подряд.

КСТАТИ
За день до матча с Венгрией Роналду попал в скандальную историю. Во 
время прогулки португальцев к Криштиану подошел журналист изда-
ния Correio da Manh. Вместо ответа на вопрос Роналду взял микрофон 
корреспондента и выбросил его в озеро. Как стало известно чуть позже, 
у Криштиану плохие отношения с этой газетой, поскольку она часто 
пишет о личной жизни звезды мадридского «Реала». 

Положение команд
 И В Н П М О

Венгрия 3 1 2 0 6—4 5

Исландия 3 1 2 0 4—3 5

Португалия 3 0 3 0 4—4 3

Австрия 3 0 1 2 1—4 1
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КУБОК АМЕРИКИ Аргентина вышла в финал, а Месси стал лучшим бомбардиром в истории сборной

Лионель неподражаемый
Артур Нанян

Н
а проходящем в США Куб-
ке Америки определился 
первый участник финала. 

Им стала сборная Аргентины, 
разгромившая в полуфинале хо-
зяев турнира со счетом 4:0. 

Участие в предпоследней ста-
дии Кубка для американцев уже 
само по себе — большое достиже-
ние. В предыдущий раз «звезд-
но-полосатые» добивались та-
кого успеха в 1995 году, в то вре-
мя как Аргентина только за по-
следние четыре розыгрыша тур-
нира трижды доходила до фина-
ла.

«Мы не боимся их, у нас есть 
свои козыри», — говорил перед 
очной встречей в Хьюстоне 
главный тренер США Юрген 
Клинсманн. Что имел в виду ма-
терый немец, так и осталось за-
гадкой. По сути, уже в первом 
тайме аргентинцы решили все 
вопросы по исходу матча. Счет 
открыл Эзекиль Лавесси, ну а 
удвоил преимущество «альби-
селесты» Лионель Месси. Гол в 
ворота Брэда Гузана со штраф-
ного стал историческим для на-

падающего «Барселоны»: с 55-ю 
мячами Месси обогнал Габриэ-
ля Батистуту в списке лучших 
бомбардиров сборной за всю 
историю. 

— Я благодарен всем своим 
партнерам. Всем, с кем мне до-
велось играть за сборную в раз-
ные годы. Этот рекорд и их за-
слуга. С первого дня текущего 
Кубка Америки мы выглядим 
потрясающе. Мы заслужили вы-
ход в финал, — отметил Месси.

Второй дубль подряд на тур-
нире оформил Гонсало Игуаин. 
Не исключено, что нападающий 
«Наполи» начнет новый сезон в 
другой команде. В его услугах 
заинтересованы «Арсенал» и 
«Челси». Но пока Игуаин сосре-
доточен на Кубке Америки и по-
лагает, что третий подряд на 
крупных турнирах, наконец, 
сложится удачно для его сбор-
ной. 

— Уверен, все согласятся со 
мной, что в США мы показыва-
ем великолепный футбол. Но 
впереди решающий матч, и в 
нем в любом случае будет не-
просто. Для нас это третий под-
ряд финал на крупных междуна-

родных турнирах. В этот раз мы 
обязаны победить и прервать 
эту неудачную серию, — подчер-
кнул Игуаин.

Безусловно, в успехах арген-
тинской сборной есть заслуга и 
Херардо Мартино. После неу-
дачного сезона в Испании, где 
он тренировал «Барселону», 
специалист возглавил нацио-
нальную команду и потихоньку 
преобразовал ее. Это уже не та 
Аргентина, которая натужно до-
биралась до финала первенства 
планеты два года назад. В пяти 
матчах этого Кубка Америки 
Месси и компания забили 18 мя-
чей, что на десять больше, чем 
за весь чемпионат мира в Брази-
лии. 

— Прогресс в нашей игре оче-
виден. Мы не предоставили аме-
риканцам никаких шансов. Ар-
гентина доминировала на про-
тяжении всего матча. Отдельно 
отмечу Месси. Счастлив, что он 
установил новый рекорд, и сде-
лал это на Кубке Америки. 
Очень хорошо, когда лучший 
футболист мира является и луч-
шим бомбардиром в истории 
сборной, — сказал Мартино.

В свою очередь Клин-
сманн призвал не делать 
трагедии из поражения 
в полуфинале. По его 
словам, США уступи-
ли одной из лучших 
сборных в мире. «Мы 
получили большой 
у д а р  п о  б о е в о м у 
духу, пропустив уже 
на первых минутах. 
Пытались потом на-
давить,  но  как-то 
очень боялись соперника. Я не 
виню своих футболистов, ведь 
мы провели хороший турнир. 
Нужно чаще встречаться с ко-
мандами такого уровня. Нам 
остается лишь поздравить Мес-
си, Игуаина, Маскерано. Они иг-
рали исключительно. Я сказал 
ребятам после матча, что у них 
нет причин стыдиться, потому 
что Аргентина — одна из луч-
ших сборных в мире», — резю-
мировал Клисманн.

Второй финалист Кубка 
Америки стал известен сегодня 
ранним утром по московскому 
времени. В Чикаго на стадионе 
«Солджер Филд» Колумбия 
встречалась с Чили.

Группа С Польша впервые в истории пробилась в плей-офф чемпионата Европы

Подавать белое с красным
Илья Зубко, 
«Российская газета», Марсель 

С
борная Польши в по-
следнем туре группо-
вого этапа обыграла в 
Марселе Украину 1:0 
и вышла в плей-офф 

со второго места, уступив нем-
цам первую строчку лишь по раз-
нице мячей. Такого успеха «бело-
красные» не знали 30 лет.

Расцвет польской сборной 
пришелся на 70-е — начало 80-х, 
когда она котировалась очень вы-
соко и дважды приезжала с чем-
пионатов мира с бронзовыми ме-
далями. Парадоксально, что при 
этом отбор на чемпионаты Евро-
пы поляки регулярно провалива-
ли. И дебют в континентальных 
первенствах пришелся у них 
только на 2008 год. Но тогда «бе-
лым орлам», как еще называют 
эту сборную, не повезло с жере-
бьевкой. А форвард сборной Гер-
мании Лукас Подольски в Кла-
генфурте обидел бывших сооте-
чественников, забив им два мяча. 
После ничьей с хозяевами того 
Евро австрийцами поляки не 
смогли сдержать на финише 
группового этапа очень сильных 
хорватов и поехали домой.

На прошлый чемпионат кон-
тинента «бело-красные», как из-
вестно, не отбирались, поскольку 
сами же его и проводили. И попа-
ли в одну группу со сборной Рос-
сии. Тот матч 12 июня 2012-го, 
конечно, запомнился — прежде 
всего дракой между болельщика-
ми на мосту при подходе к вар-
шавскому стадиону. А в итоге ни 
поляки, ни россияне дальше не 
прошли, проиграв в последнем 
туре чехам и грекам соответст-
венно.

В нынешней сборной Польши 
достаточно футболистов, кото-
рые помнят тот домашний про-
вал. Но за четыре года они только 
заматерели, а не состарились. 
Раньше троица Роберт Левандов-
ски — Якуб Блащиковски — Лукаш 
Пищек представляла «Борус-
сию» из Дортмунда. Теперь в 
этом клубе остался лишь Пищек. 
Левандовски перешел в мюнхен-
скую «Баварию», где окончатель-
но превратился в топ-форварда 
мирового класса. Блащиковски 
же перебрался в Италию, где иг-
рает за «Фиорентину». На этом 
перечень польских игроков, вы-
ступающих в ведущих клубах Ев-
ропы, отнюдь не заканчивается. 
Щенсны, Фабиански, Крыховяк, 
Глик, Ционек, Милик, Зелиньски 
— все эти парни регулярно игра-
ют на самом высоком уровне при 
огромном уровне конкуренции. 
И уже в эту компанию главный 
тренер сборной Адам Навалка 
очень точечно добавляет моло-
дых ребят, играющих во внутрен-
нем чемпионате, — того же Барто-
ша Капустку из «Краковии».

Так что если вы зададитесь во-
просом, почему Польша уверен-
но выходит в плей-офф Евро, а 
сборная России будет смотреть 
эти матчи по телевизору, то пом-
ните — у нынешнего успеха «бе-
ло-красных» есть вполне серьез-
ная база, которая заложена была 
отнюдь не сегодня. Есть клас-
сные футболисты, набравшиеся 
опыта. Есть тренерский штаб, 
который этим ресурсом пра-
вильно распоряжается. Теперь 
уже не кажется случайностью 
победа «белых орлов» над чем-
пионами мира немцами в отборе 
на этот Евро. Здесь, во Франции, 

команды снова попали в одну 
группу и сыграли вничью 0:0. И 
по итогам группового этапа по-
казатели немцев и поляков ока-
зались почти идентичными. Бун-
десманшафт просто забила на 
один гол больше украинцам, и 
только за счет этого финиширо-
вала первой.

Поляков этот факт, впрочем, 
ни капли не расстроил. Швейца-
рия для 1/8 финала видится впол-
не нормальным соперником. А 
матч с Украиной в очередной раз 
показал, насколько важно на та-
ких турнирах иметь в составе 
топ-игроков. Есть в английском 
языке выражение, которое на 
русский можно перевести только 
дословно и не очень изящно — 
«делать разницу». И оно очень 
точно отражает то, чем отлича-
ются высококлассные футболи-
сты от обычных. В играх со сбор-
ной России разницу сделал сна-
чала словак Марек Гамшик — зве-

зда итальянского «Наполи». За-
тем валлийцы Аарон Рэмси и Га-
рет Бейл — не последние люди из 
лондонского «Арсенала» и ма-
дридского «Реала» соответствен-
но. В игре Украина — Польша 
«жовто-блакитные» имели до-
статочно моментов, чтобы за-
бить, но Ярмоленко и Коноплян-
ка эти шансы не использовали. А 
вот Куба Блащиковски — Якубом 
полузащитника называют разве 
что в официальных протоколах — 
забил гол через девять минут по-
сле появления на поле. Забил как 
раз за счет индивидуального ма-
стерства. Этого хватило для по-
беды, а трибуны стадиона «Вело-
дром», раскрашенные почти 
сплошь в бело-красные цвета, 
вплоть до финального свистка 
нараспев тянули «Кууба Блащи-
ковски». После чего счастливые 
польские болельщики отправи-
лись гулять в этот раз более-ме-
нее спокойным марсельским 

улочкам. Им было что отпраздно-
вать — в последний раз в плей-
офф крупного футбольного тур-
нира их команда пробивалась в 
1986 году. А на Евро и вовсе ни-
когда.

Ну а тренер «бело-красных» 
Адам Навалка вышел к журнали-
стам даже неприлично серьез-
ным. Без тени улыбки он подвел 
итоги игры. И, очевидно, мысля-
ми был уже в Сент-Этьене, где его 
команде играть в субботу со 
швейцарцами.

Адам, как прокомментируете 
матч с Украиной и замену уже в 
перерыве?
АДАМ НАВАЛКА: Мы очень рады, что 
удалось победить. Мы набрали 
семь очков на групповом этапе — 
это очень хороший результат. 
Мы не пропустили ни одного 
мяча и идем дальше. Поэтому 
следующий матч со Швейцарией 
ждем с оптимизмом. Что же ка-
сается игры с Украиной, то мы 
понимали, что придется тяжело. 
Начали здорово, создали не-
сколько моментов, но затем по-
теряли контроль за серединой 
поля. Из-за этого соперник полу-
чал возможности забить, поэто-
му я в перерыве сделал переста-
новки именно в центральной 
зоне. Это сработало, мы усилили 
игру в середине поля и смогли 

открыть счет. Я доволен тем, с 
каким настроем ребята провели 
этот матч.

Что скажете об игре Блащиков-
ски, забившего победный гол по-
сле выхода на замену? В следую-
щем матче он может сыграть в 
основном составе?
АДАМ НАВАЛКА: Куба очень важный 
для нас игрок. У него огромный 
опыт, и сегодня он в очередной 
раз доказал, насколько сильно 
его влияние на игру всей нашей 
команды. Выйдя на замену, он 
улучшил качество футбола в цен-
тральной зоне. Я очень рассчиты-
ваю на него, и он, определенно, 
начнет следующий поединок в 
основном составе. У него впереди 
еще много хороших матчей.

Роберт Левандовски никак не 
может забить на этом турнире. 
Это расстраивает его? И беспо-
коитесь ли вы по этому поводу?
АДАМ НАВАЛКА: Тот факт, что Роберт 
пока не забил, совершенно не яв-
ляется проблемой для нашей ко-
манды. Левандовски проделыва-
ет огромный объем работы и вно-
сит гигантский вклад в наши по-
беды. Это невероятно важный 
для нас игрок. Я бы назвал его ло-
комотивом, который двигает нас 
вперед. Он может пожертвовать 
личными достижениями ради ко-

манды, что очень важно. А его гол 
— всего лишь вопрос времени. У 
него все больше возможностей 
для этого. Думаю, Роберт забьет 
уже в следующем матче.

Что скажете о следующем сопер-
нике?
АДАМ НАВАЛКА: Мы уже подготовили 
материалы по этой команде и 
проанализируем его с игроками. 
Мои помощники делают очень 
много работы в этом направле-
нии, поэтому мы знаем о швей-
царцах достаточно много. Они 
играют на очень высоком уровне, 
и я бы назвал эту сборную одной 
из самых интересных на турнире. 
Уже завтра начнем предметную 
подготовку ко встрече с ними. 
Нам придется непросто, но сей-
час эмоции самые положитель-
ные от того факта, что мы сыгра-
ем в 1/8 финала.

У швейцарцев на два дня больше 
для отдыха. Это дает им дополни-
тельное преимущество?
АДАМ НАВАЛКА: Это не играет пра-
ктически никакой роли. Мы 
очень хорошо подготовлены фи-
зически, а времени после игры в 
Марселе для восстановления нам 
будет достаточно.

Якуб Блащиковски (на фото спра-
ва) уже много лет является одной 
из главных звезд сборной Польши.

Акцент

 У этого успеха Польши есть 
серьезная база, которая 
 заложена отнюдь не сегодня

НОВОСТИ

В финале 
сыграет 
команда, 
которая 
еще не была 
чемпионом

НОВЫЕ ЛИЦА
ОДНИМ из финалистов нынеш-
него чемпионата Европы станет 
сборная, ни разу не побеждав-
шая на турнире. 

Несмотря на то, что послед-
ние матчи групповой стадии 
были сыграны вчера уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать, некоторые детали по 
турнирной сетке плей-офф стали 
известны уже заранее.

Сетка будет состоять из двух 
частей. В одной из них оказались 
сборные Италии, Испании, Анг-
лии, Франции и Германии, у ко-
торых на пятерых — 11 титулов 
чемпионов мира и 9 титулов 
чемпионов Европы. То есть в фи-
нал пробьется лишь одна из этих 
команд. Напомним, действую-
щими обладателями титула яв-
ляются испанцы.

В другой половине места за 
собой уже застолбили команды 
Швейцарии, Польши, Хорватии, 
Уэльса, которые не то, что не вы-
игрывали Евро, но даже не дохо-
дили до финала. Оставшиеся ва-
кансии также займут сборные, 
ни разу не побеждали на первен-
стве Старого Света. 

Болельщик 
прервал 
лечение 
от рака ради 
футбола

ТЕРАПИЯ 
МЯЧОМ
ЧТОБЫ поддержать свою сбор-
ную на нынешнем чемпионате 
Европы, некоторые болельщи-
ки готовы идти на настоящие 
подвиги.

54-летний валлиец Иэн Ро-
бертс стал одним из свидетелей 
исторической победы Уэльса 
над россиянами в Тулузе. Ниче-
го необычного, скажете вы, но 
уже на следующий день Робертс 
вернулся домой, чтобы продол-
жить лечение от рака.

Две недели назад мужчина 
прошел 12-разовый курс хими-
отерапии, а теперь ему предсто-
ит лучевая терапия.  «Я не знал, 
смогу ли поехать во Францию 
до последней среды. Друзья 
скинулись и купили мне билеты 
на самолет и на матч. Ведь по 
понятным причинам я не мог 
заработать необходимую сум-
му денег сам», — рассказал Ро-
бертс. Он признался, что поезд-
ка получилась трудной, но Иэн 
остался очень доволен.

Во Франции болельщик 
встретился с двумя экс-игрока-
ми  Уэльса Робби Сэвэджем и 
Джоном Хартсоном. Причем по-
следний тоже болел раком, но 
сумел излечиться от недуга.

Испанец Пике 
оскандалился 
из-за жеста 
во время  
гимна

НЕПРАВИЛЬНО 
ПОНЯЛИ
ЗАЩИТНИК сборной Испании 
Жерар Пике угодил в неприят-
ную историю.

Во время исполнения испан-
ского гимна перед матчем «кра-
сной фурии» против хорватов 
телекамеры показали крупным 
планом руку Пике, лежавшую на 
плече партнера.  Рука демон-
стрировала неприличный жест с 
выставленным средним паль-
цем. Конечно, можно сказать, 
что все это домыслы, если бы не 
тот факт, что Пике известен, как 
яростный сторонник независи-
мости Каталонии от Испании.

Сам футболист уже выступил 
в прессе с разъяснениями каса-
тельно инцидента.

«Эти кривотолки кажутся 
мне идиотскими. Если я здесь, 
значит, я горжусь своей коман-
дой, своей семьей. Никогда нико-
им образом не выражал неува-
жения по отношению к гимну. Я 
также никогда не выражал неу-
важения к стране или нацио-
нальной сборной», — приводит 
слова защитника «Барселоны» 
издание AS.

Подготовил Илья Соболев
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Все забитые мячи 
Лионеля Месси 
в сборной Аргентины

Год Матчи Голы
2005 5 0

2006 7 2

2007 14 6

2008 8 2

2009 10 3

2010 10 2

2011 13 4

2012 9 12

2013 7 6

2014 14 8

2015 8 4

2016 7 6

В воскресенье Месси может 
 выиграть первый трофей 
в составе национальной сборной. 

СТАТИСТИКА

Группа «А»
И В Н П М О

ФРАНЦИЯ 3 2 1 0 4:1 7

ШВЕЙЦАРИЯ 3 1 2 0 2:1 5

Албания 3 1 0 2 1:3 3

Румыния 3 0 1 2 2:4 1

Здесь и далее прописными буква-
ми выделены команды, вышедшие 
в плей-офф.

Группа «В»
И В Н П М О

УЭЛЬС 3 2 0 1 6:3 6

АНГЛИЯ 3 1 2 0 3:2 5

СЛОВАКИЯ 3 1 1 1 3:3 4

Россия 3 0 1 2 2:6 1

Группа «С»

Украина — Польша — 0:1 (0:0). Третий 

тур. Марсель. Стадион «Велодром». 

58 874 зрителя. Судьи: Моэн, Хаглунн, 

Андас (все — Норвегия).

Украина: Пятов (вратарь), Федецкий, 

Бутко, Хачериди, Кучер, Ротань, Сте-

паненко, Зинченко (Коваленко, 73), 

Ярмоленко, Коноплянка, Зозуля (Ти-

мощук, 90 + 2).

Польша: Фабиански (вратарь), Сио-

нек, Енджейчик, Глик, Паздан, Крыхо-

вяк, Зелиньский (Блащиковски, 46), 

Йодловец, Капустка (Гросицки, 71), 

Левандовски, Милик (Стажиньски, 90 

+ 3).

Гол: Блащиковски (ассистент — Ми-

лик, 54).

Предупреждения: Ротань, 25; Кучер, 

38 — Капустка, 60.

Удары (в створ ворот): 19 (4) - 9 (3).

Фолы: 23—12. Угловые: 3—2.

Штрафные удары: 14—25.

Процент владения мячом: 62—38.

Северная Ирландия — Германия — 
0:1 (0:1). Третий тур. Париж. Стадион 

«Парк де Пренс». 44 125 зрителей. Су-

дьи: Турпен, Кано, Дано (все — Фран-

ция).

Северная Ирландия: Макговерн 

(вратарь), Хьюз, Джонни Эванс, Мака-

ули, Кэткарт, Корри Эванс (Макгинн, 

84), Дэвис, Норвуд, Даллас, Уорд (Мад-

женнис, 70), Вашингтон (Лафферти, 

59).

Германия: Нойер, Гектор, Жером Бо-

атенг (Хеведес, 76), Хуммельс, Ким-

мих, Кроос, Хедира (Швайнштайгер, 

69), Озил, Гетце (Шюррле, 55), Мюл-

лер. Гомес.

Гол: Гомес (Мюллер, 29).

Предупреждения: нет.

Удары (в створ ворот): 2 (1)—28 (9).

Фолы: 11—8. Угловые: 3—6.

Штрафные удары: 11—12.

Процент владения мячом: 24—76.

И В Н П М О
ГЕРМАНИЯ 3 2 1 0 3:0 7

ПОЛЬША 3 2 1 0 2:0 7

С. ИРЛАНДИЯ 3 1 0 2 2:2 3

Украина 3 0 0 3 0:5 0

Группа «D»

Хорватия — Испания — 2:1 (1:1). Тре-

тий тур. Бордо. Стадион «Матмут-Ат-

лантик». 37 245 зрителей. Судьи: Куй-

перс, Ван Рукел, Зейнстар (все — Гол-

ландия).

Хорватия: Субашич (вратарь), Срна, 

Врсалько, Чорлука, Едвай, Бадель, Рог 

(Ковачич, 82), Ракитич, Перишич (Кра-

марич, 90 + 4), Калинич, Пьяца (Чоп, 

90 + 2).

Испания: Де Хеа (вратарь), Хуанфран, 

Альба, Пике, Рамос, Бускетс, Фабре-

гас (Алькантара, 84), Иньеста, Сильва, 

Мората (Адурис, 67), Нолито (Сориа-

но, 60).

Голы: Калинич (Перишич, 45); Пери-

шич (Калинич, 87) — Мората (Фабре-

гас, 7).

Нереализованный пенальти: Ра-

мос, 72.

Предупреждения: Рог, 29; Врсалько, 

70; Срна, 70;  Перишич, 88 — нет.

Удары (в створ ворот): 13 (4)—5 (3).

Фолы: 10—11. Угловые: 3—7.

Штрафные удары:12—10.

Процент владения мячом:  38—62.

Чехия — Турция — 0:2 (0:1). Третий 

тур. Ланс. Стадион «Феликс Боллар». 

32 836 зрителей. Судьи: Коллам (Шот-

ландия), Макграт (Ирландия),  Коннор 

(Шотландия). 

Чехия: Чех (вратарь), Кадержабек, 

Сивок, Губник, Пудел, Дарида, Павел-

ка (Шкода, 56), Плашил (Коварж, 90), 

Дочкал (Шураль, 71), Крейчи, Нецид.

Турция: Бабаджан (вратарь), Генюл, 

Кейбаши, Балта, Инан, Топал, Туфан, 

Туран, Шен (Озьякуп, 61),  Мор (Ша-

хан, 69), Йилмаз (Тосун, 90).

Голы: Йилмаз (Мор, 10); Туфан (Топал, 

65). 

Предупреждения: Плашил, 36; Па-

велка, 39, Шураль, 87 — Кейбаши, 35; 

Балта, 50.

Удары (в створ ворот): 13 (5)—9 (2).

Фолы: 16—14. Угловые: 8—3.

Штрафные удары: 18—19.

Процент владения мячом: 56—44.

И В Н П М О
ХОРВАТИЯ 3 2 1 0 5:3 7

ИСПАНИЯ 3 2 0 1 5:2 6

Турция 3 1 0 2 2:4 3

Чехия 3 0 1 2 2:5 1

Результаты матчей третьего, за-

ключительного тура группового этапа 

в квартете «Е» Швеция — Бельгия, Ита-

лия — Ирландия стали известны уже по-

сле подписания этого номера «РГ».

Подготовил Илья Трисвятский

ИЗВЕСТНЫЕ ПАРЫ

1/8 ФИНАЛА
(на момент подписания номера): 
Швейцария — Польша. 
Италия — Испания.
Хорватия — Португалия.
Германия — Словакия.
Англия — Исландия.
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ТРАНСПОРТ В московском метро 
начали раздавать воду

Как пить дать

Сергей Бабкин

ПИТЬ или не пить? Каждый пас-
сажир московского метро сам ре-
шит, как спасаться от жары. Но 
работники столичного метропо-
литена выбор уже предоставили: 
на самой «горячей» станции 
«Южная» начали раздавать бу-
тылки с водой. А если понадобит-
ся, работники метро выдадут про-
езжающим еще и веера. — Стан-
ция «Южная» — самая жаркая в 
московском метрополитене, — 
рассказал пресс-секретарь пред-
приятия Андрей Кружалин. — 
Судя по последним измерениям, 
температура достигает 26,7 гра-
дуса. 

И действительно, судя по ощу-
щениям, на платформе гораздо 
жарче, чем в вестибюле. Но все 
равно комфортнее, чем на улице, 
где воздух прогрелся уже до 28 
градусов. Метрополитен живет 
по различным нормативам, один 
из которых гласит, что бутылки с 
водой нужно раздавать, когда 
температура на станции превы-
шает 28 градусов в течение четы-
рех часов подряд. Но, учитывая 
нынешнюю жару, руководство 
метро решило пойти пассажирам 
навстречу, и уже во вторник в ве-
черний час пик на «Южной» всем 
желающим начали выдавать бу-
тылки с водой, благо ее запас до-
статочный. «Температуру на ка-
ждой платформе мы отслежива-
ем регулярно, — отметил Кружа-
лин. — На 30 самых «жарких» 
станциях были установлены спе-
циальные датчики. Вот видите 
приборы на колонне экстренного 
вызова в центре зала? Это и есть 

электронные измерители темпе-
ратуры. С их помощью сотрудни-
ки метро могут отслеживать об-
становку на станции в режиме ре-
ального времени».

Еще на 37 станциях сотрудни-
ки замеряют температуру не 
реже, чем пять раз в сутки. «Мы 
стараемся, чтобы температура 
была комфортной, 23—24 градуса, 
— говорит Кружалин. — Для этого 
ночью все вестибюли дополни-
тельно проветриваются, откры-
ваются все входы». На ряде стан-
ций в ближайшие недели устано-
вят еще и так называемые летние 
двери — решетки и рольставни. 
Пока речь идет только о пилотном 
проекте, который помимо самой 
жаркой «Южной» затронет еще и 
станции «Кузнецкий мост» и 
«Дмитровская». В дальнейшем 
специалисты решат, насколько 
такая мера эффективна. Если про-
ект будет успешен,  его распро-
странят и на другие станции. Но 
уже сейчас со стопроцентной га-
рантией можно говорить о том, 
что к 2020 году в метро полно-
стью обновят всю вентиляцион-
ную систему. Все сотрудники ме-
тро прошли дополнительное об-
учение первой доврачебной по-
мощи. Так что если кому-то вдруг 
станет плохо на платформе, пер-
сонал подземки первым придет 
на помощь. Кстати, случай проде-
монстрировать навыки им уже 
представился. На этой неделе на 
станции «Битцевский парк»  при-
шлось оказывать помощь мужчи-
не. Работники метро быстро выз-
вали «скорую помощь», и врачи 
прибыли на станцию через пять 
минут после звонка. 

РЕЙТИНГ  Столица стала доступнее 
для проживания 
иностранных специалистов

Дорогая, но уже 
не настолько 

Любовь Проценко 

ДОЛГИЕ годы российская сто-
лица лидировала в рейтингах го-
родов, дорогих для проживания 
иностранных специалистов, ко-
торые ежегодно обнародует кон-
салтинговая группа Mercer 
Human Resource. 

Например, в 2006 и 2007 го-
дах она даже возглавляла этот 
список дороговизны. Позже на-
чалось падение, и в 2015 году 
Москва находилась уже на 50-й 
строчке рейтинга. В этом же 
году она занимает 67-ю строку, 
то есть снижение произошло 
сразу на 17 позиций. Специали-
сты Mercer объясняют это паде-
нием стоимости нефти в мире и, 
как следствие, девальвацией ру-
бля. А вот положение Санкт-Пе-
тербурга не изменилось — он за-
нимает 152-ю строчку рейтин-
га, как и год назад. 

Наиболее дорогой город для 
иностранцев в новом рейтинге — 
Гонконг. Уступила ему прошло-

годнее первенство столица Ан-
голы Луанда, которая оказалась 
на втором месте. Следом идут 
Цюрих, Сингапур и Токио. Де-
шевле всего зарубежным ка-
драм обходится проживание в 
столице Намибии Виндхуке, 
южноафриканском Кейптауне и 
Бишкеке. Всего в список вошли 
209 городов. Этот рейтинг эк-
сперты составляют для трансна-
циональных корпораций, кото-
рые используют его для оценки 
своих расходов при отправке со-
трудников в длительные зару-
бежные командировки. В ходе 
работы над ним  сопоставляют-
ся цены на определенные виды 
товаров и услуг. Например, сто-
имость чашки кофе, съема жи-
лья, проезда по городу на обще-
ственном транспорте и такси, 
расходы на развлечения. Мест-
ных жителей эти оценки, как 
правило, не касаются. Ведь 
большинство из них не живут в 
гостинице, что само по себе не 
дешево.

ООО «Плато Инж.» информирует неопределенный круг 
лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры 
общественных обсуждений материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Строительство и 
реконструкция объектов портовой инфраструктуры Керченской 
паромной переправы» в форме проведения — слушания.

Заказчик: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, Рес-
публика Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 28, e-mail crimeaport@mail.
ru, тел./факс: +7 (36561) 39516.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: ООО «Плато Инж.», 199106, г. Санкт-Петербург, 
Большой пр. В.О. д. 80, литер Р, тел.: (812) 332-94-33, e-mail: 
info@platoeng.ru

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Удовлетворение потребностей населения Крымского ФО в пос-

тавке товаров первой необходимости с континентальной террито-
рии Российской Федерации. Обеспечение строительства транспорт-
ного перехода. Вид строительства: строительство и реконструкция.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация города Керчь.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
298307, г. Керчь, ул. Целимберная, д. 16.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-
ности, а также материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 24.06.2016 г. 
по 25.07.2016 г. в помещении администрации г. Керчь по адресу: 
298300, Республика Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 5, каб. 352, 
тел.: 2-50-52, e-mail ughkerch@mail.ru

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 
26.07.2016 г. в 14.00, по адресу: г. Керчь, ул. Свердлова, д. 6.

Замечания и предложения по документации просим направ-
лять в письменном виде с пометкой «к общественным слушани-
ям (обсуждениям) по объекту «Строительство и реконструкция 
объектов портовой инфраструктуры Керченской паромной пере-
правы» в ООО «Плато Инж.» по адресу: 199106, г. Санкт-Петер-
бург, Большой пр., В.О., д. 80, литер Р, и в электронном виде на 
e-mail: info@platoeng.ru.

ОАО «Порт Ванино», в соответствии с Федеральным законом  
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений по вопросу «Оценка 
воздействия на окружающую среду при разработке проекта «Очис-
тные сооружения поверхностного стока порта Ванино».

Местоположение объекта: Хабаровский край, Ванинский р-н, 
п.Ванино.

Заказчик: ОАО «Порт Ванино», Хабаровский край, Ванинский 
р-н, п.Ванино, ул. Железнодорожная, 1.

Общественные обсуждения пройдут 25.07.2016 в 14.00 по адре-
су: Хабаровский край, Ванинский р-н, п.Ванино, площадь Мира, 1, 
администрация Ванинского муниципального района, 2-й этаж, 
большой зал.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окружа-
ющую среду можно в Управлении жизнеобеспечения администра-
ции Ванинского муниципального района, каб. 318 с 9.00 до 17.00 
ежедневно, кроме субботы, воскресенья.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Федераль-
ному закону от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и в соответствии с требованиями «Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 года 
№ 372, ООО «НК «Приазовнефть» совместно с администраци-
ей МО Темрюкский район извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, объекта 
«Рабочий проект на строительство разведочной скважины №2 
месторождения «Новое». 

Цель намечаемой хозяйственной и иной деятельности: про-
ведение работ по геологическому изучению, поиску и оценке 
запасов углеводородного сырья на шельфе Азовского моря.

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности: РФ, Краснодарский край, Темрюкский район.

Заказчик: ООО «НК «Приазовнефть» (Россия, 350066, Крас-
нодарский край, г. Краснодар, ул. Бородинская, 155/1, тел./
факс: +7(861) 255-07-78).

Проектная организация и разработчик материалов ОВОС: 
ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» (Россия, 350000, Краснодарский 
край, г. Краснодар, ул. Красная, 54, тел.: +7 (861) 262-34-97). 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — с апреля 2016 года по август 2016 года. 

Организатор проведения общественных обсуждений — ад-
министрация муниципального образования Темрюкский рай-
он (353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, 
тел. +7 (86148) 5-22-54).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут про-
водиться по адресу: г. Темрюк, ул. Октябрьская, д. 50, РК «Не-
мецкая слобода» в 14.00 мск 27 июля 2016 г. 

Проектная документация, включая материалы ОВОС по 
данному объекту, доступна для ознакомления обществен-
ности с 23 июня 2016 года по адресу: г. Темрюк, ул. Ленина, 
д. 65, каб. №9, администрация МО Темрюкский район, тел.:  
+7 (86148) 4-17-66.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к проектной документации, включая материа-
лы по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, объекта «Рабочий проект 
на строительство разведочной скважины №2 месторождения 
«Новое» просим направлять в письменной форме по адресу ме-
стонахождения заказчика, в электронном виде по адресу: mail@
priazovneft.ru, а также фиксировать в журнале учета замечаний 
и предложений, находящегося по адресу доступности проект-
ной документации, включая материалы ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  о земельных участках, находящихся в государ-
ственной и (или) муниципальной собственности, располо-
женных в границах Особой экономической зоны технико-
внедренческого типа в г. Дубне Московской области и не 

сданных в аренду

Кадастровый № — площадь, га: 50:40:010201:60 — 5,8506; 
50:40:010201:56 — 1,8308; 50:40:010201:62 — 1,9478; 
50:40:010201:61 — 0,6452; 50:40:0010201:325 — 0,9995; 
50:40:0010201:326 — 22,1883; 50:40:000000:84 — 0,3506; 
50:40:010201:77 — 1,0476; 50:40:000000:68 — 0,1847; 
50:40:010201:44 — 1,69; 50:40:010201:31 — 0,46; 50:40:010201:64 — 
1,5799; 50:40:000000:65 — 1,5531; 50:40:000000:66 — 0,0742; 
50:40:000000:67 — 0,088; 50:40:010201:38 — 3,1032; 
50:40:0010201:344 — 0,393; 50:40:0010201:374 — 0,527; 
50:40:010410:26 — 2,2; 50:40:0010201:399 — 0,3123; 
50:40:0010201:387 — 0,9; 50:40:0000000:4194 — 0,4001; 
50:40:0000000:4197 — 0,0949; 50:40:00101438:5 — 2,25;  
50:40:0010426:2 — 0,007;  50:40:0010426:3 — 0,0025; 
50:40:0010426:4 — 0,007;  50:40:0010410:19 — 0,0025; 
50:40:020703:25 -0,36; 50:40:000000:73 — 2,6262; 50:40:020703:22 — 
0,50; 50:40:020703:20 — 1,20; 50:40:0020703:88 — 0,2502; 
50:40:0000000:4149 —0,4014; 50:40:0000000:4148 — 11,42; 
50:40:0020703:95 —1,28; 50:40:0020703:99 — 0,6701; 
50:40:0020703:100 — 3,1673; 50:40:0020704:6 -0,9494. http://www.
oezdubna.ru/, 8 (496) 219-04-61 доб. 2314

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» ООО «Центр Экологических Технологий» — Заказчик 
(ИНН 7325042140,  адрес: 432071, г. Ульяновск, ул. Урицкого, 96а), 
сообщает о проведении общественных обсуждений, в форме опроса, 
материалов оценки воздействия на окружающую среду в рамках обо-
снования «Проект полигона отходов в отработанном Баратаевском 
карьере». Месторасположение намеченной деятельности: г. Улья-
новск, территория Баратаевского карьера песка. 

Цель намечаемой деятельности — захоронение отходов 3, 4 и 5 
классов опасности. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управление по охране окружающей среды администрации горо-
да Ульяновска, телефон 8 (8422) 27-15-83.

Материалы проекта, техническое задание и опросный лист до-
ступны на официальном сайте http://www.centrecotech.ru/, в срок 
проведения ОВОС с 04.07.2016 до 03.09.2016 г.

Заинтересованные граждане и общественные организации могут 
выразить свое мнение путем заполнения опросных листов, а также 
обратиться с вопросами, замечаниями и предложениями по существу 
разрабатываемых материалов. Заполненные опросные листы Заказ-
чик принимает нарочно в рабочие дни с 8.00 до 17.00,  без обеда  по 
адресу Заказчика, а также почтой, в срок проведения опроса с 
21.07.2016 г. по 03.08.2016 г. Замечания и предложения будут прини-
маться в письменном виде в течение 30 дней от даты завершения 
опроса по адресу Заказчика и по электронной почте ovos@centrecotech.
ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕМОНТ Ремонтные работы завершены на 59 станциях 
столичного метро

Прочная как сталь
Сергей Жуков

Р
еконструкция подуличных 
переходов и вестибюлей за-
вершена на 59 станциях мо-

сковского метро, сообщил вчера 
журналистам начальник службы 
внешних связей подземки Иван 
Осташко. 

Всего на первом этапе, на-
помнил он, ремонтируются 84 
станции, почти 60 из них полно-
стью готовы. Когда завершится 
реконструкция остальных, в ме-
тро сказать затруднились. Про-
цесс затягивается из-за внепла-
новых работ — на некоторых 
станциях строители демонтиро-
вали облицовку и обнаружили 
различные дефекты, из-за чего 
пришлось менять проектно-

сметную документацию. В числе 
невезунчиков, например, «Но-
воясеневская», что на Калуж-
ско-Рижской линии. Ремонт пе-
рехода и вестибюля там про-
длился почти год. Работы велись 
в основном по ночам и выход-
ным дням, чтобы не мешать пас-
сажирам. Сейчас реконструк-
ция здесь завершена. По словам 
Осташко, она стала удобнее для 
маломобильных москвичей — на 

лестницах появились пандусы, а 
на полу — специальные тактиль-
ные плиты для незрячих. В ве-
стибюле рабочие смонтировали 
подвесной потолок со светоди-
одным освещением, спрятавший 
от посторонних глаз трубы и 
коммуникации, а также замени-
ли облицовку стен и поменяли 
полы. Для обновления станции, 
заверил Осташко, использова-
лись долговечные материалы: 

керамогранит, нержавеющая 
сталь и гранит.

— Керамогранитные плиты 
установлены на специальные 
подсистемы, — пояснил он. — Та-
кая технология облицовки помо-
жет при необходимости опера-
тивно, без дорогостоящих и дол-
госрочных работ менять плиты и 
коммуникации. 

В переходе появились также 
зеркала с человеческий рост. Го-
ворят, из высокопрочного стекла. 
В вестибюле установили урны и 
обновленные автоматы для про-
дажи билетов. Все — в фирменном 
стиле метрополитена. В кассах 
«Новоясеневской», как и на всех 
станциях подземки, будут скоро 
принимать к оплате банковские 
карты.

Дороги На Третьем транспортном кольце пытаются 
устранить пробки

Кто заказал 
светофор?
Ольга Игнатова 

В
озвращаюсь вечером с 
работы домой. Сворачи-
ваю с нашей улицы 
Правды на дублер Ле-
нинградского проспек-

та в сторону области и сразу же 
упираюсь в «пробку», которой тут 
в жизни не было. «Авария, что ли 
впереди?» — мелькает первая 
мысль.

Но к счастью, никакой аварии 
не было. Просто на пересечении 
Ленинградского проспекта и ТТК 
заработали светофоры. Это ноу-
хау Центра организации дорожно-
го движения (ЦОДД). Впрочем, 
идею подали поставить их не чи-
новники, а представители автомо-
бильных сообществ и блогеры, пи-
шущие на темы транспорта. ЦОДД 
с ними согласился. Советник ру-
ководителя ЦОДД Андрей Мухор-
тиков объяснил это так:

— Это самый оптимальный ва-
риант для борьбы с пробками — на-
нести в этом месте дорожную раз-
метку и установить светофоры. В 
результате пропускная способ-
ность съезда с ТТК возрастает на 
440 автомобилей в час, то есть 
вместо прежних 1400 машин, про-
езжающих за час через этот пере-
кресток, теперь проезжает 1700. 

Что же изменилось для водите-
лей после введения нового режи-
ма проезда по данному участку? 
Один светофор теперь стоит при 
выезде с внутренней стороны ТТК 
(от Беговой улицы) на Ленинград-
ку в сторону области и два — на ду-
блере Ленинградского проспекта. 
Машины, следующие по дублеру, 
теперь останавливаются и пропу-
скают автомобили с «кольца». И 
наоборот. Как поясняет Мухорти-
ков, пока светофоры работают в 
режиме пяти программ. 

- Пока идет «обкатка» участка, 
мы ведем мониторинг ситуации и 
настройку светофоров, — уточняет 
он. — Как оказалось, оптимальная 
длина фаз — 20—30 секунд. Посте-
пенно для каждого времени суток 
отладим оптимальную работу све-
тофоров, чтобы обеспечить наи-
более быстрый проезд для каждо-
го из направлений. 

Пробки же, возникшие на ду-
блере Ленинградского проспекта 
в первые дни после нововведения, 
с которыми столкнулись жители и 
работающие на улице Правды, 
надеется Мухортиков, постепенно 
уйдут в прошлое. Появились они, 
по его словам, лишь потому, что 
водители еще не адаптировались к 
новшеству:

 — Люди, следующие из центра, 
часто съезжают на дублер, хотя им 
сворачивать не нужно, они едут 
прямо в сторону области, но им 
кажется, что так быстрее. На са-
мом деле основной ход Ленин-
градского проспекта от Белорус-
ского вокзала до метро «Динамо» 
практически всегда «летит» и нет 
смысла съезжать с него. 

 Теперь, когда на дублере поя-
вился светофор, многие транзит-
ники поедут по основному ходу. 
На дублере же окажутся лишь те, 
кому надо сворачивать на ТТК, 
либо те, которым нужно повора-
чивать на прилегающие улочки. 
Это поможет избежать большого 
скопления машин на дублере Ле-
нинградки. Что же касается съезда 
с ТТК на Ленинградский проспект, 
который также теперь регулиру-
ется светофором, то там заторов 
помогает избежать появившаяся 
дополнительная полоса. За счет 
переразметки и уменьшения ши-
рины двух существующих полос 
съезда удалось добавить еще один 

— левый ряд. Правда, водители 
пока тоже привыкают к нему — не-
привычным кажется такое коли-
чество полос. 

В ЦОДД отмечают, что новые 
правила движения введены в каче-
стве эксперимента. Поэтому на 
данном участке действует пока 
временная оранжевая разметка. 
Эксперимент продлится пример-
но месяц, за это время эксперты и 
автомобилисты должны оценить 
эффективность нововведения. 

- Если практика подтвердит 
теорию, все светофоры установят 
уже на постоянной основе, а раз-
метку сделают термопластико-
вой, — констатирует Андрей Му-
хортиков. — Это будет фактиче-
ски первый случай в Москве, ког-
да при помощи светофора реша-
ется проблема заторов на бессве-
тофорной магистрали, да еще та-
кой важной, как Третье транспор-
тное кольцо, а также повышается 
безопасность движения, так как 

становится меньше перестрое-
ний, при которых происходят 
аварии. 

В арсенале Центра организа-
ции дорожного движения еще не-
сколько подобных проектов, ведь 
на Третьем транспортном кольце 
практически каждый съезд связан 
с пробками. Ценность такого под-
хода в том, что он не требует боль-
шого дорогостоящего строитель-
ства, а способен решить проблему 
быстро и дешево. 

Акцент

 На станции «Новоясеневская» 
появились зеркала и урны

Никакой светофор не поможет, пока будут поворачивать с третьего ряда, устраивая пробку на Третьем кольце.

Воду пассажирам подземки выдают, если температура на станции четыре 
часа подряд не опускается ниже 28 градусов. 
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ТЕАТР Сергей Женовач 
впервые на российской 
сцене поставил повесть 
Виктора Некрасова 
«Кира Георгиевна» 

После третьей 
рюмки 

Ирина Корнеева 

С УДИВИТЕЛЬНЫМ эффектом сталкиваешься в Сту-
дии театрального искусства Сергея Женовача: спектакль 
по повести Виктора Некрасова еще не начался, а из него 
уже льется свет. Стоит только переступить порог малого 
зала СТИ, чтобы почувствовать его лучезарную атмос-
феру и поверить, что возможно совершить путешествие 
ко времени рубежа шестидесятых. Когда в 1959 году Вик-
тором Некрасовым была написана повесть «Кира Геор-
гиевна», а в 61-м — напечатана в «Новом мире». 

За прошедшие с тех пор без малого шестьдесят лет об-
винения в «мелкотемье», с которыми пришлось тогда стол-
кнуться автору, уже получившему Сталинскую премию за 
роман «В окопах Сталинграда», из идеологического недо-
статка превратились в неоспоримое художественное до-
стоинство. Когда дефицит крупных планов на частные не-
героические истории и психологических ракурсов на судь-
бы обычных людей в театре достиг своего критического 
максимума и когда за «Киру Георгиевну» решил взяться 
Сергей Женовач, подарив некрасовской героине праздник 
второго рождения.   

После платоновской «Реки Потудани» «Кира Георгиев-
на» стала вторым спектаклем на Малой сцене Студии теа-
трального искусства. Между двумя этими премьерами — по 
сути, двумя театральными опытами психологической 
игры не просто в камерных — интимных условиях малой 
сцены, прошло семь 
лет. «Мы продолжаем 
поиски театральной 
выразительности 
прозы в малом про-
странстве, где могут 
существовать новые 
формы общения со 
зрителем», — гласит 
театральная афиша, в которой жирным маркером стоило 
бы дописать: по успешности освоения общего пространст-
ва — единого для актеров и для публики, — «женовачам» 
здесь нет равных.

Локоть друг друга ощущают не только актеры, но и зри-
тели вместе с ними. Ведь все действие происходит букваль-
но в полуметре от публики, рассаженной по периметру 
кровати-помоста, которая поставлена художником Алек-
сандром Боровским в центр истории. И запредельная ка-
мерность здесь не просто театральный прием, а безотказ-
ный способ полного вовлечения даже самого стороннего 
наблюдателя в жизнь некрасовских людей. Сложно остать-
ся безучастным к их проблемам, когда действие происхо-
дит у тебя почти на коленях. Когда стоит только протянуть 
руку, и можно ощутить шелк волос Киры Георгиевны, 
искупаться в ее обаянии, согреться светом ее глаз и почув-
ствовать хрупкую невесомость ее бытия. Актриса Мария 
Шашлова будто и не играет вовсе, а ворожит, попутно рас-
сказывая судьбу женщины. Как благополучно, в принципе, 
до поры до времени живет ее Кира Георгиевна — сорокад-
вухлетняя красивая женщина, талантливый и признанный 
властью скульптор. Какое место в ее жизни занимают трое 
мужчин, и как они все вместе в ней,  ее жизни, умещаются 
— шестидесятилетний муж Николай Иванович, художник и 
академик (Сергей Качанов), молодой натурщик Юрочка 
(Андрей Назимов), первый муж Вадим (Дмитрий Липин-
ский), арестованный двадцать лет назад и вернувшийся из 
лагеря… Треугольник отношений складывается сложносо-
чиненный. Но Сергей Женовач здесь приходит на помощь 
Кире Георгиевне и существенно облегчает ее участь — са-
мые неприятные для героини авторские размышления 
вкладывает в ее уста. И  вы не услышите ни одной заучен-
ной или ложной интонации. Начиная от невинного расска-
за, как «после третьей или четвертой рюмки начали спо-
рить об искусстве. О том о сем и наконец о том, можно ли 
считать настоящим произведением искусства неопубли-

кованный роман, повесть или рассказ. Тут мнения раско-
лолись. Одни говорили да, другие — нет. И те и другие очень 
убедительно. Убедительней же всех Кира Георгиевна»… И 
заканчивая пронзительным, когда после попытки вернуть 
прошлые счастливые отношения с первым мужем, Кира 
Георгиевна оказывается на коленях у постели больного 
второго мужа, не пережившего лета без ее присутствия: 
«Она смотрела на неузнаваемое, почти чужое, покрытое 
седой щетиной лицо Николая Ивановича, и ей было страш-
но, но оторваться от него она не могла. Николай Иванович 
с трудом зашевелил запекшимися губами.

— Ну, как ты отдохнула? — спросил он.
Господи, и он ее об этом еще спрашивает! И что отве-

чать? Хорошо? Плохо? Скучала? Все ложь, ложь…
Николай Иванович смотрел на нее. Глаза его стали сов-

сем маленькими на оплывшем лице, и только где-то в са-
мой глубине их теплилась тихая, почти детская радость. И 
Кира Георгиевна не выдержала этого взгляда, в котором не 
было ни осуждения, ни сожаления, ничего того, что долж-
но было в нем быть, а только радость, не выдержала, уткну-
лась лицом в одеяло и заплакала…»

Повесть Некрасова Сергей Женовач ставит как серию 
откровенных разговоров. Для себя выстраивая отношения 
с Кирой Георгиевной в стиле «ни осуждения, ни сожале-
ния» — ключевой сцены спектакля, после которой в судьбе 
Киры наступит поворотный момент: ей будут обещать, что 
потом все будет хорошо. И она будет уговаривать себя ста-
раться поверить. Но почти шестидесяти лет, прошедших с 
момента создания ее биографии, кажется, для молодой 
женщины оказывается недостаточно. 

МУЗЫКА Знаменитая британская группа Muse выступила в «Олимпийском» 

Трое, не считая дронов 
Александр Алексеев 

Е
сли бы чемпионат по ис-
пользованию в музыке но-
вых идей, технологий, изо-

бретений и летательных аппара-
тов тоже проводился в Европе, то 
его наверняка выиграло бы бри-
танское трио Muse. На ее концер-
те в «Олимпийском», как в фан-
тастическом кино, причудливы-
ми орнаментами разбегались по 
сторонам лучи света, видеопро-
екции добавляли драматизма и 
аллегорий, возникали полупроз-
рачные материи, а над зрителями 
летали дроны. 

Специально для нынешнего 
тура Muse сделали и новую кру-
глую сцену. Зрители в «Олимпий-
ском» могли обступить ее со всех 
сторон и расположиться побли-

же к тому музыканту, который 
им более интересен. Группа при-
была с небывалым оформлением 
шоу, а в концертную программу 
включили шесть песен с альбома 
2015 года. Диск Drones — доволь-
но депрессивный, зато более 
жесткий, чем релизы 2003—2012 
годов, славившиеся мягкостью, 
мелодичностью и красотой тон-
ких и изящных гармоний. Ны-
нешний диск — со скрежещущи-
ми и раздирающими душу инто-
нациями навзрыд и напористой 
поступью ритм-секции. 

Музыкально Drones — самый 
сложный и многоплановый аль-
бом Muse, где хватает и театраль-
ных приемов — «спиной к оцен-
ке», «выкрики из зала массовки» 
(обычно в этой роли свирепство-
вал ударник Доминик Ховард), 

умелое нагнетание ощущения 
одиночества и отчаяния только 
недосказанностью и полутона-
ми… Хотя есть на Drones и раз-
удалые, почти танцевальные но-
мера, как Reapers или очень кра-
сивый и яростный The Handler. 

— Нам близки масштабные 
темы, мы хотим размышлять в 
текстах песен о том, что  проис-
ходит в мире. Интересны темы 
космоса, науки, теории заговора 
— все это хорошо сочетается с той 
музыкой, которую мы пишем, — 
рассказал об этой программе сам 
Доминик Ховард.

У входа в «Олимпийский» за-
долго до начала было многолюд-
но, а перед сценой оказалось не 
протолкнуться. Зато, чтобы зри-
телям было удобнее подпевать, 
на видео показывали тексты пе-

сен. Зал пел громко и слаженно. 
Впрочем, из-за духоты и тесноты 
в вечер жаркого дня, кажется, не 
совсем справлялась с нагрузка-
ми вентиляция. Нескольким зри-
телям в фан-зоне перед сценой 
стало плохо…

В программе Muse были и пе-
сни спокойные, не требующие 
внимать им столь напряженно и 
встревожено, как новым. Time Is 
Running Out еще c альбома 2003 
года Absolution или почти хоро-
вая Resistance c 2009-го…  

А чтобы показать свои музы-
кальные корни и то, что ныне им 
подвластна любая музыка, Muse 
во вступлении к Supermassive 
Black Hole сыграли и фрагмент из 
Voodoo Child Джими Хендрик-
са… Хотя им, кажется, и раньше 
уже верили. 

Событие Сегодня открывается 38-й Московский международный кинофестиваль

Незнакомки и людоеды
Спрессовавшись с двух недель 
до восьми раскаленных дней, 
ММКФ будет серьезным испыта-
нием для синефила: как всегда, 
в его афише много хитов других 
кинофорумов, а в конкурсе 
сплошные «темные лошадки» — 
каждая может вырваться впе-
ред. 
Жюри отныне будет возглавлять 
победитель предыдущего фести-
валя; этот пост занял болгарин 
Ивайло Христов, в 2015 году 
получивший «Золотого св. 
Георгия» за «Лузеров», ему сегод-
ня и вручат переходящую «цепь 
власти». В ожидании строитель-
ства Фестивального центра его 
роль по-прежнему сыграет муль-
типлекс «Октябрь» на Новом 
Арбате; традиционная програм-
ма российских фильмов пойдет в 
Доме кино. 
Ваши гиды по фестивальной 
афише:

Кирилл Разлогов, 
программный директор ММКФ:

Как программный директор 
наш собеседник не имеет права де-
литься мнением о конкурсных 
фильмах. Мы попросили его вы-
брать пять картин из параллель-
ных программ, которые, он счита-
ет, нельзя пропустить.

— Всегда кажется, что старые 
классические картины лучше но-
вых, и свои рекомендации начи-
нать, наверное, надо бы с Медвед-
кина и Дзиги Вертова в программе 
«Российское кино. Год и век». Но я 
предпочту смешанный вариант, 
отметив, что на этот раз нас ждет 
фестиваль эпического кино.

«Тень Шамиссо» из ретроспек-
тивы члена жюри Ульрике Оттин-
гер. Она работает в самых разных 
жанрах и видах искусств и переки-
дывает важный для меня мостик 
между кино, видео-артом, изобра-
зительным искусством и даже теа-
тром, поскольку она ставила и 
оперные спектакли. «Тень Шамис-
со» — 12-часовая документальная 
эпопея об ее путешествии по сле-
дам легендарных исследователей 
Джеймса Кука и Адельберта фон 
Шамиссо. Картина будет показы-
ваться частями по 3 часа каждая в 
течение 4 дней подряд. Фестиваль 
— единственная возможность по-
смотреть эту уникальную работу, 
и я всячески ее рекомендую.

«Колыбельная печальной тай-
не» — еще одна эпическая карти-
на, в моей программе «Секс, еда, 
культура, смерть» она представ-
ляет тему культуры. Ее снял фи-
липпинский режиссер Лав Диас, 
получивший на Берлинском фе-
стивале приз Альфреда Бауэра. 
Черно-белая картина рассказыва-
ет о борьбе филиппинцев против 
испанских колонизаторов в 1896 
— 1897 годах и сосредоточена на 
судьбе одного из отцов револю-
ции Андреса Бонифачио, чье тело 
пытается отыскать его вдова. Пои-
ски идут в живописных горах, на-
селенных духами, и среди реаль-
ных исторических персонажей в 
фильме действуют мифические. 
Его продолжительность — 8 часов, 
мы его будем показывать в один 
день: по 4 часа с перерывом на 
обед.

Из классики я бы выбрал 
«Французский канкан» 1954 года 
с Жаном Габеном. Картина Жана 
Ренуара идет в ретроспективе к 
120-летию студии Gaumont, там в 
программе много знаменитых 
фильмов, но я выбираю этот как 
самый любимый. Будет очень при-
ятно посмотреть его в отреставри-
рованном варианте с восстанов-
ленным качеством звука и цвета.

Из киноведческих курьезов я 
бы рекомендовал аргентинскую 
картину «Шанхайская невеста» 
Мауро Андрицци, где все действие 
происходит в Китае. Очень своео-
бразная, сильная и по-своему ин-
тересная, она представляет то, что 

я бы назвал дебютным артхаусом.
«Трон» (в оригинале — Sado) — 

эпическая историческая драма, 
тему которой можно определить, 
как «Тяжела ты, шапка Монома-
ха!». Имя Садо было дано главно-
му герою, павшему жертвой поли-
тических интриг и сложностей 
взаимоотношений с отцом, через 
30 лет после смерти. Картину снял 
южнокорейский режиссер Ли 
Чжун Ик, которому на фестивале 
посвящена ретроспектива.

Вот мои пять фильмов из почти 
двухсот названий, которые будут 
представлены в эти дни. Ну, а в ка-
честве бонуса могу посоветовать 
франко-ливанскую «Атаку» Зиада 
Дуэри — она открывает программу 
«Кино бурлящего арабского Вос-
тока», которую я считаю самым 
важным открытием фестиваля. 
Как вы знаете, в Дании проходит 
скандальная выставка, где пыта-
ются передать взгляд террориста, 
— почему человек принимает на 
себя эту миссию, какие идеалы 
этому способствуют или препят-
ствуют. «Атака» — из того же ряда. 
По жанру это семейная история, 
главные герои — преуспевающий 
хирург-палестинец с женой; речь 
идет о взаимоотношениях между 
людьми, которые придерживают-
ся разных политических убежде-
ний.

Валерий Кичин,
кинообозреватель «РГ»:

По обыкновению, ММКФ пред-
ставляет хиты, поднявшие на за-
мшелых фестивальных водах если 
не бурю, то рябь. Назову те, что 
нельзя пропустить.

«Тони Эрдманн» берлинского 
режиссера Марен Адэ был фаво-
ритом публики и прессы в Канне. 
Это история отношений дочери и 

отца — учителя музыки, художест-
венной натуры на закате. Замеча-
тельный дуэт звезды немецкого 
кино Сандры Хюллер и австрий-
ского театрального актера Петера 
Симонишека. Его герой с грустью 
наблюдает, как обрываются все 
человеческие и семейные связи, и, 
когда дочь-бизнесвумен летит на 
переговоры в Бухарест, он не-
жданно является на эти деловые 

встречи в облике эксцентричного 
субъекта в жутком парике, с на-
кладными зубами и под именем не 
существующего в природе Тони 
Эрдманна и поставит весь бизнес 
на грань скандала. Каждый сюжет-
ный ход, выплеск эмоций, пара-
доксы поведения героев, клоунада 
— все проистекает из типичной 
ныне ситуации, когда люди не ви-
дят выхода, но пытаются «сохра-
нять лицо». (Смотрите в програм-
ме «Восемь с половиной филь-
мов».)

«11 минут» польского класси-
ка Ежи Сколимовского — интере-
снейший опыт освоения новой 
эстетики и возможностей «мо-
бильного кино»,  хит Вене-
ции-2015. Цепь событий образует 
не видимую глазом причинно-
следственную связь и приводит к 

катастрофе. Каждое мы застаем на 
пике эмоций, они как рассыпан-
ный пазл, который мы должны 
сложить. Динамика и накал парал-
лельного монтажа имеют мало 
аналогов, математически точно 
рассчитанные траектории каме-
ры — тоже. Так снимает окружаю-
щее камера мобильника, которую 
забыли выключить, но хаос — ка-
жущийся, он каждый миг сообща-

ет нам нечто важное. Сколимов-
ский первым ввел нервную каме-
ру в осмысленное поле, его инте-
ресуют не персонажи, а тайные за-
коны назревания непоправимого. 
Интересует негативная аура, 
источаемая людьми: она способна 
накапливаться, созревать до кри-
тического состояния и взрывать-
ся. В этом смысле картина звучит 
как предупреждение до предела 
раскаленному миру («Восемь с 
половиной фильмов»).

«В тихом омуте» — сюрреали-
стическая комедия Брюно Дюмо-
на, напоминающая дивный ста-
рофранцузский стиль времен 
Жака Тати. Малют — долговязый 
парень в матросской шапочке с 
помпоном — живет на атлантиче-
ском побережье и принадлежит к 
семейству рыбаков, которые ла-

комятся человечиной. Его девуш-
ка ходит в костюме мальчика и 
принадлежит семейству аристо-
кратов, которые постоянно пада-
ют. Важные люди — пара полицей-
ских инспекторов: очень толстый 
и очень тонкий. И главная беда: в 
поселке стали пропадать люди. 
Дюмон увлеченно осваивает жанр 
абсурдистской комедии, по-преж-
нему соединяя в кадре профессио-
нальных актеров с натурщиками. 
Получилось, по-моему, отвязно и 
смешно (программа «Эйфория»).

«Куда бы еще вторгнуться» — 
кинопровокация от Майкла Мура, 
очередной взрывной фильм к пре-
зидентской кампании в США, на 
этот раз в редком жанре докумен-
тальной комедии. В первой же сце-
не Мур выступает перед собрани-
ем пентагоновского генералитета 
с предложением: чем тратить без-
дну денег и жизней на войны, луч-
ше послать армию из одного чело-
века — Майкла Мура. И посмо-
треть, что хорошего может почер-
пнуть великая Америка в том 
мире, к которому средний амери-
канец относится со снисхождени-
ем. И автор отправляется в путь, 
полный открытий. Главное из них: 
любое социальное и политическое 
устройство должно служить чело-
веку, а не наоборот. Захватываю-
щая и поучительная картина, ак-
туальная для любой страны, вклю-
чая Россию (программа «Свобод-
ная мысль»).

«Море в огне» — еще один доку-
ментальный фильм, по актуально-
сти и способности волновать лег-
ко перекрывающий все игровое 
кино гуртом: никакая фантазия не 
сравнится с показанным впрямую 
фактом. Фильм Джанфранко Рози 
снят на итальянском островке 
Лампедуза — первой европейской 
суше, куда прибывают эмигранты 

из Сирии, Судана, Мали... И это 
совсем не тот образ «понаехав-
ших», что навязывает телеящик. 
Человеческая трагедия, увиден-
ная лицом к лицу, потрясает не-
правдоподобностью того, что про-
исходит в реальности. Берлин-
ский фестиваль присудил фильму 
Золотого медведя (программа 
«Эйфория»).

Ценителей творчества братьев 
Дарденн предупреждаю: «Незна-
комка» скорее разочарует. Исто-
рия девушки-врача, которая чув-
ствует себя виноватой в гибели 
незнакомой чернокожей женщи-
ны, кажется искусственной и по-
тому неубедительной. В конкурсе 
привлекает внимание «Козни»: 
вслед за Абелем Феррарой италья-
нец Давид Гриеко предлагает свою 
версию смерти Пазолини — при-
чудливо смешивает сексуальные и 
политические предпочтения ре-
жиссера, пришедшего к некоему 
краю бездны как в последнем 
фильме «Сало», так и в личной 
жизни.

Из классики не пропустите 
«Красный гаолян» Чжана Имоу, 
начавший взлет китайской «но-
вой волны», «Королеву» Стивена 
Фрирза с фантастической Хелен 
Миррен, «Счастье» Александра 
Медведкина, которое можно счи-
тать предтечей российского музы-
кального кино, и ретроспективу 
Карлоса Сауры — корифея музы-
кального кино Испании.

Открытие Московского междуна-
родного кинофестиваля по тради-
ции состоится в театре «Россия» 
на Пушкинской площади, а показы 
будут проходить в мультиплексе 
«Октябрь» на Новом Арбате.

Гитарист группы Muse Мэттью Беллами.

Акцент

 Фестиваль будет серьезным 
испытанием для синефила: 
в афише много хитов других 
кинофорумов, а в конкурсе 
сплошные «темные лошадки»

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

ММКФ: новости, рецензии и 
фоторепортажи на сайте
www.rg.ru/sujet/5699

Локоть друг друга 
ощущают не только 
актеры, но и зрители

Киру Георгиевну в СТИ играет Мария Шашлова. Она будто 
светится, — все ее грехи здесь отпущены. 
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